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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ФУТБОЛЬНЫЕ 
ЖАНРЫ:  
СТАНИСЛАВ 
ЧЕРЧЕСОВ —  
ОТ СПАРТАКОВСКОГО 
ДУБЛЕРА  
ДО ГЛАВНОГО 
ТРЕНЕРА СБОРНОЙ 
РОССИИ — 
В МАТЕРИАЛЕ  
ПЕТРА СПЕКТОРА
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Если кто помнит, ну или по рассказам знает, 
наши родители ставили перед телевизором банки с 
водой и баночки с кремами, когда с экрана на стра-
ну глядел Алан Чумак. Он заряжал воду чудодей-
ственной энергией, и если эту воду выпить — все 
болезни пройдут, а жизнь станет прекрасной.

В минувшие выходные люди, у которых банки 
перед телевизором вызывают приступы неудер-
жимого хохота, заплатили от 30 тысяч до полумил-
лиона (!) рублей, чтобы узнать, что нужно мыслить 
позитивно; чтобы добиться результата, нужно 
поставить себе цель, если хочешь новых резуль-
татов — действовать нужно по-новому.

Всю эту вселенскую мудрость своей пастве 
сообщил всемирно известный бизнес-коуч Тони 
Роббинс. Не знаете, кто это? А ведь он «35 лет де-
лает людей успешными, один из 6 лучших бизнес-
коучей мира, его семинары посетили более 4 млн 
человек из 80+ стран, к нему обращались даже 
члены королевской семьи». Все равно не припо-
минаете? Меньше надо было 
заряженной воды пить. Иначе 
бы знали, сходили бы на се-
минар и стали успешными.

Читайте 3-ю стр.

ПОЛЕ ЧУДЕС ИМЕНИ РОББИНСА

Читайте 3-ю стр.

Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА ДОЖИЛИ ДО ПОНЕДЕЛЬНИКА
 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

 МЕТАНИЯ ЭММАНУЭЛЯ 
МАКРОНА 

Почему президент Франции и боится 
России, и хочет с ней дружить

Злой и коварный Путин мечтает 
разрушить Европейский союз, но мы 
все равно собираемся построить с 
ним стратегическое партнерство — 
если «смонтировать» вместе два 
разделенных всего несколькими 
днями выступления президента 
Франции Эммануэля Макрона, то 
внешнеполитический курс Парижа 
на российском направлении выгля-
дит именно так. Президент Франции 
немного заработался и перестал 
замечать взаимоисключающий 

характер своих инициатив? Не буду 
скрывать: искушение позубоскалить 
над Макроном очень велико. Но под-
даваться такому искушению, на мой 
взгляд, нельзя ни в коем случае. 
Метания президента Франции — от-
ражение очень сложного положения, 
в котором сейчас оказался Европей-
ский союз и которое дает некоторые 
надежды на важную трансформа-
цию отношений между Россией и 
Европой. 

Читайте 2-ю стр.

Новый глава 
ДНР — человек 

не военный,  
но в бюрократии 

разбирается

КТО СМЕНИЛ  
АЛЕКСАНДРА 
ЗАХАРЧЕНКО

Новым руководителем 
ДНР стал Дмитрий Трапезни-
ков. Эту реальность понем-
ногу осознают в Донецке, 
Москве и Киеве. Хоть и с при-
ставкой и.о. и без твердых 
гарантий сохранения стату-
са первого лица в дальней-
шем, но этот человек стал 
на время лидером самопро-
возглашенной республики. 
Кто этот человек, пытался 
разобраться «МК».

Читайте 2-ю стр.

Дмитрий Трапезников (слева) всегда 
был на подхвате у Захарченко. 
Теперь ему досталась главная роль.

Полицейский 
Андрей Райский 
с любимой 
семьей.

На месте 
убийства 

сослуживцы 
устроили 

стихийный 
мемориал.  
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А БЫЛ ЛИ МАНЬЯК 
С ЧЕМОДАНОМ
Столичные полицейские 

расследуют два странных 
случая гибели женщин

В Москве появилась страшная мода на чемода-
ны. И, увы, речь здесь идет не о внешнем виде этого 
дорожного аксессуара, а о содержимом. Сразу 
два трупа в саквояжах были найдены в столице за 
последний месяц. По городу уже поползли слухи 
о страшном маньяке, а в Интернете эти случаи на-
чали обрастать новыми жуткими подробностями. 
Но, как выяснил «МК», говорить о серийном убийце 
пока нет оснований.

Читайте 3-ю стр.

Черные времена наступили для полиции. За 
последние полтора месяца в Москве совершены 
нападения уже на трех сотрудников. 27 июля по-
страдал полицейский, охраняющий дипмиссию 
Словакии (получил ножевые ранения, но выжил), 
23 августа безумец из пневматического пистолета 
пытался расстрелять двух полицейских, несущих 
службу возле посольств Чили и Габона, и был убит 
ответным огнем. В Подмосковье обстановка не 
лучше. 21 августа 23-летний наркоман в Клину 
набросился с ножом на двоих стражей порядка, 
приехавших его задерживать. А 30 августа еще 
один наркоман, который нюхал клей на улице, 
нанес ножевые ранения двум сотрудникам Дзер-
жинского отдела полиции. Это все были звоночки. 
А настоящая трагедия случилась 3 сентября. 
На станции «Курская» Кольцевой ветки метро в 
туалете был застрелен из своего же табельно-
го пистолета 23-летний полицейский Андрей 
Райский. Предполагаемый убийца — уроженец 
Киргизии — задержан. 

Что на самом деле произошло в служебном 
помещении? Неужели полиция уже не в состоянии 
противостоять преступности? Или речь идет о не-
достаточной подготовке кадров? «МК» попытался 
разобраться в этом.

Читайте 3-ю стр.

Почему в последнее 
время участились 

нападения на сотрудников 
правоохранительных органов 

ПОЛИЦИЯ ПОД ОГНЕМ

Читайте 3-ю стр.

 ФОТО И ВИДЕО 
 на сайте 

АВТОМОБИЛЬ СпАС ВыпАВшегО 
Из ОкнА МАЛышА

Чудо помогло выжить 
4-летнему ребенку, выпавше-
му при необычных обстоятель-
ствах из окна многоэтажки 
в подмосковном Красногор-
ске 31 августа. Спасло жизнь 
ребенку только то, что он при-
землился на стоящую под 
окнами иномарку.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
17.30. Маленький Алексей 
(все имена изменены) дву-
мя часами ранее пошел гу-
лять с 56-летней бабушкой, 
которая приходит помочь 
по хозяйству своей дочери. 
26-летняя Елена в это время 
была в магазине. Папа — 34-
летний уроженец Украины 
— находился на работе, он 
трудится индивидуальным 
предпринимателем в сфере 
строительного бизнеса и вы-
соких технологий. На улицу 
мать Елены взяла и годовало-
го родного брата Леши. Чтобы 

проветрить жилище, пожилая 
женщина оставила открытыми 
огромные панорамные окна 
(стекло в них от пола до потол-
ка). Когда родственники вер-
нулись с прогулки, мальчишка 
прямо в обуви побежал к себе 
в комнату за игрушкой, но по-
скользнулся на паркете, куба-
рем покатился к открытому 
окну, не удержался и свалился 
вниз с 4 этажа. К счастью, ре-
бенок упал на крышу иномар-
ки. Тонкое железо поглотило 
удар, и это спасло ему жизнь. 
В больнице у Алексея диагно-
стировали сотрясение мозга, 
закрытую черепно-мозговую 
травму и перелом ноги. 

— По данному факту про-
водится проверка, по резуль-
татам которой будет принято 
процессуальное решение, — 
рассказала «МК» помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Евге-
ния Кирюшина.

ВОзРАСТные МОСкВИЧкИ 
зАТеЯЛИ ИгРУ «кТО пОзЖе РОДИТ»

Количество 
беременных 
москвичек в воз-
расте от 40 до 44 
лет в июле 2018-
го по сравнению 
с аналогичным 
периодом про-
шлого года уве-
личилось почти 
на 20%, по дан-
ным столичного 
ЗАГС. 

Как показыва-
ет статистика, 
несмотря на то, что основным 
возрастом деторождения в 
июле все так же оставался 
период с 30 до 34 лет (все-
го 8187 мам и пап), самый 
большой темп роста показали 
группы старшего возраста — 
дамы от 40 до 44 лет и пред-
ставители сильного пола от 
45 лет (число таких папочек 
увеличилось на 19%). 

— Эта тенденция будет 
только расти, — говорит 
психолог Наталья Панфило-
ва. — Есть несколько при-
чин, почему так происходит. 
Сейчас есть некая мода на 
соревнование среди женщин 
— кто позднее успеет родить. 

Это как доказа-
тельство того, 
что дама еще 
молода. Плюс 
надо понимать, 
что мы живем в 
Москве, где жен-
щины часто тянут 
с беременностью 
до последнего, 
предпочитая ка-
рьеру. А некото-
рые семьи через 
рож дение ре-
бенка пытаются 

укрепиться. Особенно когда 
на горизонте начинают по-
являться более молодые по-
тенциальные партнеры. 

Всего же, по данным ЗАГС, 
за июль 2018-го на свет в 
Москве появилось 12 138 
младенцев (6294 мальчика 
и 5843 девочки). Притом наи-
большее количество детей 
появилось в ЮЗАО — 1671 
новорожденный, из которых 
891 мальчик и 790 девочек. На 
втором месте среди округов 
по плодовитости ВАО (1426 
детей: 758 мальчиков и 668 
девочек), а на третьем — ЮАО 
(1410 детей: 720 мальчиков и 
690 девочек). 

ОСУЖДен АДВОкАТ, ОБМАнУВшИЙ гАДАЛкУ 
БАнкИРОВ ДМИТРИЯ зАХАРЧенкО

Столичный адвокат Абу-
бакар Манаев поплатился 
свободой за попытку обма-
нуть свою подзащитную, 
проходящую по уголовному 
делу банка, с которым свя-
зывают происхождение поч-
ти 9 млрд рублей, найденных 
у родственников полковника 
Дмитрия Захарченко. 

Как уже рассказывал «МК», 
48-летний Манаев получил 
широкую известность своим 
участием в процессах по де-
лам боевиков с Северного 
Кавказа. Он защищал Мус-
лима Чудалова, осужденного 
за нападение на сотрудника 
правоохранительных орга-
нов. В 2017 году юрист всту-
пил в дело так называемой 
банды GTA, встав на защиту 
подсудимого Умара Хасано-
ва, который вместе с сооб-
щниками пытался совершить 
побег из Мособлсуда, но был 
застрелен. 

А незадолго до передачи 
в суд уголовного дела о хище-
нии в НОТА-Банке более чем 
2 млрд рублей адвокат Мана-
ев стал представлять интере-
сы одной фигурантки — из-
вестной столичной гадалки 
Нонны Михай, обвиняемой 

в мошенничестве. Эта 55-
летняя женщина вела при-
ем в своей 11-комнатной 
квартире на Фрунзенской 
набережной. К ней целыми 
днями выстраивались очере-
ди страждущих узнать свою 
судьбу. Несмотря на то что 
дама имела всего четыре 
класса образования, по мне-
нию следствия, она помогала 
акционерам банка выводить 
средства, давая сестре фи-
нансового директора Галины 
Марчуковой Ларисе советы 
на основе ворожбы. Маг была 
заключена под стражу, но по-
том ей изменили меру пре-
сечения на домашний арест 
за то, что она согласилась со-
трудничать со следствием. 
В результате Михай предъя-
вили обвинение в нанесении 
ущерба финансовому учреж-
дению на 350 млн рублей. 
Экстрасенс вину признала 
и раскаялась. Тем не менее 
очень переживала за исход 
дела, этим и решил вос-
пользоваться ее защитник. 
Он убедил Михай, что имеет 
обширные связи в судебной 
системе и сможет за 10 млн 
рублей договориться с Феми-
дой об условном наказании. 

Однако Манаев не учел тот 
факт, что гадалка давно на-
ходилась под наблюдени-
ем ФСБ. Чекисты быстро 
разоблачили обман юриста 
и предложили ворожее по-
участвовать в оперативном 
эксперименте. Когда вече-
ром 14 мая 2018 года Михай 
в своей квартире передала 
адвокату первую часть денег 
в сумме 5 млн рублей, на его 
руках тут же защелкнулись 
наручники. Манаев явно 
не ожидал такого поворота 
событий, с ним случилась 
истерика. Впоследствии его 
обвинили в мошенничестве 
и отправили в СИЗО. Рассле-
дование дела завершилось 
всего за три месяца. Мана-
ев пошел на сделку со след-
ствием, и его дело рассма-
тривалось в особом порядке. 
Обвиняемый сознался, что 
не имел реальной возмож-
ности повлиять на решение 
суда и рассчитывал присво-
ить крупную сумму.

В итоге Хамовнический суд 
столицы приговорил Манае-
ва к 3 годам колонии обще-
го режима, сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Ольга 
Мышелова. 

МЛАДенЦА ИзБИЛИ 
зА СОРВАннОе СВИДАнИе

Чудовищный случай прои-
зошел на днях в Подмосковье 
— сожитель избил больного 
годовалого ребенка своей 
пассии и бросил его с вы-
соты своего роста об пол. 
Родители-изуверы целых 
три дня ждали, что карапуз 
оправится от побоев сам, 
и вызвали «скорую» лишь тог-
да, когда мальчуган перестал 
приходить в сознание.

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
в квартире одного из домов 
в подмосковных Химках. Эта 
«двушка» принадлежит пара-
лизованной бабушке, род-
ственники которой наняли 
для ухода за ней 33-летнюю 
сиделку Елену (все имена 
изменены). Женщина рабо-
тает воспитателем в детском 
саду, но в настоящее время 
находится в декретном от-
пуске. По договору она по-
селилась в одной из комнат 
вместе со своим годовалым 
сыном и ухаживала за пре-
старелой дамой. Мать-
одиночка успевала не толь-
ко выполнять обязанности 
по уходу за своей подопечной 
пенсионеркой и заниматься 
лечением сына (у ребенка 
серьезная врожденная пато-
логия), но и пыталась устро-
ить свою личную жизнь. Так, 
к ней периодически приходил 
в гости и оставался ее новый 
возлюбленный, 35-летний 
товаровед Антон.

Как пояснила правоохра-
нителям сама Елена, в зло-
получную ночь Антон пришел 
в гости со спиртным, и они 
оба были под воздействи-
ем зеленого змия. Визитер 
с самого вечера горел жела-
нием уединиться с дамой. 
Но как назло почти все время 

женщина была занята — ба-
бушка и ребенок требовали 
много внимания, и суматоха 
в жилище улеглась только под 
утро. Как только Елена пошла 
в туалет, на половине пути ее 
остановил пронзительный 
плач — дитя заснуло некреп-
ко и, видимо почувствова-
ло, что родительница ушла. 
Однако подойти к ребенку 
мать не успела — ее опере-
дил разъяренный Антон, 
который, со слов женщины, 
поднял малыша над собой и с 
силой швырнул его об пол. 
Когда у изувера прошел гнев, 
он убедил Елену не вызывать 
врачей, предложив подо-
ждать: мол, мальчуган отле-
жится и оправится сам. Горе-
мать сделала, как сказал ее 
сожитель, но на третий день, 
когда ребенку стало хуже, 
она все-таки вызвала «ско-
рую». Медики доставили Яна 
в детскую больницу, где врачи 
диагностировали закрытую 
черепно-мозговую травму, 
сотрясение головного моз-
га и множественные ссади-
ны и кровоподтеки на руках 
и ногах.

Женщина всячески выгора-
живает своего ухажера, объ-
ясняя его поступок ревностью. 
Она рассказывает, что Антон 
много проводил времени 
с ней и ребенком и якобы хо-
тел стать его отчимом. Однако 
у врачей вызывают вопросы 
множественные поврежде-
ния на конечностях ребенка 
— ссадины явно не свежие, 
и маловероятно, что они были 
получены при ударе об пол. 
Сам Антон уже приходил 
в больницу и пытался про-
никнуть в палату к ребенку, 
однако сотрудники клиники 
его не пропустили. 

МУЖЧИнА ВыкИнУЛ ХАСкИ С 13-гО ЭТАЖА 
пОСЛе ССОРы С ДеВУшкОЙ

Жертвой ссоры собачников 
стала ни в чем не повинная 
хаски на северо-западе Мо-
сквы. Мужчина выкинул пса 
с 13-го этажа из-за того, что 
девушка оставила его в оди-
ночестве. 

Как удалось выяснить «МК», 
21-летняя Ирина (все имена 
изменены) и 40-летний элек-
тромеханик Антон встреча-
лись три года, а сблизились 
на почве любви к собакам. 
У девушки было три четве-
роногих — две хаски (Бэй-
ли и Деметра) и маламут 
по кличке Ассоль, а у мужчины 
хаски и бельгийская овчарка. 
Они души не чаяли в усатых-
хвостатых — выгуливали сво-
их питомцев, приходили друг 
к другу в гости. 

На днях Ирина, как обыч-
но, пришла вместе со своими 
собаками к Антону в гости 
в квартиру на Таллинской 
улице. Девушка убралась 
в «двушке» и приготовила 
еду. Через некоторое время 
она собралась уходить к себе 

домой. Антон, который к это-
му моменту напился виски, 
не хотел отпускать ее. Но де-
вушка была непреклонна. 
Тогда хозяин жилища 
поставил ультима-
тум, заявив, что 
если она уйдет, 
то он не выпу-
стит ее собак. 
Любительни-
ца животных 
решила, что 
бойфренд бле-
фует, в ышла 
из квартиры и ре-
шила подождать 
за дверью, когда ее 
песиков отпустят из плена. 
Спустя некоторое время она 
позвонила в квартиру и по-
просила Антона вернуть со-
бак. Однако хозяин жилища 
стоял на своем и не собирал-
ся возвращать четвероногих. 
Обескураженная таким по-
воротом событий Ирина по-
звонила в полицию и пошла 
за документами на питомцев 
домой. Антон позвонил ей 

и сказал, что ее собаки сей-
час будут летать. Девушка 
не приняла слова мужчины 
серьезно, но подойдя к дому, 

увидела на асфаль-
те труп своего пса 

по кличке Бэйли. 
Она в ужасе под-
нялась на 13-й 
этаж, где живет 
Антон, и зашла 
в  о т к р ы т у ю 
дверь кварти-

ры. В жилище 
никого, кроме 

собак, не было, 
а еще через некото-

рое время подоспели 
полицейские. Стражи по-

рядка обошли подъезд и на 
одном из этажей обнаружи-
ли Антона. Он был в трусах 
и трясся от страха. Позднее 
мужчина позвонил Ирине 
в слезах и просил извинений, 
он пояснил, что не помнит, 
как выкинул пса, и очень жа-
леет о случившемся. Но де-
вушка твердо решила рас-
статься с живодером. 

ЖИВОДеРы СОзДАЛИ АнАЛОг 
«СИнегО кИТА»

История о живодере, рас-
сылающем шокирующие ви-
део с жестокими убийствами 
котят, получила свое продол-
жение. Зоозащитники выш-
ли на след предполагаемого 
изувера. 

Напомним, что в середи-
не августа на электронные 
адреса волонтерам приютов 
по всей стране стали прихо-
дить сообщения с фото и ви-
део. В роликах злодей заживо 
варил котенка.

Как рассказала «МК» зооза-
щитница Анастасия Федюни-
на, полиция все же возбудила 
уголовное дело по статье 245 
УК РФ «Жестокое обраще-
ние с животными» в отноше-
нии неизвестного мучителя. 
Но пока вся информация по его 
личности приходит не от сле-
дователей, а от собственных 
источников активистов и не-
безразличных людей. 

— Мы провели внутрен-
нее расследование, и у нас 
появилось предположение, 
что человек, который к этой 
рассылке причастен, является 

гражданином Белоруссии, — 
объяснил ситуацию адвокат 
Матвей Цзен, занимающий-
ся данным делом. — Сейчас 
27-летний мужчина живет 
в Московском регионе, куда 
он прибыл из-за того, что 
на родине он находится в ро-
зыске за аналогичные пре-
ступления. И он сейчас живет 
вместе с Дарьей Смирновой, 
известной как «живодерка 
из Реутова». Скорее всего, 
оттуда и идет рассылка. 

Зоозащитникам так же 
удалось отследить несколь-
ко групп в соцсетях, которые 
также распространяют эти 
страшные видео. По словам 
Федюниной, в закрытые сооб-
щества привлекают несовер-
шеннолетних детей по схеме, 
подобной вступлению в груп-
пы смерти типа «Синий кит». 
Для того чтобы стать участ-
ником, необходимо выпол-
нить несколько живодерских 
заданий, а администраторы 
тщательно проверяют лич-
ность желающего присоеди-
ниться. 

пЛАТИТЬ кОМпенСАЦИЮ 
пОСТРАДАВшИМ ДОЛЖен ДАЖе 

неВИнОВныЙ УЧАСТнИк ДТп
Отвечать рублем перед по-

страдавшим в ДТП пассажи-
ром должен даже невиновный 
в аварии водитель — к такому 
выводу пришел Верховный 
суд. Высшая инстанция за-
няла очень необычную, но вы-
годную для потерпевших по-
зицию в споре об ОСАГО.

В Верховный суд с жало-
бой обратилась жительни-
ца Нижегородской области. 
В 2016 году женщина попала 
в страшную аварию. Она еха-
ла на пассажирском сиденье 
автомобиля «Лада» по трассе 
Дзержинск — Нижний Новго-
род 21 декабря 2016 года. 
Внезапно в машину на полном 
ходу врезался МАЗ, вылетев-
ший на встречную полосу. 
В результате пассажирка по-
лучила тяжкие травмы. После 
лечения дама решила добить-
ся компенсации и подала бу-
маги в страховую компанию. 
Причем женщина решила, 
что будет требовать денег 
от обоих водителей. Ей каза-
лось, что труда это не соста-
вит, ведь оба автомобилиста 
были застрахованы в одной 
фирме. Однако страховщик 
идеей потерпевшей не вдох-
новился. Компания выплати-
ла ей сумму по ОСАГО только 
за водителя МАЗа, так как 

он был признан виновником 
аварии. Сумма возмещения 
составила почти 188 тысяч 
рублей. Платить за водителя 
«Лады» страховая отказалась. 
Мотивировка была на первый 
взгляд весьма логичной: раз 
в ДТП он не виноват, значит, 
и случай признать страхо-
вым нельзя. Истица с таким 
результатом не согласилась 
и пошла судиться, но первые 
две инстанции проиграла. Ни-
жегородские судьи повторили 
слова страховщика. Однако 
Верховный суд занял совер-
шенно иную позицию. В своем 
определении коллегия ука-
зала на то, что нижестоящие 
инстанции неверно приме-
нили закон. В свою очередь, 
по мнению ВС, при принятии 
решения служители Феми-
ды должны были обратиться 
к статье 1079 Гражданского ко-
декса. В ней говорится о том, 
что граждане, использующие 
источник повышенной опас-
ности (к таковым относится 
и автомобиль), обязаны воз-
местить вред, который этот 
источник причинил другим. 
Более того, как отметил ВС, 
в той же статье сказано, что 
ответственность за вред 
участники аварии должны 
нести солидарно. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Погибший 
Бэйли.
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Дмитрий Трапезников — уникаль-
ная для ДНР фигура карьерного 
бюрократа. Он хоть и носит меда-
ли, но подвигами на фронте в 2014 

году не отметился, возможно, он и числился в 
каком-то подразделении, но точно не воевал. 
Трапезников не выходец из спецслужб, как све-
жий глава ЛНР Леонид Пасечник. Зато он хорошо 
разбирается в бюрократических деталях. Алек-
сандр Захарченко слово «документооборот» не 
любил и не понимал, но при этом занимал в 
структуре ДНР два самых важных поста — главы 
и председателя совета министров. Без его со-
гласия действительно ничего в Донецке не могло 
произойти, но документы для его резолюций 
кто-то должен был готовить, кто-то должен был 
составлять график приема... На этой ниве Дми-
трий Трапезников как раз и стал незаменим, в 
какой-то момент он смог занять все позиции 
заместителей Захарченко — и в совете мини-
стров, и как главы ДНР, и в качестве постоянной 
тени за спиной. Вторым по влиятельности в ДНР 
однозначно был министр налогов и сборов Алек-
сандр Тимофеев, старый друг Захарченко. Ти-
мофеев при взрыве в пятницу получил тяжелую 
контузию, смог найти силы прийти на похороны 
друга, но на экстренное заседание совета ми-
нистров, где восстановили административную 
вертикаль республики, по понятным причинам 
не попал. 

 Оппоненты называют Трапезникова «ах-
метовской фигурой». Хотя по сути он таковой 
не является. Проахметовский имидж, скорее 
всего, у него остался еще со времен его дружбы 
с ФК «Шахтер». Дмитрий на заре своей карье-
ры возглавлял фан-клуб «Шахтера» и оставил 
неизгладимый след. Можно сказать, что под 
Трапезникова фан-клуб открыли и по итогам 

его работы от этой идеи и отказались. После 
«Шахтера» Дмитрий успел и чиновником побыть 
в администрации родного Петровского района 
Донецка, и бизнесом позаниматься, но шлейф 
«горняка» за ним тянется до сих пор.

Сейчас работники клуба о Трапезникове 
вспоминают крайне неохотно. Те, кто сейчас в 
Донецке, просто боятся говорить. Те, кто про-
должает работать в «Шахтере» в Киеве, имеют 
в ДНР родственников и квартиры и тоже не хо-
тят откровенничать. Но «МК» смог найти двух 
человек, которые на условиях анонимности 
рассказали историю Дмитрия Трапезникова в 
клубе. «Понимаешь, когда встал вопрос об упо-
рядочении работы с болельщиками, тогдашний 
вице-президент Марк Левицкий подтянул на 
руководство фан-клубом 19-летнего активного 
и розовощекого парня, Диму Трапезникова, — 
рассказывает человек, работавший в те годы 
в маркетинге «Шахтера». — Фан-клуб сделали 
отдельной структурой с отдельным офисом и 
серьезным финансированием — деньги на транс-
порт, распространение билетов, проживание 
фанатов за границей, атрибутику шли только 
через фан-клуб. Через два года у Трапезникова 

появились автомобиль и квартира в центре горо-
да. Но тут в клубе появился новый генеральный 
директор Сергей Палкин, началась служебная 
проверка. Она дала такие результаты, что в 2004 
году фан-клуб как таковой упразднили, а Трапез-
никова уволили».

Но вспоминают его до сих пор. «Понимаешь, 
парень пожил как Гарун-аль-Рашид, маме Европу 
показал, жену себе из фанаток нашел, жизнь 
обеспечил и соскочил! Вряд ли у него связи с 

современным «Шахтером» и тем более его пре-
зидентом после такого остались», — говорит 
собеседник «МК».

Можно сказать, что новый гражданский ли-
дер ДНР — точно «равноудаленный от украинских 
олигархов» И он — не военный, а карьерный чи-
новник. Для мирного строительства такой глава, 
может, и подходит. Но в неспокойное военное вре-
мя за ним должен стоять кто-то из силовиков. 

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

КТО СМЕНИЛ 
АЛЕКСАНДРА 
ЗАХАРЧЕНКО

c 1-й стр.
Как я могу доказать этот свой тезис? 
Например, так: подобным двой-
ственным образом по отношению 
к России себя ведет не только Ма-

крон. Посмотрим хотя бы на поведение недавно 
назначенного министра иностранных дел Гер-
мании Хайко Мааса. Когда в апреле этого года я 
был в Берлине, немецкие эксперты уверяли меня, 
что Маас относится к Москве очень холодно — 
гораздо холоднее, чем два предыдущих герман-
ских министра иностранных дел. Учитывая, что 
эти два предыдущих министра — Франк-Вальтер 
Штайнмайер и Зигмар Габриэль — представляли 
ту же самую Социал-демократическую партию, 
что и Маас, в экспертном сообществе в Берлине 
заговорили даже о внутрипартийном «конфликте 
поколений». Мол, неплохо относящиеся к Москве 
партийные ветераны уходят, а им на смену при-
ходит резко антироссийский партийный 
молодняк. 

Но к осени стало ясно: замеченный немецки-
ми экспертами «конфликт поколений» в верхушке 
СДПГ носит все более и более вялый характер. 
Министр Маас жестко критикует политику США 
и заявляет о необходимости трезво взглянуть 
на нынешнее состояние трансатлантического 
партнерства. Министр Маас не поддерживает 
эскалацию американской санкционной войны 
против России и других объектов гнева Вашинг-
тона: «Мы не должны сидеть как кролик перед 
удавом в вопросе экономических санкций или 
штрафных пошлин (со стороны США)». А еще ми-
нистр Маас заявляет, что «в долгосрочном плане 

ЕС нуждается в добрососедских, основанных 
на доверии отношениях с Россией в интересах 
собственной безопасности». 

Похоже ли это на позицию антироссийского 
ястреба в стиле недавно скончавшегося амери-
канского сенатора Маккейна? Как-то не очень. 
Однако на позицию «пророссийского политика» 
это тоже не похоже: «пророссийских политиков» в 
руководстве ЕС нет и не может быть в принципе. 
Связанный с Россией негатив никуда из умов 

европейских лидеров не исчез. Говоря о своей 
убежденности в стремлении Путина «демонти-
ровать ЕС», Макрон, как мне кажется, не играл 
на публику и не кривил душой. И в Берлине, и в 
Париже по-прежнему считают путинскую Рос-
сию «опасным соседом», который играет не по 
правилам. 

Но от путинской России ничего другого в ЕС 
уже давно никто не ожидал. А вот что стало для 
европейцев неожиданным и неприятным шоком, 

После гибели главы ДНР Александра 
Захарченко в самопровозглашенной 
республике опасаются начала воору-
женного наступления со стороны 
Украины. Разведка республик сооб-
щает о готовящемся наступлении ВСУ 
под контролем военных инструкторов 
из США и Канады. Эксперты уверены, 
что цель украинского президента Петра 
Порошенко — разжигание конфликта 
для дальнейшего введения военного 
положения в стране.

 В Донецке явственно чувствуется напряже-
ние. Как рассказала «МК» жительница города, 
дончане приуныли. «У нас такое предчувствие, 
что нас все бросят. Не то чтобы Захарченко 
очень усердствовал для нас, но хотя бы киевская 
власть его боялась. А теперь у военных Украины 
развязаны руки — и наступление может быть в 
любую минуту», — говорит она. 

Эти предчувствия подтверждает и разведка 
самопровозглашенных республик. Как заявил в 
понедельник официальный представитель опе-
ративного командования ДНР Эдуард Басурин, 
нападения стоит ожидать на мариупольском 
направлении. По его словам, согласно данным, 
полученным со сбитых ранее беспилотников 
украинских силовиков, в районе подконтроль-
ных Киеву населенных пунктов Хлебодаровка 
и Зачатовка на железнодорожных станциях 
обнаружена бронетехника. 

Начальник пресс-службы оперативного 
командования ДНР капитан Даниил Безсо-
нов также сообщил, что подразделения 79-й 
десантно-штурмовой бригады из Николаева, 
которые недавно на полигоне отрабатывали 
штурмовые действия, готовятся к перемещению 
в зону конфликта в Донбассе. А подразделе-
ние специального назначения «Азов» проводит 

практические занятия по ведению боевых дей-
ствий и зачисток в населенных пунктах.

Украинская сторона эти обвинения отрица-
ет. По словам Порошенко, ценности демократии 
важнее ценностей суверенитета, поэтому он не 
будет вводить военное положение. Пранкеры 
Вован и Лексус, которые под видом Порошенко 
пытались спровоцировать министра обороны 
Степана Полторака на откровения по поводу 
последних событий в Донбассе, выяснили у 
него, что никаких наступлений на ДНР не пла-
нируется. Однако на Украине слова политиков 
часто расходятся с делом. 

По мнению директора украинского фи-
лиала Института стран СНГ Дениса Дени-
сова, словам киевского руководства не стоит 

доверять. Он считает, что Порошенко будет 
разжигать конфликт для дальнейшего введе-
ния военного положения в стране. «Опыт по-
казывает, что слова нынешнего руководства 
Украины ничего не значат и их мнение быстро 
меняется. А вот то, что на территории ДНР на-
ходятся специалисты из Канады и США, — это 
ни для кого не секрет. Они фактически встали 
на сторону Украины и осуществляют подготовку 
террористических групп, которые устраивают 
инциденты, подобные тому, который мы пережи-
ли несколько дней назад», — сказал эксперт. 

Денисов считает, что нынешний президент 
Украины пойдет на все, чтобы сохранить свое 
кресло, и даже способен отказаться от Минских 
соглашений. «Этот террористический акт крайне 

плохо повлиял на повестку договоренностей, 
принятых в Минске. Но альтернативы им нет. Это 
соглашение является базой, которое подписано 
всеми сторонами, и нужно придерживаться этих 
правил», — заключил политолог.

О том, как будут развиваться события в 
Незалежной, «МК» рассказали эксперты.

Игорь КОРОТЧЕНКО, главный редактор 
журнала «Национальная оборона»: 

— В ближайшие недели станет ясно, бу-
дет наступление или нет. Конечно, Украина 
готова к броску на Донбасс, но армия ДНР при 
необходимости даст отпор Киеву. В осталь-
ном все будет зависеть от того, как поведет 
себя Россия — займет осуждающую позицию 
или активно встанет на защиту Новороссии. 
В любом случае я уверен, что договоренно-
сти, достигнутые в Минске, не способствуют 
целям ДНР получить желаемое. Если они хотят 
построить государство, то должны развивать 
экономику, взаимодействовать с российской 
промышленностью и укреплять суверенитет 
во всех областях. Все это они должны сделать 
самостоятельно. 

Михаил АЛЕКСАНДРОВ, ведущий экс-
перт Центра военно-политических иссле-
дований МГИМО:

— Убийство Захарченко подорвало систему 
управления ДНР, что облегчает задачу украин-
ским военным в случае наступления. Кроме того, 
сейчас намечается еще одно «веселье» в связи 
с наступлением сирийской армии в провинции 
Идлиб, которая считается последним крупным 
оплотом вооруженной оппозиции. Не исклю-
чено, что американцы подталкивают Украину к 
атаке на ДНР, чтобы российская сторона оказа-
лась перед выбором распределения ресурсов 
и потеряла некоторую эффективность.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

ПОРОШЕНКО ТЯНЕТ НА ВОСТОК

В ДНР сообщили о готовности украинской армии к броску

Разрушенное кафе «Сепар» вдохновило украинских националистов.

У границ ДНР заметна концентрация сил украинской армии.

так это поведение Трампа. «Надежный друг и 
партнер» вдруг поменял личину и превратился в 
жесткосердного и циничного бизнес-конкурента, 
который тоже играет не по правилам. И в глазах 
официального Парижа, и в глазах официального 
Берлина это резко снизило уровень непривле-
кательности путинской России. 

Ни о каком скором крушении НАТО и всей по-
литической и экономической системы западного 
мира, естественно, не может быть и речи. Кое-кто 
в Москве может, разумеется, мечтать о чем-то 
подобном. Но это тщетные мечты, не имеющие 
ни малейшего шанса на осуществление. Что же 
тогда реально изменилось? Думаю, вот что: при-
вычная для французских и немецких политиков 
картина мира потеряла свою стройность и вну-
треннюю непротиворечивость. Это и привело к 
метаниям типа тех, которые в отношении России 
демонстрирует Эммануэль Макрон. 

Что станет конечным результатом этих мета-
ний? Новые тенденции в европейской политике 
еще только наметились и в итоге вполне могут так 
и не обрести «плоть и кровь». Но вот что важно: 
чем резче в глазах европейцев агрессивность 
и неадекватность политики Вашингтона будут 
контрастировать с адекватностью и умеренно-
стью политики Москвы, тем лучше для России, 
ее экономики и ее внешнеполитических позиций 
в мире. ЕС ни в коем случае не будет защищать 
Россию от американских экономических и по-
литических атак. Но я надеюсь на то, что ЕС бу-
дет защищать от Америки свои собственные 
экономические интересы, и это в определенной 
степени совпадет с интересами России. 

Вот почему я не вижу ничего нелогичного в 
метаниях президента Франции. Все в них, напро-
тив, очень даже логично. А тем, кто такой логики 
не видит, надо просто еще подучиться искусству 
международной дипломатии. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Федеральное агентство по туризму РФ 
(Ростуризм) получило право в одно-
стороннем порядке принимать решение 
об исключении того или иного туропе-
ратора, действия которого вызывают 
подозрения, из перечня действующих. 
Участники туристического рынка были 
уверены в том, что этот черный список 
банкротов откроет печально знаменитая 
«Натали Турс», чья деятельность де-
факто была приостановлена еще 4 июля. 
Однако пока Ростуризм этого не сделал, 
а, следовательно, клиенты туркомпа-
нии, пострадавшие от ее недобросо-
вестной работы, по-прежнему не вправе 
рассчитывать на возмещение ущерба. 
Впрочем, финансовых гарантий фирмы 
все равно не хватит на всех. Эксперты не 
исключают, что с руководством «Натали 
Турс» идут переговоры, результаты кото-
рых абсолютно непредсказуемы.

С 3 сентября законным основанием для ис-
ключения компании из официального реестра 
туроператоров стало решение Ростуризма, со-
ответствующие поправки к закону «Об основах 
туристской деятельности» вступили в силу. До 
этого дня для исключения из белого списка туро-
ператор должен был сам опубликовать на своем 
сайте объявление о прекращении деятельности и 
банкротстве, а также разослать информационные 
письма об этом в Ростуризм, страховую компанию 
и ассоциацию «Турпомощь». Соответствующий 
законопроект был принят Госдумой РФ 22 мая. В 
Федеральном агентстве по туризму убеждены, 
что нововведение позволит избежать ситуаций, 
когда туроператор не может должным образом 
выполнить свои обязательства, но продолжает 
осуществлять деятельность, в результате чего 
страдают потребители, как случилось с клиен-
тами «Натали Турс».

Напомним, 4 июля компания объявила об 
аннулировании всех ранее проданных туров до 
30 сентября. При этом фирма не остановила свою 
деятельность и не объявила себя банкротом, а без 
этого схема возмещения денежных компенсаций 
туристам невозможна. К слову, долг «Натали» со-
ставляет порядка 1,2 млрд рублей, финансовых 
гарантий всего лишь 156,4 млн рублей, а общее 
число пострадавших путешественников 30,2 
тыс. человек. Таким образом, туристы не смогут 
получить и 5% от стоимости туров.

«Все надеялись, что Ростуризм первым де-
лом после вступления поправок в силу исключит 
«Натали Турс» из реестра, но этого не произошло. 
Пока неизвестно, с чем это связано. Вероятно, 
с руководством компании ведутся переговоры», 
— отметил в разговоре с «МК» адвокат «Клуба 
защиты прав туриста» Федор Коробков.

Подчеркнем, что если Ростуризм объявит 
о банкротстве компании, туристы могут обра-
щаться за возмещением средств в страховую 
компанию. Сейчас они такой возможности не 
имеют. «Несмотря на то что финансовых гаран-
тий оператора недостаточно для того, чтобы 
полностью покрыть нанесенный ущерб, у путе-
шественников появится возможность получить 
хоть какую-то часть потраченных ранее денег», 
— продолжил собеседник «МК».

По словам Коробкова, в целом вступившие 
в силу поправки принесут пользу отрасли. «Есте-
ственно, у туроператоров будет возможность в 
судебном порядке оспорить свое исключение из 
реестра, но по крайней мере есть вероятность 

того, что туристы перестанут попадать в такие 
сложные ситуации», — подытожил он.

Профессор кафедры менеджмента и сер-
виса Института отраслевого менеджмента РАН-
ХиГС, эксперт по туризму Галина Дехтярь считает, 
что деятельность «Натали Турс» очень серьезно 
подкосила отношение путешественников к рын-
ку. «Степень доверия серьезно упала. Сейчас 
закончить тему с банкротством предстоит либо 
самостоятельно — генеральный директор ком-
пании Владимир Воробьев должен объявить о 
банкротстве, либо это должен сделать Ростуризм. 
Думаю, что одно из двух случится уже вот-вот. 
Иначе не получится», — сказала она.

«Возможно, Воробьев покажет Ростуризму 
какие-то финансовые документы, которые до-
кажут дееспособность туроператора, но они 

должны быть опубликованы на сайте Ростуризма. 
Общественность должна об этом знать», — под-
черкнула Дехтярь.

Пока государство пытается наладить работу 
отрасли, реанимировать ее, люди массово уходят 
в «самостоятельное плавание» и без помощи 
туроператоров планируют свой отдых. К слову, 
всего в реестре Ростуризма на 31 августа состоят 
4 тысячи 377 туристических компаний. Отметим, 
что только за минувший август из списка были 
исключены более 40 туроператоров. Сколько 
всего левых компаний работает на отечественном 
рынке путешествий, узнать пока не представля-
ется возможным — к сожалению, это выясняется 
только в результате скандальных ситуаций с их 
клиентами. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Деньги пострадавших 
путешественников теперь 
можно вернуть по закону

ТУРИСТОВ ДОВЕЛИ ДО БАНКРОТСТВА

МЕТАНИЯ ЭММАНУЭЛЯ МАКРОНА
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В противоречивых высказываниях 
Макрона есть своя логика.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Рио-де-Жанейро (Бразилия) огонь уничтожил Национальный музей, один 
из крупнейших на континенте. В результате пожара безвозвратно утеряны цен-

ные коллекции животных, минералов и других ископаемых. Причина возгорания официаль-
но не установлена. «Печальный день для всех бразильцев. Утрачено 200 лет работы, иссле-
дований и знаний» — так прокомментировал информацию о сгоревшем музее глава 
латиноамериканского государства Мишел Темер. История музея началась с 1818 года, 
когда он был основан королем Португалии Жуаном Vi. В постоянной экспозиции музея на 
территории 20 тыс. кв. метров было представлено более 20 млн (!) экспонатов. Среди уни-
кальных экспонатов музея значился женский скелет «Луиза», которому было около 12 ты-
сяч лет. Это самые древние человеческие останки из когда-либо найденных на территории 
Америки. Кроме того, в музее хранилась еще одна уникальная находка — осколок огромно-
го, весом в пять тонн, метеорита, найденного на территории страны в XViii веке.

КАДР

ПУТЕШЕСТВИЯ

В РОССИИ ВЫПАЛ 
ПЕРВЫЙ СНЕГ
Необычное для на-
чала осени явление 
было зафиксировано в 
Кемеровской области. 
Снег 3 сентября даже 
для сибирского региона 
редкость. В сообщении 
пресс-службы кемеров-
ского гидрометцентра 
говорится, что на по-
году оказывала влияние 
холодная арктическая 
воздушная масса, устано-
вившийся южный циклон 
подпитывался холодом, 
и в субботу в северных 
районах области началось 
похолодание. Между тем 
обычно снег в Кузбассе 
выпадает в конце сентя-
бря или начале октября. 

Злоумышленники устрои-
ли в Калининградской об-
ласти мелкую диверсию. 
По маршруту 33-го велопро-
бега «Тур де Кранц», который 
проходил в воскресенье в Ка-
лининграде, были рассыпаны 
гвозди. В результате около 
100 участников  прокололи 
шины своих велосипедов 
и вынуждены были сойти 
с дистанции. Те, кто был 
не в первых рядах, успели 
остановиться, но пару сотен 
метров им пришлось тащить 
на себе своих «педальных  
коней», обходя препятствие.  
Злоумышленники разыски-

ваются. Есть версия, что 
«диверсантом» мог быть кто-
то из местных жителей, кому 

не понравилось перекрытие 
дороги из-за спортивного 
мероприятия. 

КАКУЮ РУЧНУЮ КЛАДЬ МОЖНО БРАТЬ В САМОЛЕТ

Вес вещей, которые можно бесплатно пронести в салон, устанавливает 
авиакомпания. Но он не может быть ниже лимита Минтранса РФ.

5 кг

!!!

 — вес ручной клади, которую 
пассажир имеет право пронести 
на борт. Габариты устанавлива-
ет авиакомпания.

� рюкзак,
� портфель, 
� дамскую сумочку,
� верхнюю одежду,
� костюм в портпледе, 
� товары из дьюти-фри, запеча-
танные в пакет,

� букет цветов,
� лекарства на время полета,
� костыли, ходунки, складное 
кресло-коляску,
� детскую люльку, коляску,
� переносное детское кресло (при 
покупке отдельного места ребенку).

Бесплатно сверх нормы в салоне можно везти:

Авиаперевозчик может попросить пассажира взвесить ручную 
кладь при регистрации на рейс или перед выходом на посадку!

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
 

ИСКУССТВО ПОГОДА

ПРЕзЕНтАцИя САмОЙ дОРОГОЙ кАРтИНЫ  
В мИРЕ СОРВАЛАСь
«Спаситель мира» Лео-
нардо да Винчи не будет 
представлен в срок в фи-
лиале Лувра в Абу-Даби. 
Департамент культуры и ту-
ризма ОАЭ сообщил о пере-
носе презентации картины 
Леонардо да Винчи «Спаси-
тель мира». Другие детали 
задержки пока не сообщают-
ся. Ранее было объявлено, 
что презентация картины 
запланирована на 18 сентя-
бря. Долгое время картина 
«Спаситель мира» считалась 
утраченной, пока внезапно 
не оказалась одним из лотов 
аукционного дома Christie’s 
в Нью-Йорке. Полотно было 
продано за рекордные $450 
млн.
ЭКОНОМИКА

мЕНьШЕ ВСЕГО кРЕдИтОВ НАБРАЛИ мОСкВИЧИ
Топ-5 самых закредито-
ванных регионов России 
составил ОНФ, иссле-
довав данные Росстата. 
Оказалось, что долговая на-
грузка домохозяйств сильно 
выросла за первое полугодие 
2018-го. В среднем россий-
ская семья должна банкам 
234,6 тысячи рублей. Это 
на 19 процентов больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Однако доля 
просроченных кредитов 
остается достаточно низкой. 
По подсчетам аналитиков 
Росстата и ЦБ, объем за-
долженности физических лиц 

перед кредитными органи-
зациями составил с начала 
года 13,25 триллиона рублей. 
А не вернулось вовремя в 
банки по вине должников 
810,7 млрд рублей. «Низкий 
уровень просроченной за-
долженности — это техниче-
ский показатель, — уверен 
руководитель проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Вик-
тор Климов. — Граждане не 
допускают просрочки благо-
даря перекредитованию, а 
кредиторы избавляются от 
«просрочки», уступая право 
требования коллекторским 
агентствам».

ТОП-5 САМЫХ 
ЗАКРЕДИТОВАННЫХ 
РЕГИОНОВ СТРАНЫ:

1. Республика Калмыкия
2. Республика Тыва
3. Чувашская Республика
4. Иркутская область
5. Ханты-Мансийский авто-
номный округ

ТОП-5 НАИМЕНЕЕ 
ЗАКРЕДИТОВАННЫХ 
РЕГИОНОВ СТРАНЫ:

1. Москва
2. Санкт-Петербург
3. Новосибирская область
4. Калининградская область
5. Самарская область

Эту цифру обнародовала 
пресс-служба Россель-
хознадзора. В документе 
отмечено, что задержание и 
уничтожение запрещенной 
к ввозу продукции произ-

водится в соответствии с 
указом Президента РФ. 
Владимир Путин подписал 
его 6 августа 2014 года в 
отношении государств, ко-
торые к тому времени ввели 

санкции против Москвы. 
В список запрещенных 
продуктов вошли мясная, 
молочная и рыбная про-
дукция, некоторые фрукты, 
овощи и орехи.  

— такой объем санкционного 
продовольствия уничтожен за четыре 
года действия продуктового эмбарго
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ДОЖИЛИ ДО ПОНЕДЕЛЬНИКА
Школа без отметок — учеба без ответственности

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   4 сентября 2018 года  стр. 

КРИМИНАЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

3
ЦЕНЫ

ЧП

ЗЛОБА ДНЯ

ШКОЛА

3 сентября популярные артисты Иван Ру-
даков и Лаура Кеосаян  отвели в 1-й класс 
знаменитой школы в Хамовниках №1253 
дочку Серафиму. В этой школе отучи-
лась уже целая династия семьи Кеосаян 
— сама мама Лаура, ее папа и брат. «Я за 
дочку волновался больше, чем за себя, 
когда первый раз шел в школу. А Сима 
такая спокойная была, со всеми побол-
тала, а я перенервничал», — поделился 
с  «МК» звездный папа Иван Рудаков.  Не-
смотря на то что Лаура и Иван расстались 
несколько лет назад, актеры сохранили 
хорошие отношения и вместе воспитыва-
ют Серафиму. 

Во дворе школы на Зубовском бульваре, 
здание которой многим напоминает замок, с са-
мого утра началась торжественная линейка для 
первоклассников. 7-летняя Серафима пришла на 

мероприятие в модной юбке и розовой водолазке 
с большим букетом в алой обертке, собранном 
из разных цветов. С будущими одноклассниками 
девочка уже успела познакомиться на подгото-
вительных занятиях, поэтому чувствовала себя 
абсолютно спокойно и уверенно. 

— В этой школе учились дедушка Серафимы 
и ее мама, Лаура, да и вообще школа реально 
крутая, — рассказал Иван Рудаков. — Это учебное 
заведение с богатыми традициями, с уклоном в 
иностранные языки, что тоже плюс, ведь Сима уже 
сейчас говорит на русском, армянском и англий-
ском. Нам повезло — дочка очень любит учиться, 
с удовольствием ходила на подготовительные 
занятия. Помню, через неделю, как они начались, 
мы пошли с ней в океанариум, и я спрашиваю: «Как 
тебе на занятиях, мальчики не приставали?». Она 
кокетливо поворачивается и говорит: «Не знаю, 
папа, может быть, ты скоро станешь дедушкой»… 

Вот такой замечательный ребенок-провокатор. 
В будущем Сима в данный момент хочет стать 
супергероем и спасать мир. (Смеется.)

После торжественной линейки родителей в 
школу не пустили, во взрослую жизнь новоиспечен-
ные первоклашки направились без мам и пап.

— У нас с Лаурой слезы накатились: ребенок 
вырос, — объяснил актер. — Мы остались, Сима 
пошла в школу, и мы поняли, что все — у дочери 
началась своя жизнь. Невероятное чувство: время 
летит, дети растут. Моя линейка была давно: со-
ветская школа, все в одинаковой форме. Помню, 
как я волновался. У меня за спиной был огром-
ный портфель, в руках — цветы. И мы с другом 
из детского сада пошли в школу, а нас развели 
по разным классам, и вначале я расстроился. Но 
сейчас понимаю, что за дочку волнуюсь больше, 
чем тогда переживал сам. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Что бы там ни говорили, а учителя — счаст-
ливые люди. Хотя бы потому, что в отличие от 
обычных граждан у них два Новых года: кален-
дарный и учебный. За несколько дней до Дня 
знаний потянулись в школу выпускники прошлого 
года. Обычное дело: им доставляет удовольствие 
отчитаться о поступлении в вузы. В июне на них 
пролился медальный дождь, они блестяще сдали 
экзамены и теперь имели все основания «хва-
статься» поступлением в ведущие университеты, 
где наряду с предъявлением итогов ЕГЭ нужно 
было пройти специальное собеседование. От 
них я почерпнул свежую информацию. Оказы-
вается, в этом году конкурс на ВМК — факультет 
вычислительной математики и кибернетики 
МГУ — зашкаливал. Прошло то время, когда, 
выстраиваясь в стройные колонны, абитуриенты 
штурмовали экономические и юридические 
факультеты, окончив которые не находили себе 
применения.

Разделяя с ребятами радость успешно-
го достижения цели, попутно вспомнил свое 
первое 1 сентября. 1958 год, 12-я школа, что в 
Замоскворечье, на задворках Третьяковской 
галереи. Стрижка наголо (разрешался только 
чубчик), форменная фуражка с кокардой не-
сколько великовата, но браво держится на от-
топыренных ушах, серая гимнастерка, пере-
тянутая ремнем с пряжкой, на которой та же 
эмблема, что на кокарде. Детские пальцы с тру-
дом справлялись с жестким ремнем, за спиной 
коричневый ранец. В те годы военизированную 
форму носили многие: дипломаты, горные ин-
женеры и, разумеется, школьники. Приняла нас 
замечательная учительница Нина Кирилловна 
Васильева. У учительниц был свой дресс-код: 
белая блузка, темная юбка, уложенная на затылке 
коса — вылитая Крупская. Макияж и украшения 
категорически исключались. 

Вся обстановка в этот день говорила о на-
чале чего-то серьезного и ответственного. Никто 
не обещал свободу и развлечения. Еще помню 
песню, под которую нас заводили в школу: «Бегут 
по общей лестнице, звонок услышав громкий, 
ровесники, ровесницы, мальчишки и девчонки». 
Только спустя годы, уже став директором школы, 
я задумался над ее содержанием. Что это за 
общая лестница? Быть может, была другая, как 
сказали бы сегодня, для ВИП: директора, завучей 
и инспекторов роно? Ларчик открывается про-
сто: в 1954 году отменили раздельное обучение, 
объединив мужские и женские школы, к радости 
ребят. Тогда же появилась и эта песня, пере-
дающая настроение первого глотка школьной 
свободы: «Девчонки, мальчишки, мальчишки, 
девчонки, мы учимся вместе, друзья. Всегда у нас 
весело в классе. Да здравствует дружба! Ура!». 
Забавно, что сегодня некоторые школы добро-
вольно возвращаются к раздельному обучению. 
Бог им в помощь...

Нет, та школа не была тюрьмой для ма-
ленького народа. Атмосферу в классе всегда 
создают мудрые учителя, приноравливаясь к 
любым рамкам и ограничениям. Но с той поры 
свободы в школе, безусловно, прибавилось. 
Иногда она даже зашкаливает. Хочу быть пра-
вильно понятым. Я совсем не поклонник кнута 
в воспитании, но и не фанатик пряника. 

Между тем в обществе, включая профес-
сиональное сообщество, сегодня образовалось 
два лагеря. Назовем их условно либералами 
и консерваторами, между которыми накануне 
нового учебного года развернулась дискуссия, 
в значительной степени подогретая депутат-
скими предложениями. Спор крутится вокруг 
следующих вопросов: задавать детям домашние 
задания или не задавать; ставить оценки или не 
ставить; отбирать у школьников гаджеты или не 
отбирать... Уровень дискуссии невольно рождает 
в памяти слова персонажа бессмертной комедии 
Грибоедова, который на вопрос о содержании 
своей деятельности отвечал: «Шумим, братец, 
шумим».

Здесь нет времени и места детально раз-
бирать все за и против высказываемых пред-
ложений. Но первое, что бросается в глаза, это 
наивная вера в то, что по приказу сверху все без 
исключения школы страны вне зависимости от 
решаемых ими задач, особенностей контингента 
учащихся, региональной специфики можно и 
нужно привести к единому знаменателю. Лицеи 
и гимназии, коррекционные учебные заведения, 
огромные образовательные комплексы в ме-
гаполисах и сельские школы, школы на нацио-
нальных окраинах со своей особой спецификой 
и, наконец, госпитальные школы, где на базе 
клиник учатся дети, находящиеся на длитель-
ном излечении... Неужели кто-то уверен в том, 
что им можно предписывать единые правила 
функционирования? Видимо, уверены все авто-
ры дилетантских инициатив, имеющие весьма 
приблизительные представления о реальной 
школе. Вот лишь один конкретный пример: дети, 

которые обучаются в школах, работающих на 
базе клиник. Казалось бы, кого, как не их, надо 
беречь, защищать от перегрузки, не задавать до-
машних заданий! Но они сами хотят быть как все, 
не отставать от сверстников, требуют полноцен-
ного обучения, сдают ЕГЭ на общих основаниях 
и поступают в ведущие вузы страны. 

Отменять ли оценки в начальной школе? 
Но в первом классе мы и так давным-давно не 
ставим отметок, чтобы не травмировать психику 
маленьких детей и не отбить мотивацию к даль-
нейшему обучению. Что же касается отметок в 
остальных классах младшей школы, то админи-
страция школы по согласованию с управляющим 
советом имеет полное право перейти на безоце-
ночное обучение. Ну и в чем это предложение 
«революционное»? Другое дело, что родители 
должны знать о реальных успехах ребенка в 
школе. Отметки отменить легко, но тогда учи-
тель должен еженедельно писать родителям 
отчет о том, какие разделы программы ребенок 
усвоил, а какие нет. Неплохой способ разгрузки 
замученных отчетами педагогов...

Да, сегодня мы имеем дело с новым циф-
ровым поколением. Только что в Москве прошел 
международный форум «Город образования», 
где на большом количестве площадок дети и их 
педагоги демонстрировали, как они существу-
ют в мире высоких технологий. Правительство 
Москвы вкладывает в эти ресурсы огромные 
средства. И правильно делает. Дети с упоени-
ем работают с роботами, дронами, осваивают 
3D-принтеры, даже дошкольники справляются с 
азами программирования, получают начальные 
навыки проведения естественнонаучных экс-
периментов. Они внутренне свободны, открыты 
миру, их уже не загонишь в клетку. И у этих детей 
предлагают отнять гаджеты, запретив их исполь-
зование на уроках! Эта инициатива поставила 
в тупик даже Президента РФ во время встречи 
с одаренными детьми в центре «Сириус». Ока-
зывается, он впервые об этом узнал из вопроса 
старшеклассника. Понимаю главу государства — 
есть от чего прийти в недоумение. У грамотного 
современного учителя на уроке гаджеты будут 
использованы по делу — в целях эффективной 
организации учебного процесса. А у беспомощ-
ного педагога, в арсенале которого доска, мел и 
окрик, данная дисциплинарная мера никогда не 
приведет к повышению качества обучения.

Разумеется, Москва и другие мегаполисы 
обладают большими кадровыми и материаль-
ными возможностями, чем регионы с преобла-
данием сельских школ. Что, кстати, тоже надо 
учитывать при формировании образователь-
ной политики страны. Поэтому выравнивание 
стартовых условий для работы школ — задача 
архиважная. Но здесь мы впадаем в другое 
заблуждение, которое разделяют апологеты 
цифрового образования. Они искренне убежде-
ны в том, что со временем роль педагога будет 
сведена к нулю. Достаточно будет нажать кноп-
ку, и компьютер поведет урок по эффективному 
сценарию, а объективную оценку результатов 
обучения будет осуществлять искусственный 
интеллект. Я своими ушами слышал от молодых 
коллег абсурдную с точки зрения педагогики 
мысль: стоит предоставить всем школам одина-
ковые возможности (инструменты) — и резуль-
таты обучения будут одинаковыми. Оставляю в 
стороне воспитание, которое всегда личностно. 
Отрицать это — значит не понимать ценности 
и смысла образования, которое не сводится к 
накачке детей знаниями и вооружением их необ-
ходимыми компетенциями. Но даже в обучении 
наличие одинаковых инструментов никогда не 
приведет к одинаковым результатам. Ребенок 
не бревно, из которого любой папа Карло может 
выстругать Буратино. Надо отдавать себе отчет 
в том, что педагогика не только наука, но и ис-
кусство. На заре перестройки я много спорил 
с одним из педагогов-новаторов, который был 
искренне убежден в том, что по его авторской 
методике Рафаэлей можно будет выращивать, 
как мух на помойке. Так и говорил. Фанатичная 
вера в тотальную результативность цифровой 
педагогики из того же ряда. Да, сегодня мы 
получаем эффективные инструменты, но по-
настоящему они заиграют лишь в руках мастера. 
В конечном счете все будет решать квалифика-
ция учителя, которому удастся сформировать 
свободных и ответственных учеников.

Проблемы в школе были, есть и будут 
всегда. Чтобы в этом убедиться, достаточно 
пересмотреть культовый советский фильм 
Станислава Ростоцкого «Доживем до поне-
дельника», пятидесятилетие выхода на экран 
которого как раз отмечается в эти дни. Мы, пе-
дагоги, дожили до понедельника, и это радует. 
С праздником!

c 1-й стр.
Тони Роббинс собрал в «Олим-
пийском» более 26 тысяч 
успешных человек (не успеш-
ный вряд ли бы выложил ми-

нимум 30 тысяч за билет) и, соответственно, 
посчитайте сами, сколько миллионов. Было 
все — аншлаг, веселье, скандирование, мо-
тивация, энергетика, обнимашки. «Подни-
мались сотни рук, зрители сквозь бумажки 
глядели на освещенную сцену и видели са-
мые верные и праведные водяные знаки. 
Запах тоже не оставлял никаких сомнений: 
это был ни с чем по прелести не сравнимый 
запах только что отпечатанных денег. Сперва 
веселье, а потом изумление охватило весь 
театр. Всюду гудело слово «червонцы, чер-
вонцы», слышались восклицания «ах, ах!» и 
веселый смех. Кое-кто уже ползал в проходе, 
шаря под креслами. Многие стояли на си-
деньях, ловя вертлявые, капризные бумаж-
ки». Интересно, сколько посетителей семи-
нара Роббинса узнали цитату?

Именно в этой сцене в варьете в романе 
Булгакова «Мастер и Маргарита» Воланд 
интересуется, изменились ли горожане вну-
тренне? Что-то мне подсказывает, что посети 
он варьете Роббинса в Москве, ответ бы он 
получил однозначный.

И, кстати, заметим — прогрессивные 
горожане, часами давившиеся в очередях, 
чтобы отдать деньги за набор пословиц и по-
говорок, прозвучавший со сцены «Олимпий-
ского», очень любят издеваться над право-
славными, выстраивающимися в очередь к 
привозимым в столицу мощам святых. И в 
одном случае и в другом — неистребимая 
вера в чудо. Но в последнем — во-первых, 
бесплатно, а во-вторых, тысячелетняя исто-
рия успеха в бэкграунде. И кто здесь лох 
дремучий?

Дмитрий ПОПОВ.

«ПАПА, МОЖЕТ БЫТЬ, ТЫ СКОРО СТАНЕШЬ ДЕДУШКОЙ»

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 
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Первое тело в чемодане нашли 8 
августа охранники недалеко от 
детских аттракционов в Воронцов-
ском парке. Помимо черной юбки 

и коричневой футболки на несчастной было мно-
жество аксессуаров. На шее — деревянные бусы, 
на руках — три браслета, два из которых — метал-
лические. Но особое внимание привлекал стран-
ный пояс — зеленая витая нитка с каменной зе-
леной черепашкой спереди и двумя черепашками 
из красного камня сзади. При этом на теле не было 
следов насилия. Эксперты еще не дали оконча-
тельного заключения, что же стало причиной смер-
ти несчастной. В чемодане она лежала с целло-
фановым пакетом на голове, а в одном из карманов 
эксперты нашли иностранную газету от июля 2017 
года. Никто из возможных родных также не от-
кликнулся. Но, по оценкам специалистов, женщине 
было от 60 до 80 лет. 
Второй труп был обнаружен 1 сентября в другом 
округе — возле забора торгового центра на аллее 

Кремлевских Курсантов прохожие нашли чемодан, 
внутри которого оказалось тело молодой женщины 
с татуировкой на спине в виде короны и надписей 
на английском языке. В одном из отделений баула 
лежали две тетрадки с записями, сделанными 
женским почерком, и различными номерами теле-
фонов. По ним удалось установить, что 20-летняя 
девушка приехала из Узбекистана в столицу всего 
две недели назад и пыталась устроиться на работу 
в рестораны быстрого питания. Также она учила 
историю и русский язык, чтобы сдать экзамен на 
получение гражданства.  Проживала молодая осо-
ба в арендованной комнате на улице Марьинский 
Парк, где ее соседями были семья таджиков и 40-
летний гость из Армении. Именно он, как показала 
подъездная видеокамера, и выносил чемодан с 
телом несчастной из подъезда. 

При осмотре тела женщины специалисты 
предположили, что она в ночь на пятницу была 
задушена подушкой. Причем во рту у несчастной 
нашли следы биологической жидкости предпола-
гаемого убийцы. Истинную причину ее смерти еще 
предстоит определить экспертам, как и степень 
вины соседа женщины. Но уже установлено, что 
мужчина украл у девушки мобильный телефон 
и паспорт. 

 Станислав ЮРЬЕВ.

До конца года Федеральная антимоно-
польная служба намерена внести из-
менения в алгоритмы ценообразования 
на авиабилеты в электронных системах 
резервирования, которыми пользуются 
авиакомпании. По словам главы ФАС 
Игоря Артемьева, у ведомства большие 
претензии к зарубежным сервисам по 
продаже билетов, цены на которые оно 
считает заоблачными и экономически не-
обоснованными. В то же время Минтранс 
РФ создает отечественную систему 
бронирования и при ее разработке может 
учесть предложения ФАС. По задумке 
антимонопольщиков, в будущем билеты 
должны стоить дешевле.

Руководитель ФАС не раз обрушивался с 
критикой на ценообразование авиабилетов. Ар-
темьев еще в прошлом году обещал президенту 
Владимиру Путину разобраться, почему остав-
шиеся перед вылетом самолета билеты так до-
рого стоят. На днях служба объявила, что имеет 
большие претензии к подходам ценообразования 
у зарубежных дистрибутивных систем, в частности 
Sabre и Amadeus (к ним подключены все крупные 
перевозчики России). Теперь ведомство намерено 
исправить ситуацию.

«Мы разобрались вместе с российскими 
авиакомпаниями, как это происходит, и теперь 
полны решимости уже до конца этого года внести 
изменения в некоторые подходы ценообразования, 
которые сегодня диктуются этими системами», — 
заявил Артемьев.

Руководство российского представительства 
Amadeus, комментируя прошлогодние претензии 
ФАС, заявляло, что система вообще никак не уча-
ствует в ценообразовании и лишь распространяет 
билеты авиакомпаний, получая за это комиссион-
ные, как любая касса. «Сервис агрегирует тарифы, 
которые предоставляют сами перевозчики, и не 
принимает никаких решений относительно уровня 
цен», — подчеркивали в Amadeus.

Тем временем Минтранс в июле разработал 
требования к новой российской системе онлайн-
оформления воздушных перевозок и предложил 
утвердить их с 1 января 2020 года. В министерстве 
сообщили, что отечественные системы будут взаи-
модействовать с глобальными аналогами, обе-
спечивая суверенитет при выполнении внутренних 
воздушных перевозок и защиту данных российских 

пассажиров. Впрочем, в России уже существует 
отечественная система онлайн-резервирования 
билетов «Сирена-трэвел». Она была создана еще 
во времена СССР и модернизирована с учетом 
новых технологий, правда, из крупных перевозчи-
ков ею пользуется только авиакомпания «Ютэйр». 
В этой системе работают те же экономические 
принципы ценообразования, как и в зарубежных 
аналогах.

«Эти алгоритмы образования цен имеют ры-
ночную основу и глубокую экономическую природу, 
они отработаны годами, доведены до мелочей и 
успешно работают в коммерческих перевозках. 
Простыми словами, они сводятся к динамическому 
ценообразованию, — поясняет «МК» директор 

Института экономики транспорта и транспортной 
политики Михаил Блинкин. — Домохозяйка, кото-
рая знает график отпусков своей семьи, покупает 
билеты на 180 дней вперед, и компания дает ей 
большую скидку, потому что за счет ранних пас-
сажиров получает свободные средства в оборот. 
Компенсируется эта скидка за счет покупателей 
билетов «последнего часа», чаще всего среди них 
оказываются люди, которым цена билета не так 
важна, им нужно срочно улететь».

Именно этот подход и не устраивал ФАС, 
продолжает Блинкин. «Артемьев предлагал не-
проданные перед вылетом билеты реализовывать 
по дешевке. Но при таком подходе вся тонкая 
экономика терпит крах: дорогие билеты сдадут, 
все пассажиры будут ждать дешевых билетов, 
что сильно ударит по всему авиационному рынку. 
Это крайне контрпродуктивно», — заявляет наш 
собеседник. 

Как уживутся действующие рыночные меха-
низмы и предложения ФАС по регулированию цен 
в новой отечественной системе резервирования 
билетов, пока непонятно. «Но ясно, что решение 
будет приниматься на высшем уровне. Тут и будет 
видно, чье лобби сильнее — ФАС или авиационно-
го бизнеса, который еще нужно будет заставить 
подключиться к невыгодной для них системе», — 
заключил Блинкин. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

А БЫЛ ЛИ МАНЬЯК  
С ЧЕМОДАНОМ

ПОЛЕ ЧУДЕС 
ИМЕНИ РОББИНСА

ФАСОМ 
В НЕБО
Антимонопольная служба 
обещает снизить стоимость   
авиабилетов
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Андрей Райский отработал в по-
лиции не более двух лет. Он при-
шел на службу, окончив железно-
дорожный техникум, но чувствовал, 

что эта работа — не его. 
Родом Райский из подмосковного Орехова-

Зуева. В 2015 году он окончил Железнодорожный 
индустриальный техникум им. В.И.Бондаренко. 
И около года работал по специальности 
машинистом.

А потом вдруг Райский решил попробовать 
стать полицейским. Устроился в 4-й отдел по-
лиции на метрополитене. 

— Его решение показалось нам странным, 
— говорят друзья. — Андрей — творческий че-
ловек, во время учебы любил петь, участвовал 
в самодеятельности, концертах. И подготовки, 
которую проходят полицейские, у него не было. 
Максимум в техникуме преподавали рукопашный 
бой и военно-патриотическое воспитание.

В общей сложности Райский проработал в 
полиции около двух лет. Получал сущие копейки 
— 25 тыс. рублей. При этом станция «Курская» 
— место повышенной напряженности из-за бли-
зости Курского вокзала. Полицейские говорят: 
случись что, в одиночку вряд ли справишься с 
толпой злодеев. Кроме всего прочего Андрея 
не устраивала долгая дорога домой в Орехово-
Зуево — около 4–5 часов в день. А дома ждала 
супруга Екатерина с сынишкой (мальчику в июне 

исполнилось 2 годика). Екатерина — выпускница 
этого же техникума. Она получила профессию 
оператора поста централизации, а как вышла 
замуж и родила сына, находилась в декрете.

 В августе Андрей с семьей отдыхал в Крыму 
в районе горы Ай-Петри. Еще до отпуска по-
лицейский написал рапорт об увольнении. Там 
стояла дата — 6 сентября. А ночь на 3 сентября 
была его последней сменой...

События разворачивались следующим обра-
зом. Андрей Райский заступил на службу вместе 
с двумя коллегами (что является нарушением, 
но об этом позже). 

Райский вместе с коллегой дежурил в ве-
стибюле. Третий коллега патрулировал платфор-
му. Пока окончательно не ясно, почему Райский 
сменил место локации. Но, так или иначе, около 
23.40 он оказался на платформе, где увидел 
пьяного гражданина азиатской наружности (это 
был киргиз, 42-летний Нурлан Муратов). Далее 
версии случившегося разнятся.

По официальным данным, Райский хотел 
проверить документы. Паспорта у Муратова не 
оказалось, тогда полицейский попросил не-
знакомца проследовать в линейный отдел для 
установления личности. По пути киргиз захо-
тел в туалет. Добросердечный Райский разре-
шил воспользоваться служебным сортиром на 
платформе. Азиат долго не выходил, поэтому 
Райский прошел проведать обстановку. В по-
мещении уборной, по версии следствия, киргиз 
отнял у полицейского табельный пистолет, вы-
стрелил Райскому в голову два раза и убежал. 
Раненый скончался на месте. А киллер сел на 
прибывающий поезд и уехал. Задержали бе-
глеца в съемной квартире неподалеку от метро 
«Павелецкая» около 7.00 сотрудники того же от-
дела, где служил убитый. Мужчину опознала 
уборщица, которая столкнулась с ним лицом к 
лицу на платформе, сразу после того, как был 
расстрелян полицейский.

Есть и другая, альтернативная версия, ко-
торую выдвинули оперативники при первичном 
осмотре места происшествия. В воскресенье 
Муратов выпивал в компании друзей и жены, 
37-летней Айнуры Султановой, в каком-то кафе. 
Мужчина, кстати, алкоголик со стажем. За распи-
тие алкоголя Муратова в 2017 году задерживали 
три раза, причем однажды на территории метро. 
Всякий раз на нарушителя накладывали штраф 
в 500 рублей. 

Киргиз поругался с женой, та обиделась, 
уехала домой. Муратов добирался своим ходом и, 
вероятно, был не слишком доволен этим фактом. 

Он потерялся в метро, оказался на «Курской». 
Вышел из вагона и встретился с сотрудником 
полиции. Конфликт произошел в уборной, куда 
попросился Муратов, а полицейский его сопро-
водил. Здесь, возможно, возник конфликт. Киргиз 
стал душить стража порядка (на шее убитого 
позже обнаружили характерные следы). Поли-
цейский, защищаясь, достал ствол, выстрелил, 
но пуля отрикошетила и попала в голову Райскому 
через глаз. 

Впрочем, сам Муратов настаивает на тре-
тьей версии — мол, еще неизвестно, кто застре-
лил Райского, который в туалете находился один. 
Сам Муратов якобы в сортир даже не заходил.

— Без наручников я стоял рядом с дверью. 
Услышали выстрел, он зашел внутрь, а я по-
том убежал домой. Убежал я потому, что боюсь 
стрельбы. Никого не было, я кричал, что «скорую» 
вызывать надо. Кто его застрелил, я не видел, — 
рассказал киргиз на допросе.

Старший брат задержанного Канатбек при-
держивается этой же позиции.

— С оружием он обращаться не умеет. Он 
простой грузчик на конфетной фабрике. Его жена 
там же работает. Воспитывает двух сыновей, 
они сейчас на каникулах в Киргизии. Ночью он 
приехал, рассказала жене, что с ним случилось в 
метро. Мол, зашел в туалет, увидел полицейского 
в крови и сразу же в ужасе выбежал. Попросил 
встретившуюся уборщицу вызвать «скорую по-
мощь» и уехал.

То есть Муратов намекает на то, что речь 
идет о суициде. Эту версию следователи хоть 
и рассматривают неохотно, но в то же время не 
спешат отметать.

Что вообще известно о Нурлане Муратове? 
Он родился в селе Кара-Кульджа Советского 
района Ошской области Киргизии, в 2006 году 
женился. И вскоре въехал в Россию — в Оренбург, 
где зарегистрировался в «резиновой кварти-
ре». Еще до получения паспорта и российского 
гражданства на Муратова накладывали штраф 
за нарушение правил въезда в Россию (при этом 
мужчина не судим). Гражданство Муратов по-
лучил по упрощенной схеме, потому что Кир-
гизия — страна Таможенного союза. Вместе с 
семьей около 7 лет назад перебрался в Москву. 
Тут он перебивался различными заработками 
и поддерживал устойчивые отношения с зем-
ляками, помогал родителям, которые остались 
в Киргизии. 

По некоторым данным, Муратов принимал 
участие в боевых действиях — в баткенских 
событиях 1999–2000 годов (конфликт между 
боевиками исламского движения Узбекистана 
и вооруженными силами Киргизии), был ранен 
в голову. После этого у него начались проблемы 
с психикой, иногда даже приходилось прибегать 
к помощи врачей.

В пресс-службе ГСУ СК РФ по Москве со-
общили, что по факту смерти сотрудника по-
лиции возбуждено уголовное дело по статье 
УК РФ «Посягательство на жизнь сотрудника 
правоохранительного органа». 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Мы спросили председателя Московско-

го межрегионального профсоюза полиции и 
Росгвардии Михаила Пашкина, почему, на его 
взгляд, произошла трагедия.

— Михаил Петрович, наверно, люди не 
идут работать в подземку из-за низкой зар-
платы? Коллеги погибшего говорят, что на 
руки им выдают 25 тыс. руб...

— Это не совсем так... Зарплаты в метро нор-
мальные. Оклад 25 тысяч плюс всякие доплаты. 
Около 40–45 тыс. рублей должно было выходить. 
Вопрос в другом — почему он на дежурстве был 
один? Везде должно быть по двое сотрудников! 

Если один повел куда-то задержанного, то второй 
должен подстраховывать. А по одному ходить 
нельзя. Знаю, что в метро даже наказывают со-
трудников, если ты один и почему-то покинул 
свой пост. Отслеживают по камерам.

— Погибший был молодым сотрудником, 
окончил техникум не по специальности. По-
чему его вообще взяли в полицию?

— Подготовка-то первоначальная при по-
ступлении в органы была... Но каждую неделю 
полицейский должен проходить боевую физиче-
скую подготовку — вот ее не проводят фактически 
нигде. Если бы этого сотрудника тренировали 
должным образом, то он бы знал, как себя вести, 
когда на посту ты один.

— А как надо себя вести?
— В данной ситуации он не должен был со-

провождать человека в туалет в метро, а отпра-
вить в сортир на улице.

— То есть основная проблема нынешней 
ситуации — недобор кадров?

— Да. Уже много лет и главк, и управление 
на Московском метрополитене пытается до-
биться, чтобы год службы в метро считался за 
полтора, так как там такие же вредные условия, 
как у гаишников — а у них идет такой расчет. 
Тогда бы с кадрами на метрополитене все было 
бы в порядке.

— Насчет компенсации — выплатят род-
ным положенные деньги в связи с гибелью со-
трудника, если тот собрался увольняться?

— Обязательно. Семья получит 2 млн 
рублей.
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УБИЙСТВА ПОЛИЦЕЙСКИХ В МО-
СКОВСКОМ РЕГИОНЕ 

13 декабря 2013 года воз-
ле ресторана быстрого питания 
на Ленинградском шоссе были за-

стрелены двое полицейских — сотрудники УВД 
Северного округа капитан полиции Владимир 
Шишкин и старший лейтенант Владимир Бори-
сков. Они сидели в засаде, готовясь задержать 
с поличным подозреваемых в вымогательстве у 
коммерсантов. Бандиты заподозрили неладное 
и открыли огонь в упор. Погибшие были без 
бронежилетов. 

4 ноября 2014 года в Солнечногорском 
районе Подмосковья бывший снайпер батальо-
на «Призрак» Луганской народной республики 
Михаил Константинов (Медведь) вместе с двумя 
сообщниками расстрелял автоинспекторов — 
старлеев Дениса Дубовского и Андрея Ефано-
ва. Полицейские остановили на трассе подо-
зрительный «уазик» для проверки документов. 
Как выяснилось позднее, бандиты собирались 
грабить точки с проститутками. 

6 ноября 2015 года в московском районе 
Марьино 32-летний боевик из Дагестана убил 
патрульного ППС УВД по Юго-Восточному округу 
столицы, который остановил его для проверки 
документов. 

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Лев СПЕРАНСКИЙ.

ПОЛИЦИЯ ПОД ОГНЕМ

Платформа станции «Курская» Кольцевой линии

Направление движения поездов

Последний вагон прибывшего поездаПоследний вагон прибывшего поезда

Вход в служебный туалет

Так убегал убийца

Служебный вход
в туннель

СХЕМА МЕСТА ПРОИСШЕСТВИЯ

Актеры Иван Рудаков и Лаура Кеосаян проводили в 1-й класс дочку Серафиму

ВИДЕО   
на сайте 

Нурлан Муратов отрицает причастность  
к смерти полицейского.

Камеры в метро 
запечатлели, как 
подозреваемый 
разговаривает  
с уборщицей сразу 
после убийства.
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   Игорь МЕЛЬНИКОВ

В конце августа решения ЦБ на фоне 
санкций Запада больно ударили по 
позициям рубля. На доллар надеж-
ды пока слабые: на прошлой неделе 
«американец» терял вес. Но скоро 
ситуация изменится. Американскую 
валюту ждет семинедельная восхо-
дящая динамика.

Силу валюты во многом определяют стоящая 
за ней экономика, монетарная политика, между-
народное доверие и спрос участников рынка. 
С учетом этих факторов первое место в мире 
занимает доллар США. Более половины всех 
международных расчетов происходит в данной 
валюте. «Американцу» также оказывают поддержку 
сильные макроэкономические данные и цикл повы-
шения ставок. «Во втором квартале рост экономики 
США стал максимальным за последние 4 года, 
а уровень безработицы упал до отметки ниже 
4%. На пользу доллару и репатриация капитала, 
которая стимулируется снижением корпоративных 
налогов», — сообщил инвестиционный стратег 
«БКС Премьер» Александр Бахтин. По его сло-
вам, любая неопределенность и рост рисков на 
финансовом рынке подталкивают инвесторов в 
сторону доллара, который уже давно стал тихой 
гаванью. 

Однако каким бы сильным ни казался доллар 
США, на длинном горизонте у него тоже имеются 
свои риски. В последнее время активно обсужда-
ется угроза разворачивания полномасштабной 
торговой войны между США и их партнерами. Одно 
из последствий таких конфликтов — манипулиро-
вание курсами валют для компенсации убытков 
одной из сторон. Также в случае возвращения 

аппетита к риску глобальные инвесторы опера-
тивно перемещаются в более доходные активы, 
оказывая давление на доллар США. «Поэтому в 
вопросе выбора валюты правильнее руковод-
ствоваться не принципом, какая валюта лучше, 
а базовыми правилами диверсификации. Если 
распределить капитал между различными 
валютами (доллар, евро, рубль), то 
удастся нивелировать последствия 
валютной волатильности», — ре-
комендует Александр Бахтин.

Что касается валют раз-
вивающихся экономик, к ко-
торым относят и Россию, то 
их поведение всегда более 
волатильно. Каждый раз, ког-
да происходит бегство от ри-
сков, такие валюты и рынки на-
ходятся под давлением. На рубль 
также давят текущие санкции За-
пада и их возможное расширение и 
зависимость экономики от цены нефти. 
«Нефть была технически перекуплена во второй 
половине августа и имеет все шансы скорректи-
роваться к $70–73 за баррель Brent. Хотя данный 
фактор в текущем году слабо влияет на рубль 
из-за бюджетного правила», — отметил руково-
дитель управления аналитических исследований 
УК «Уралсиб» Александр Головцов.

Нынешняя осень, по мнению экспертов, 
станет определенным тестом для российской 

валюты. С каникул возвращается Конгресс США, 
и будет решаться судьба относительно новых 
санкций. «Американские сенаторы придумали 
столь жесткие ограничения, что могут не только 
обрушить российский финансовый рынок, но и 
сильно потрепать рынок самих США. Скорее всего, 

их не примут. Но пока дамоклов меч висит, 
давление сохраняется. Неопределен-

ность в этом отношении сохранится 
до конца сентября», — подчеркнул 

аналитик «Открытие Брокер» Ти-
мур Нигматуллин.

Новые санкции затраги-
вают госдолг и госбанки, а зна-
чит, окажут сильное влияние на 
динамику рубля. «Хотя шансы 

на введение столь радикальных 
мер крайне малы, национальная 

валюта снова стала заложницей 
перспективы введения санкций 

со стороны США, и скорее всего, до 
прояснения деталей этого санкционного 

пакета, который будет подробно обсуждаться 
Конгрессом США в сентябре, рубль ждет диапазон 
65–69 по отношению к американскому доллару», — 
полагает аналитик ГК «Финам» Сергей Дроздов. 

Если конгресс не решится на новые санкции, 
то российская валюта осенью будет выглядеть 
лучше текущих значений. При условии сохранения 
стабильности на рынке нефти возможно возвра-
щение к уровням до августовского падения. 

«Мы ожидаем укрепления российской валю-
ты относительно текущих уровней (в сторону кур-
са 65–66 рублей за доллар) благодаря нескольким 
факторам: Центробанк взял паузу в покупке валю-
ты для Минфина, а валюты развивающихся рынков 
сильно обесценились в последние месяцы, при 
этом можно ожидать некоторого технического 
отскока», — отметил старший управляющий ди-
ректор «Сбербанк Управление Активами» Евгений 
Коровин. Также, по его словам, на укрепление 
рубля влияет и то, что цена на нефть остается на 
достаточно комфортных уровнях и номинальный 
курс рубля получает поддержку со стороны низ-
кой инфляции, которая фактически находится на 
уровне инфляции в США.

Специалисты уверены, что в случае реализа-
ции каких-то глобальных рисков, в том числе гео-
политических или экономических, именно доллар 
продемонстрирует укрепление по отношению к 
большинству валют (в том числе к евро и рублю), 
поэтому для консервативного инвестора вполне 
разумно поддерживать часть своего портфеля в 
долларовых активах.

Что касается курса евро, то в долгосроч-
ной перспективе ожидается его укрепление 
относительно доллара в сторону уровня 1,25: 
в 2019 году ЕЦБ начнет повышать ставки, при 
этом Федеральная резервная система в 2019-м, 
вероятно, завершит свой цикл ужесточения 
денежно-кредитной политики. «От заседания 
ЕЦБ мы не ожидаем каких-либо изменений в па-
раметрах денежной политики, но если регулятор 
изменит риторику с мягкой на более жесткую, то 
евро может существен-
но укрепиться», — про-
гнозирует аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Артем 
Копылов. 

— Ключевой темой на глобальных рынках 
в начале сентября станет проблема торговых 
противоречий США и Китая. На прошлой не-
деле президент США Дональд Трамп заявил, 
что намерен ввести пошлины на импорт китай-
ских товаров на сумму $200 млрд сразу после 
окончания публичных слушаний с представите-
лями бизнеса и общественности (6 сентября). 
При этом источники Bloomberg сообщили, что 

окончательное решение пока не принято и, 
возможно, пошлины будут вводиться поэтапно. 
Ожидания обострения торговых противоречий 
могут сдерживать оптимизм на рынках на те-
кущей неделе.

Несмотря на большое число негативных 
драйверов (санкционная история, общая сла-
бость emerging markets), российский фондовый 
рынок завершил август на положительной тер-
ритории по индексу Мосбиржи. Весь основной 
негатив в последнее время, как правило, ухо-
дит в российский рубль (пара доллар/рубль 
за август выросла на 8%), в то время как ин-
декс Московской биржи, существенную часть 
которого составляют экспортеры, держится 
относительно крепко. Большинство фишек не-
фтегазового сектора торгуются вблизи истори-
ческих максимумов. Заметно отстали от рынка 

акции «Газпрома», однако поддержку бумагами 
могут оказать пятничные комментарии главы 
финансово-экономического департамента ком-
пании Александра Иванникова, высказавшего 
мнение о возможности завершения инвести-
ционного цикла в 2019 году и возможности 
повысить дивиденды за 2018 год. В итоге у 
индекса Мосбиржи появились шансы на по-
вторное тестирование максимумов прошлой 
недели в районе 2360 пунктов.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Михаил ПОДДУБСКИЙ, 
аналитик Промсвязьбанка:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На текущей неделе рубль будет торго-
ваться в условиях продолжающегося оттока 
инвесторов с развивающихся рынков на фоне 
кризиса в Турции и Аргентине. Поддержку рублю 
окажут отсутствие интервенций на валютном 
рынке со стороны ЦБ и высокая стоимость нефти. 
Заслуживает внимания и плановое заседание ЦБ 
о принятии объема интервенций. Скоро будет 
опубликован уровень потребительской инфляции 
в месячном и годовом исчислении, что может ока-
зать влияние на решение по денежно-кредитной 
политике ЦБ. 6 сентября появится трудовая ста-
тистика из США, хорошие результаты которой 
позволят судить еще как минимум о двух повыше-
ниях ставки ФРС до конца года. В свою очередь, 
это может поддержать рост доллара против валют 
развивающихся рынков. На этой неделе, на мой 
взгляд, рубль будет торговаться по отношению к 
доллару в коридоре 67,50–68,90. 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Максим ТИМОШЕНКО, директор 
департамента операций на 
финансовых рынках банка 
«Русский стандарт»:
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Россия к кризису всегда готова
НА ПОРОГЕ КАТАКЛИЗМА

ЕГО ВЕЛИЧЕСТВО ДОЛЛАР
Какой валюте доверить свои сбережения?

 Елена ПЕТРОВА

30 августа в ПАО «Орскнефтеорг-
синтез», входящем в ФПГ «Саф-
мар» Михаила Гуцериева, отме-
тили знаковое для предприятия 
и всего Оренбургского региона 
событие — завершение основного 
этапа модернизации завода. 
В торжественном открытии новых 
установок приняли участие губер-
натор области Ю.Берг, мэр города 
Орска А.Одинцов, глава компа-
нии «ФортеИнвест» — акционера 
Орского НПЗ, С.Гуцериев, пред-
ставители Сбербанка, крупнейших 
проектных и сервисных компаний. 
Такой интерес к Орскому НПЗ не 
случаен — пуск новейшего обору-
дования позволит единственному в 
регионе нефтеперерабатывающе-
му предприятию производить про-
дукцию экологического Класса 5. 

Генеральный директор АО «ФортеИнвест» 
Саид Гуцериев, выступая перед журналистами, 
сказал, что «реконструкция производства и пере-
ход на экологические сорта продукции является 
одной из масштабных задач, которые ставит 
сегодня перед нефтяными компаниями прави-
тельство России». «Это гигантские инвестиции, 
но это вклад в будущее, в том числе в экономику 
и в экологию страны», — подчеркнул он. 

Шесть лет шел процесс модернизации Ор-
ского НПЗ, основанного еще в 30-е годы XX века. 
В итоге в Оренбуржье вырос новый современный 
нефтеперерабатывающий завод, с численностью 
сотрудников более двух тысяч человек. Основным 
объектом модернизации было строительство 
нового комплекса гидрокрекинга вакуумного 
газойля. Очень символично, что именно здесь, 
на Урале, на стыке Европы с Азией, на произ-
водстве по переработке нефти, которая является 
важной составляющей российской экономики, 
были успешно внедрены новейшие техноло-
гии одной из самых эффективных европейских 
компаний — Shell Global Solutions. Эта компания 
была выбрана на тендерной основе лицензиаром 
технологии гидрокрекинга — сложного процесса 
переработки вакуумного газойля в высококаче-
ственные нефтепродукты: дизельное топливо 
и авиакеросин, отвечающие самым последним 
европейским требованиям. 

Поскольку Shell является оператором соб-
ственных НПЗ и одновременно разработчиком 
технологий, все предлагаемые им решения 

являются апробированными, а значит, высоко-
эффективными и надежными. Было спроекти-
ровано 38 установок гидрокрекинга для НПЗ в 
разных странах мира: 26 из них уже введены в 
эксплуатацию и успешно работают. 

Каждая установка уникальна, потому что 
проектируется исходя из переработки опреде-
ленного вида сырья, нацелена на определенную 
производительность и с необходимым набором 
целевых продуктов. 

«Мы закладываем мысли о будущем во все 
наши проекты», — отметил ведущий технолог по 
гидропроцессу компании Shell Джон Барик (John 
Baric). Орская установка спроектирована очень 
гибко, с учетом переработки в будущем разного 
вида сырья, что даст возможность выстраивать 
политику производства в соответствии с потреб-
ностями рынка. 

По словам Дж.Барика, данный проект был 
очень интересным с технологической точки зре-
ния, а работа с российскими специалистами 

запомнилась высоким профессионализмом и 
вовлеченностью людей в процесс. «Я был приятно 
удивлен, узнав, насколько заводчане преданны 
своему делу, как искренне они старались помочь 
нам найти оптимальные технические решения. 

Менеджер по лицензионным технологи-
ям компании Леонид Панкратов также отметил 
слаженную работу проектного офиса компании 
«ФортеИнвест» и НПЗ на всех этапах сотрудни-
чества. Очень важно, что партнеры не просто 
выполнили заявленные сроки — проект был реа-
лизован рекордно быстро, но и выполнили свою 
работу максимально качественно.

До начала пусконаладочных работ был обу-
чен технологический персонал ОНОСа и про-
ведена комплексная проверка состояния обо-
рудования и его готовности к пуску. Результаты 
проверки подтвердили соответствие оборудова-
ния установки ключевым требованиям базового 
проекта; пусконаладочные работы были успешно 
осуществлены техническими специалистами 

ОНОСа при участии пусконаладочной бригады 
и содействии подрядчиков.

По словам Л. Панкратова, реализация про-
ектов подобного масштаба представляет собой 
очень сложный процесс, который, в том числе, 
в силу тендерных процедур и необходимости 
приведения проекта к требованиям российских 
технических норм занимает очень много времени: 
«Наши российские коллеги сделали все очень 
быстро, четко и грамотно, все ключевые решения 
принимались оперативно, без задержек». 

Новый комплекс гидрокрекинга на Орском 
НПЗ можно назвать одним из самых современ-
ных, технически совершенных и энергоэффек-
тивных на постсоветском пространстве. Таких 
установок в России единицы. Таким образом, 
можно отметить, что данный этап модернизации 
предприятия выводит Орский НПЗ в число лиди-
рующих российских предприятий с точки зрения 
технологии переработки и эффективности под-
ходов к реализации масштабных проектов.

Масштабная модернизация Орского НПЗ вносит огромный 
вклад в промышленную экономику России

ИНВЕСТИЦИИ В ЭКОЛОГИЮ — 
ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ ЗАДАЧ 
НЕФТЕПЕРЕРАБОТКИ

Комплекс гидрокрекинга — 
основной объект программы 

реконструкции
Орского НПЗ.
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Дачи в СНТ — самый 
неходовой товар 
К концу летнего сезона по сравнению 

с началом года в среднем по Подмосковью 
частные дома стали дешевле на 1%, сообщил 
гендиректор портала «Мир квартир» Павел 
Луценко. По его словам, к самым дешевым 
трассам относятся магистрали юго-востока и 
востока области, каждая из которых имеет зна-
чительную протяженность и уходит в соседние 
регионы. По данным эксперта, максимально 
низкий средний ценник индивидуального дома 
принадлежит Егорьевскому шоссе, где бюджет 
покупки составляет 5,4 млн руб. Это в 8,5 раза 
ниже, чем на Рублево-Успенском направлении. 
Второе с конца — Горьковское шоссе с ценой 
за домовладение 5,67 млн руб. Похожие ре-
зультаты у Каширского шоссе — 5,7 млн руб. 
и Носовихинского шоссе — 5,8 млн руб. По-
следнее в дешевой пятерке — Новорязанское 
шоссе, где покупка дома обойдется в среднем 
в 6,1 млн руб.

Более других минувшим летом ушли в ми-
нус самые дорогие и самые дешевые трассы. 
На 8,2% стали доступнее дома на Рублево-
Успенском шоссе, на 7,8% — на Ильинском. 
6,1% потеряло Горьковское направление, 
4,9% — Рогачевское, 4,5% — Егорьевское. 
«Летний сезон не принес сколько-нибудь за-
метного оживления в сегмент загородной 
недвижимости, — говорит Павел Луценко. — 
Рынок по-прежнему продолжает стагнировать. 

Практически встали продажи дорогих домов 
с высокой стоимостью обслуживания. Однако 
и самый бюджетный вариант — летний дом 
в садоводческом некоммерческом товари-
ществе (СНТ) на 6 сотках — окончательно 
перестал пользоваться популярностью. На 
относительно приемлемом уровне поддержи-
вается спрос на объекты эконом- и комфорт-
класса, подходящие для круглогодичного 
проживания».

К октябрю хлеб может 
подорожать на 10% 
По оценке экспертов из ассоциации «Ру-

спродсоюз», к октябрю розничные цены на хлеб, 
произведенный из высокосортной пшеничной 
муки, могут увеличиться на 10%. Некоторые 
поставщики уже ведут переговоры с торговыми 
операторами о том, чтобы пересмотреть заку-
почные цены. Зерно уже дорожает из-за того, 
что изменился курс валюты и снизился прогноз 
на урожай в этом году. Так, пшеница третьего 
класса сейчас стоит около 12 руб. за 1 кг, тогда 
как в начале августа ее продавали за 10 руб., а 
годом ранее — за 9 руб. Вслед за зерном до-
рожает мука, отгрузочная цена которой уже уве-
личилась с 15 до 16 руб. за 1 кг с начала августа. 
С середины сентября аналитики прогнозируют 
дальнейшее увеличение до 18–18,5 руб. за 1 кг. 
В Российской гильдии пекарей и кондитеров 
также предполагают, что отпускные цены на 
продукцию могут вырасти. 

   Николай ВАРДУЛЬ

Главное ожидаемое экономическое 
новшество начавшегося шестилетия 
Владимира Путина — это не жизнь 
под санкциями, они появились рань-
ше, и не чудеса российских иннова-
ций или цифровизации, до них еще 
нужно дожить. Главное — новый ме-
ханизм мобилизации средств для ин-
вестиций, который должен родиться 
на наших глазах этой осенью. 

Что характерно, этот механизм не плод оши-
бок трудных и не парадоксов друг. Все началось 
вовсе не с научных или эмпирических изыска-
ний, а со скандала. И можно быть уверенным, 
скандалы вокруг механизма инвестиционной 
мобилизации еще только начинаются. 

Забег в сторону инвестиционной мобилиза-
ции начал Андрей Белоусов, помощник Путина, 
предложив изъять на нужды реализации майского 
указа своего шефа 500 млрд рублей у 14 поиме-
нованных в записке на имя президента компаний. 
Главное, что было в записке, уже названо: сумма 

и список тех, кому предстоит платить. Как эти 
средства «изъять», Белоусова не волновало, он 
прекрасно знает, что законы в нашей стране — 
не проблема, главное, чтобы идею поддержала 
власть. 

Последовало, конечно, возмущение «спи-
сочников», их по долгу службы поддержал РСПП. 
Предприниматели, большая часть которых, не 
попавшая в расстрельный список, втайне радова-
лась своей счастливой звезде, напомнили, что им 
говорили о стабильных условиях ведения бизне-
са, о том, что на санкционное внешнее давление 
Россия будет отвечать расширением внутренних 
свобод предпринимателей, заявляли, что ини-
циатива Белоусова на корню рубит мотивацию к 
инвестиционной активности. 

В какой-то момент, когда на стороне потен-
циально раскулачиваемых публично выступил 
Антон Силуанов, заявивший, что никаких новых 
фискальных мер правительство не готовит, по-
казалось, что Белоусов погорячился и его записка 
увянет под сукном — все-таки Силуанов не только 
министр финансов, но и единственный первый 
вице-премьер. Но вышло иначе.

Дело Белоусова живет и побеждает. Он 

встретился с РСПП и поделился своим впечат-
лением: «Разговор был позитивный, очень приятно 
удивило, что компании активно готовы включаться 
в работу по общественной повестке в ближайшие 
6 лет». Было решено, что создаются две рабочие 
группы по выбору инвестиционных проектов, в 
которых на основе государственно-частного пар-
тнерства будут участвовать компании из «списка 
Белоусова», который может быть дополнен в том 
числе и госкомпаниями. Пока со слов Белоусова 
известно, что приоритетные отрасли, где появятся 
новые инвестпроекты, названы: инфраструктура, 
экология и цифровизация. 

Понятно, что конкретные проекты должны не 
только отвечать госинтересам, но и интересам 
компаний, финансирующих их реализацию. Как 
их согласовывать, пока не ясно. Зато известно, что 
в первой комиссии предприниматели будут пред-
ставлены владельцами попавших под раздачу ком-
паний, во второй — менеджерами, которые будут 
реализовывать принципиальные договоренности, 
которые должны быть найдены в первой.

Естественно, возникает вопрос: с чего бы 
предприниматели так быстро передумали? Ответ 
очевиден: им объяснили, что идея понравилась 

Путину, а раз так, то вместо обреченных и чреватых 
самыми разнообразными осложнениями попыток 
фронтального сопротивления гораздо рациональ-
нее принять активное участие в формировании 
механизма привлечения инвестиций. И первый 
результат уже получен: теперь Белоусов говорит 
о привлечении инвестиций в сумме 200–300 млрд 
рублей, то есть вдвое ниже той планки, что фигу-
рировала в записке, с которой все началось.

Так в чем же суть происходящего? Первое и 
главное: налицо формирование механизма мо-
билизации средств частных компаний на нужды 
инвестиционных проектов, решающую роль в 
выборе которых будет играть государство. В перво-
начальном плане Белоусова все было предельно 
ясно: средства компаний попросту изымались, и 
дальше государство делало бы с ними что захочет. 
Теперь компании примут участие в выборе про-
ектов, который должен завершиться подписанием 
меморандума или соглашения, в котором будут 
зафиксированы правила игры и обязательства 
сторон. С точки зрения предпринимателей, такой 
вариант, конечно, предпочтительнее простого 
изъятия средств, но мобилизация их ресурсов 
на госинвестцели остается, просто в смягченной 
форме. 

Второе. Состав компаний-участниц, конечно, 
важен. Но если эта форма мобилизации инве-
стиционных ресурсов приживется, то на месте 
металлургов и химиков, засветившихся, прежде 
всего, высотой выплачиваемых дивидендов, мо-
жет оказаться любая компания. Ведь официально 
критерии их отбора даже не обсуждаются. 

Третье. Компаниям обещаны формы господ-
держки. А проекты будут реализовываться в форме 
«специальных инвестиционных контрактов». В 
итоге Белоусов уже назвал такие формы под-
держки, как госгарантии под привлекаемые займы 
и кредиты и субсидирование процентных ставок по 
ним. Пока все выглядит почти бесконфликтно, но 
нет двух абсолютно одинаковых инвестиционных 
проектов, если речь идет о достаточно амбициоз-
ных планах, значит, будут индивидуальные условия, 
связанные с ними конфликты и коррупционные 
ловушки, ведь риски нецелевого использования 
средств все равно остаются. Достаточно вспом-
нить олимпийские стройки. 

В конце концов, суть сотрудничества по типу 
государственно-частного партнерства выразил 
еще Остап Бендер: «Бензин ваш — идеи наши!» 
Ведь и в означенном партнерстве финансирование 
частное, а главные идеи государственные.

  Николай ВАРДУЛЬ

Всегда важнее то, что происходит 
в твоей стране, а не за рубежом. 
Но экономика, сколько бы и где бы 
ни говорили о ее суверенитизации, 
глобальна. А значит, оценивая буду-
щее российской экономики, обяза-
тельно следует принимать в расчет 
тенденции, разворачивающиеся в 
экономике мировой. А над ней сгу-
щаются тучи. 

Сомнений в том, что мировую экономику 
ждут потрясения, практически не остается. Все 
громче звучат взрывы мировой торговой войны. 
На днях американский президент Дональд Трамп, 
знаменосец этой войны, заявил о том, что под-
готовлен новый пакет торговых пошлин на китай-
ские товары, на этот раз объемом $200 млрд. 

Что интересно, хотя капитаны американской 
экономики предупреждают о глобальной опас-
ности подобных действий, американский рынок 
в целом пока скорее благодушен, его больше 
волнуют показатели американской экономики, а 
они вполне довоенные. Но это значит, что, когда 
американские рынки ощутят потери от торговой 
войны, будет взрыв. А рынки за пределами США 
уже вовсю потряхивает. И не только из-за тор-
говой войны, которой американский президент 
грозит всему миру. Есть и специфические для 
отдельных регионов причины.

Европа недавно торжественно объявила 
окончание греческой трагедии. Но ей есть за-
мена. И даже не одна. Теперь европейским фи-
нансам угрожает прежде всего Турция. С начала 
года лира обесценилась почти на 50%. Главная 
причина — турецко-американский политический 
кризис, спусковым крючком которого послужил 
арест в Турции американского проповедника 

Эндрю Бенсона: в ответ последовали амери-
канские санкции. Турция не входит в зону евро, 
но турецкий экономический кризис, исход ино-
странных инвесторов, наложившись на рост 
доллара из-за политики ФРС, породил эффект 
домино. Под ударом оказались индийская рупия 
и даже новозеландский доллар. Кризис вернул 
в повестку дня бюджетно-долговые проблемы 
стран Южной Европы — в Италии биржевые по-
казатели уже снижаются.

На другом континенте новый дефолт угро-
жает Аргентине. Ее Центробанк, пытаясь пре-
дотвратить обвальное падение песо, поднял 
ключевую ставку до 60%! Это уже признание 
масштабного экономического кризиса. Очередь 
может дойти и до Бразилии. 

Каков общий вывод? Есть аналитики, счи-
тающие, что запущен механизм приближения 
мирового финансового кризиса. Но пока больше 
похоже, что прав нобелевский лауреат по эко-
номике Пол Кругман, говоривший об опасности 
нового азиатского экономического кризиса. 
Прежний памятен 1998 годом. Суть в том, что 
кризисом могут быть поражены прежде всего 
развивающиеся страны, именно они будут в пер-
вых рядах пострадавших от оттоков капиталов 
по турецкому образцу и от мировых торговых 
войн. Особенно пострадают государства, чья 
экономика неустойчива и привязана к мировой 
конъюнктуре. 

Кругман Россию прямо не называл, но 
понятно, что она под угрозой. Отечественная 
экономика слаба, ЦБ опять снизил прогноз-
ные показатели роста. В ту же сторону давят и 
санкции, которых в ближайшем будущем будет 
еще больше. 

Что этому противопоставляется? На сло-
вах — растущая либерализация экономики, на 
деле же государство решительно обустраивается 
на капитанском мостике нашего экономическо-
го корабля, именно оно определит основные 
инвестиционные цели, реализовывать которые 
станут не столько госкомпании, сколько крупней-
шие частные компании, ресурсы которых будут 
мобилизованы. 

Ответ на угрозу нового кризиса — усиление 
стратегических позиций государства в эконо-
мике. Возможно, подобное развитие событий в 
России безальтернативно. Но тогда возникают 
два вопроса: насколько компетентно государство 
в определении конкретных стратегических про-
ектов и сумеет ли оно ограничить свои властные 
претензии, оставив достаточно простора для 
предпринимательской инициативы?

ПОДСЛАСТИЛИ ПИЛЮЛЮ
Деньги у бизнесменов из «списка Белоусова» отнимать не будут,  
а заставят отдать на отобранные  инвестпроекты
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Каждое лето перед коммунальщи-
ками встает один и тот же вопрос: 
косить или забить? И по неведомой 
и противоречащей человеческой 
лени причине они выбирают вариант 
«косить». В итоге некоторые газоны в 
столице усилиями работников в оран-
жевых жилетах срезаются под ноль, 
причем техникой, использование ко-
торой в городе официально запреще-
но. Так, в районе Ясенево луг между 
двумя домами стригли пять раз за 
лето, используя для борьбы с оду-
ванчиками и клевером даже трактор. 
А в Пресненском районе, к примеру, 
усердные дворники ровняют газон 
каждую неделю. «МК» выяснил, чем 
чревата для растений такая частая 
стрижка и как правильно ухаживать за 
зеленью города. 

Если посмотреть на Ясенево с 16-го этажа 
обычного дома, то видно, что район, как гово-
рится, утопает в зелени. Образцовый тихий 
спальный район с небольшой церковью, пруда-
ми и Битцевским лесом под боком. Между до-
мами, построенными не так плотно, вырастают 
настоящие луга. Один из них между домами 5 и 
9 по улице Карамзина. Можно сказать, что это 
своего рода сквер или мини-парк: дорожки с 
лавочками, деревья. В общем, живая природа 
через дорогу от МКАД. За чистотой в районе 
следит ГБУ «Жилищник», в том числе стрижет 
на этом самом газоне между домами траву.

— С 22 мая по 7 июня газоны были скоше-
ны три раза, — рассказывает житель дома 5 
Александр Бряков. — Стригли каждую неде-
лю! 19 июня я предотвратил третью стрижку 
участка, на котором успели поработать два 
раза. 30 июня человек с триммером скосил 
под корень остатки зелени на газоне между 
проезжей частью и проездом Карамзина, а 
уже 3 июля рабочий тоже с триммером лик-
видировал чахлую травинку на газоне между 
отмосткой дома 5 и тротуаром...

Здесь надо вспомнить, что согласно по-
становлению правительства Москвы №743 «Об 
утверждении Правил создания, содержания 
и охраны зеленых насаждений и природных 
сообществ города Москвы» стричь газоны 
надо обычной газонокосилкой — использо-
вание триммеров запрещено, кроме склонов 
и участков вокруг фонарей или в других не-
доступных для косилки местах. Луг у проезда 
Карамзина — вполне ровная поверхность, но 
именно на ней коммунальщики предпочитают 
работать бритвой. 

— Использование триммера запрещено 
потому, что при его использовании идет не-
равномерное выкашивание травы, — разъяс-
няет руководитель региональной группы обще-
ственного мониторинга по вопросам экологии 
и защиты леса ОНФ Антон Хлынов. — Убираем 
более слабые травы, оставляем сильные, тра-
вяной покров становится фрагментарным, 

кусочно-ячеистым и начинает деградировать 
вместе с почвой. 

Эколог объясняет: триммер нравится ра-
бочим потому, что с ним удобно и просто управ-
ляться, не то что с неповоротливой косилкой. 

...Бряков решил обратиться в ГБУ «Жи-
лищник», поймав одного из горе-косильщиков 
за руку с триммером. Однако внятного ответа 
не получил. Зато коммунальщики сменили 
метод и с этого момента для стрижки газона 
между домами стали использовать... трактор. 
По данным Александра, машина косила газон 
дважды: 8–9 августа и 20 августа. 

— У трактора два заостренных ножа для 
покоса, ими он снес грунт, остались колеи. 
В начале августа на одном из участков было 
уничтожено 50% растений — цветущий кле-
вер, а в конце трактор работал на участке, где 

росло редкое растение льнянка. После трак-
тора повреждается дерн с корневой системой 
и остаются колеи. 

Как объяснил эколог Антон Хлынов, при 
работе трактора повреждаются почвенные по-
кровы, машина уплотняет почву. Но ее исполь-
зуют все равно чаще всего ради удобства. 

Обращения Александра в ГБУ «Жилищник» 
Ясенева результата не дали: ему не перезво-
нили, а по номерам руководителя и его зама 

никто не отвечал. «МК» также попытался до-
звониться в управляющую компанию, одна-
ко ни замдиректора, ни начальник отдела по 
содержанию и благоустройству также не по-
дошли к телефону в течение нескольких дней. 
Остальные сотрудники дать интересующую нас 
информацию не смогли. 

Ясенево — не единственный район, где 
борются с бритьем газонов триммерами. 

«Пример тупого труда «от забора до обе-
да» в Раменках. Стабильно раз в две недели 
рабочий косит бензиновой, шумной и очень 
вонючей газонокосилкой абсолютно короткую 
траву сзади дома, где вообще никто никогда 
не ходит... никто и никогда! зачем?! Для кого и 
для чего этот юноша прикладывает физическую 
силу и тратит ценный энергоресурс в виде 
бензина?» — написала в соцсети жительница 
района Раменки Вера Сурженко. 

«Кленовый бульвар, берегите свои по-
садки, если они у вас есть. Газонокосильщики 
с триммером вышли на охоту. У меня правда 
нет слов. Отвлеклась на время — и нет больше 
травы. Берегла я ее от покосов, берегла, только 
она более-менее выросла до состояния, чтобы 
были семена, только подросли какие-то хилые 
ромашки и еще мелкие желтые цветочки, только 
появились воробьи и еще некоторые мелкие 
птички — фигак, и нету ничего», — пишет жи-
тельница Нагатинского Затона. 

«В районе каждую неделю косят траву, лето 
жаркое, нужен полив придомовых территорий 
не машинами, а шлангами от домов. Косить 
траву надо 1 раз в месяц», — возмущается 
Ольга Галибина из Пресненского района. 

И таких примеров много, когда под нож 
косильщиков попадают совсем нехоженые 
газоны, на которых трава никому не мешает. 
Но она тут же срезается ими под ноль. Алек-
сандр Бряков вооружился атласом растений 
Москвы и Подмосковья и выяснил, что на лугу 

рядом с его домом растет больше ста видов 
растений. 

— 80–90% газонов в Ясеневе — высоко-
травные луга, но в паспорта благоустройства 
почти все газоны записаны как «газон обыкно-
венный» — их можно косить интенсивнее. В кни-
ге 1997 года указано, что все луга уничтожены 
строительством. Сейчас луга восстановились 
полностью сами собой, без участия человека, 
ведь вокруг района дикая природа — само-
сев, — говорит житель.

Оказалось, что сторонники покосов счи-
тают, что трава является причиной аллергии и 
накапливает вредные вещества. 

— Да, есть обоснования, согласно кото-
рым трава концентрирует в себе различные 
загрязняющие вещества и ее надо убирать или 
перерабатывать, — говорит Хлынов. — Но когда 
трава скашивается, то все это летит в атмос-
феру с различными взвешенными частицами 
и попадает нам в легкие.

Особенно экологов поражает частота, с 
которой стригут газоны, и сам характер стриж-
ки. Триммером всю зелень убирают под ноль. 
Ландшафтный дизайнер Анна Андреева счи-
тает, что в этом случае растения угнетены и не 
могут нормально развиваться: «Если растения 
так часто косить, то они просто не успевают 
восстанавливаться». 

По мнению Хлынова, решением бы стало 
введение такого понятия, как «городской луг» 
или «городской травостой». 

— Мы неоднократно говорили о том, что 
косить надо максимум два раза за сезон. Какие-
то участки травостоя, особенно там, где есть 
разнотравье, надо оставлять некошеными.

Вроде как и постановление соответствую-
щее есть, и запрет вполне понятный. Однако 
он не исполняется, и его неисполнение, судя 
по всему, не имеет последствий. Москвичам, 
болеющим за газоны и клумбы рядом со своими 
домами, остается стучаться во все инстанции. 
Департамент природопользования советует 
обратиться по телефону единой справочной 
мэрии Москвы: «На место приедут сотрудники 
департамента, инспекторы экологического кон-
троля и примут решение». Пока же Александр 
Бряков собрал 103 подписи жителей соседних 
домов, которые не хотят видеть голую землю 
на месте своего цветущего луга. Надеемся, 
их голоса услышат. 

Любовь КУЛЯБКО.

С середины восьмидесятых, когда спар-
таковский дублер дал «МК» интервью под 
заголовком «Трудно ли быть вторым?», 
жизнь Станислава Саламовича для меня 
— не со стороны. Признаюсь, некоторые 
детали черчесовской биографии кажутся 
завлекательнее, чем возможность про-
текционистски узнать, кто будет играть в 
сборной на левом или правом краю.

Кто мог вообразить, что черчесовские усы 
станут в глазах болельщиков автографом отече-
ственного футбола, своего рода визитной кар-
точкой домашнего чемпионата мира наряду с 
официальными символами.

tst
Черчесов появился на свет в 1963 году, в том 

памятном футбольном году, когда легендарному 
Льву Яшину вручили «Золотой мяч». В 1970-м 
сорокалетний Яшин, когда Станислав пошел в 
1-й класс, отправился в качестве резервного 
голкипера на чемпионат мира в Мексику, где 
мы досадно проиграли в четвертьфинале 
Уругваю. Защитники сборной СССР у во-
рот Анзора Кавазашвили вскинули вверх 
руки, сигнализируя арбитру: мяч в ауте, 
но свисток голландца ван Равенса без-
молвствовал. Подача — гол!

Следующего четвертьфинала на 
мировых первенствах нам придется 
ждать почти полвека: у героев ста-
диона «Ацтека» вырастут взрослые 
внуки, когда вся Россия будет мо-
литься в серии пенальти за команду 
Черчесова с испанцами и хорватами.

tst
В первых трех тренировочных матчах за дубль 

против основного состава «Спартака» юный Чер-
чесов пропустил 20 мячей — даже в хоккейных из-
мерениях цифра громадная. А уж применительно к 
футболу — немыслимая. Можно было в Тарасовке 
собирать чемодан. Старостин подлил масла в 
огонь: «Ну, Костя, — сказал почти 80-летний Ни-
колай Петрович, обращаясь к Бескову, — ты ставь 
в ворота меня, я ведь больше, чем Черчесов, не 
пропущу». «Этот парень нам нужен», — лаконично 
ответил Константин Иванович, словно Мессинг 
прочитав будущую чемпионскую вратарскую судь-
бу Станислава.

tst
Не случайно отобрал два снимка, сделанные 

с разницей в четверть века. Глядя на фотографии, 
где мы с Павлом Гусевым и Станиславом Черче-
совым, отчетливо осознаешь неумолимый бег 
времени, который, впрочем, только укрепляет 
товарищеские отношения.

По-моему, первый кадр сделан в редакции 
«МК» поздним вечером после матча «Спартак»—
«Динамо», когда Черчесов парировал пенальти от 
Добровольского. Отбил мяч ногами, как десятки 
лет спустя это феерически повторит Акинфеев на 
чемпионате мира в серии с испанцами. 

Про Добровольского великий Никита Симонян 
сказал мне: «Такого врожденного футбольного 
таланта — после Стрельцова — Бог не давал нико-
му». Под трибунами, раздосадованный неудачей, 

Добрик, как ласково 
его называли партнеры, 
пробурчал: «Простил я тебя се-
годня, Стас». — «Ты меня который раз 
«прощаешь», — ответил Черчесов.

Второй кадр фотокорреспондент 
«МК» отщелкал недавно: примечатель-
но, что мы с Гусевым и Черчесовым 
интуитивно расположились в той же 
иллюстративной последовательности, как и на 
первом снимке. И лучшего доказательства неиз-
менности взаимных симпатий Черчесова и «МК» 
не приведешь.

tst
Как-то за столом Станислав, словно на пище-

вом конвейере, в считаные минуты раздербанил 
связку вяленого леща. На понятное удивление 
— вроде не рыбак, а разделал, как заправский 
повар, — откликнулся просто: «Ты что, забыл — я 
несколько лет за Дасаевым на лавке сидел. Ринат к 
вобле питал слабость, а я, как и положено дублеру, 
ее чистил, так и наловчился». Вспомнились сохра-
нившиеся кадры послевоенной хроники — Яшин 
несет за основным вратарем «Динамо» Хомичем 
чемоданчик с футбольной формой: считалось 
не зазорным, наоборот, почетной обязанностью 
дублера.

tst
В ресторане «Славянский базар» когда-то 

праздновали день рождения «Московского ком-
сомольца». По традиции 11 декабря собираются 
сотрудники и друзья газеты. Приехал с церемонии 
награждения титулом лучшего вратаря страны 
поздравить редакцию и Станислав Черчесов, по 
случаю торжеств облачившийся в черный смокинг 
с белоснежной бабочкой. В шумной репортер-
ской компании одна из журналисток, перепутав 
официальный фрак с униформой официанта, 
потребовала еще шампанского. Черчесов среа-
гировал по-вратарски — в руке не обидевшегося 
на обознавшуюся девушку Станислава, словно из 
воздуха, по-булгаковски, материализовался бокал, 
который он галантно и поднес даме.

tst
Я почувствовал характер Черчесова не на 

земле — в небе, когда сборная летела на матч с 
Италией перед чемпионатом Европы. Во взаимо-
отношениях с тренерским штабом из-за какой-то 
заметки у меня наметился холодок — было бы 
нечестным не предупредить о размолвке с тре-
нерами Черчесова, который оказался соседом 
по креслу.

В то время одной из интриг грядущего пер-
венства Европы была вратарская: кто станет 
первым номером сборной — Харин или Чер-
чесов? Шансы голкиперов расценивались как 
пятьдесят на пятьдесят. В таких случаях до-
статочно мелочи, не обязательно футбольной, 

чтобы несущественная деталь повлияла на вы-
бор тренерского штаба. Я предложил: «Стас, 
давай пересядем, чтобы никого не раздражать. 
Впереди — Европа!» — «Я друзей на Европу не 
меняю! — с кавказской категоричностью ответил 
Стас. — Будем сидеть где сидели». И мы остались 
в своих креслах.

tst
На 50-летнем юбилее Черчесова в гостинице 

«Украина» бывший президент Северной Осетии 
Александр Сергеевич Дзасохов рассказал мне, 
как в начале девяностых, когда страна была в 
раздрае, во время вооруженного столкновения с 
соседним регионом прилетевший во Владикавказ 
из «Спартака» Станислав — первый капитан сбор-
ной России — явился в штаб, чтобы с оружием в 
руках защищать республику. Генералы поблаго-
дарили за мужество, но отправили в Москву со 
словами: «Осетинскому народу важнее, чтобы ты 
оборонял ворота сборной страны».

tst
Случилось, что я, сам того не ведая, его под-

вел. В начале 90-х Константин Иванович Бесков, 
курировавший иллюстрированный футбольный 
журнал «Вратарь», предложил возглавить из-
дание без отрыва от «МК». Мы с соратниками 
— Виктором Гусевым и Константином Клещевым 
(ныне мэтрами спортивного репортажа) — были 
молодыми ребятами, хотелось удивлять.

Сочинили обложку: блондинка топлес, во 
вратарском облачении, с мячом, который дол-
жен был слегка декорировать женские прелести. 
Отыскали подходящую модель, а футбольную 
форму при пустых магазинных прилавках одол-
жили для фотосессии у Черчесова.

Не избалованная в те годы смелыми об-
ложками публика наш плейбоевский «Вратарь» 
расхватала в киосках как горячие пирожки. По-
звонил Станислав, предполагалось, поздравить 
с творческой удачей. Я высказал комплиментар-
ную мысль, что ключевую роль в распроданном 
тираже сыграла именно черчесовская форма. Но 
Станислав шутливый тон не поддержал. «Слушай, 

— сказал он, — как объяснить жене, почему мои 
перчатки оказались на руках у девушки?»

Я пристально вгляделся в глянцевую обложку 
и с ужасом обнаружил, что на именных вратарских 
перчатках фирмы «Реш» пропечаталось «Станис-
лав Черчесов».

tst
Помню, как в однокомнатной квартире в Со-

кольниках Алла без устали литрами выжимала 
свежий морковный сок — считалось, фреш спо-
собствует вратарской прыгучести. Гостеприимно 
предлагала напиток и мне, но я всякий раз от-
казывался. Казалось, выпью стакан стасовского 
сока, а в решающий момент он не дотянется до 
мяча в «девятке», и буду себя казнить. Так сок в 
Сокольниках и не попробовал.

tst
До сих пор вспоминаю свадьбу Станислава 

и Аллы, хлебосольный осетинский стол в горном 
Алагире. Футбольный сезон оказался для него 
одним из самых счастливых: «Спартак» в 1989 году 
стал чемпионом, а Черчесов — лучшим голкипером 
Советского Союза.

Торжества по древней осетинской традиции 
длились несколько дней. За огромными столами 
в доме Черчесовых и в просторном дворе одно-
временно расселись около пятисот человек. 
Мне, как гостю, прилетевшему из Москвы с же-
нихом, оказали неслыханную честь — посадили 
со старейшинами. 

По мере провозглашения колоритных тостов 
ко мне по очереди стали подсаживаться друзья 
детства, одноклассники и приятели жениха. Раз-
говор проходил под копирку: «Ты журналист из 
Москвы? Ты с Черчесовым прилетел? Знаешь, 
кто Стаса сделал вратарем?» — и дальше следо-
вал рассказ про портфели, кирпичи или березы, 
заменявшие ворота, где маленькому Черчесову 
давали первые футбольные уроки.

Терпение лопнуло, когда количество «Бес-
ковых» и «Лобановских» перевалило за второй 
десяток, и очередному «тренеру» я ответил какой-
то колкостью. Тот посетовал на мою неучтивость 
Станиславу, который стал объяснять: в горах не 
принято так разговаривать — кинжалы даже со-
ветская власть не смогла отменить. Обиднее ока-
залось, что именно сосед Станислава — Мурик, с 
которым я непочтительно обошелся, — и сделал 
юного Черчесова вратарем.

Теперь, после первенства мира, иногда с 
любопытством размышляю: сколько земляков 
Черчесова повествуют в сегодняшних застольях 
о своей причастности к его громким тренерским 
успехам?

tst
Великий Анатолий Владимирович Тарасов 

часто повторял знаменитую фразу: «Тренер должен 
уметь резать мясо!» Железной рукой Тарасов от-
числял игроков, отцеплял от сборной, отправлял 
на хоккейную периферию, даже Харламова.

На Кавказе умеют резать мясо. Видел, как 
Станислав точными движениями освежевал ба-
рашка на шашлык. Мне, городскому жителю, по-
яснил: «В горах, если достал кинжал из ножен, об-
ратно — только с кровью». Я в тот момент подумал: 
интересно, что увидел в глазах Черчесова Диего 
Марадона в историческом победном для «Спарта-
ка» матче с итальянским «Наполи»? Может, кинжал? 
В игре знаменитый аргентинец забить Черчесову 
так и не смог, только реализовал послематчевый 
пенальти, который «Наполи» не помог…

К канонической заповеди Тарасова тренер 
Черчесов оказался готов — во всех смыслах.

tst
Однажды в 80-х в чьей-то квартире собралась 

футбольная компания, решили отметить победу. 
Кто-то привел с собой приятеля. Равнодушный и 
по сей день к спиртному, Черчесов от рюмки от-
казался, чем вызвал неудовольствие случайного 
гостя, вроде бы в шутку сказавшего: «Не выпьешь 
с нами, я себе палец отрежу».

Станислав молча поднялся, зашел на кухню, 
принес нож и так же молча положил на стол, на том 
алкогольная дискуссия и закончилась.

Припомнил случай из прошлого века совсем 
не для того, чтобы представить Черчесова как об-
разец для подражания в плане спортивного режи-
ма — это и так всем известно, а в связи с недавно 
услышанным разговором. У Станислава, два года 
тренировавшего «Терек», ныне «Ахмат», поинтере-
совались: «Может ли такой-то тренер работать в 
Грозном?» «Только при одном условии, — ответил 
Черчесов, — если он умеет говорить «нет».

Приведенные эпизоды ничем особо не при-
мечательны, просто свидетельство неизменной 
жизненной позиции Станислава — как молодого, 
так и зрелого.

tst
Поколение Черчесова — Дасаев, Доброволь-

ский, Шалимов, Мостовой, Черенков, Родионов 
— специально к игре в зарубежных клубах не 
готовилось: «железный занавес» на наших глазах 
скрипуче медленно только приподнимался. И 
многие звезды с проблемами языкового барьера 
были знакомы не понаслышке: Вячеслав Фетисов 
в книге «Овертайм» вспоминал, как страдал он за 
океаном в хоккейной раздевалке в первые меся-
цы, не понимая, о чем говорят его партнеры.

Владеющий сегодня в совершенстве немец-
ким и английским, Черчесов, приехав в бундеслигу, 
в дрезденское «Динамо», первую неделю в гости-
нице заказывал только спагетти: название блюда 
на многих языках звучит примерно одинаково. 
«Потом полгода на спагетти не мог смотреть», — 
вспоминал он.

tst
В марте 2002 года перед корейским чем-

пионатом мира я катался на горных лыжах в ав-
стрийских Альпах, 38-летний Черчесов продолжал 
играть в инсбрукском «Тироле», куда я заглядывал 
на матчи. К тому времени он перенес сложные 
операции по замене хрящей на коленях, после 
которых вешают бутсы на гвоздь и в более моло-
дом возрасте.

Мне он рассказывал, как после операции 
появился на стадионе: «Зашел в раздевалку на 
костылях, — вспоминал Стас. — Второй вратарь 
вежливо поздоровался, поинтересовался само-
чувствием. А во взгляде читалось: я ему больше 
не конкурент. Такая спортивная злость нахлынула: 
через два месяца я играю, парень — на лавке».

Помог примером и великий Фетисов. Ста-
нислав говорил: «Когда я узнал, что Слава в 40 лет 
завоевал Кубок Стэнли, тоже захотел прыгнуть 
выше головы».

Фетисов не только оказался причастным к 
этапу ветеранской карьеры Черчесова, но и в ранге 
спортивного министра по достоинству оценил 
футбольные заслуги Черчесова и Онопко, присвоив 
им звания заслуженных мастеров спорта.

Тогда, в Австрии, впечатленный до болель-
щицкого восторга матчем, где тащил он все мячи, 
словно в те звездные времена, когда получал 
приглашения даже в сборную мира, я попросил 
видеозапись. В Москве передал кассету старшему 

тренеру сборной Михаилу Гершковичу, он показал 
главному — Олегу Романцеву. Черчесова вызвали 
на сборы, и почти в 39 лет он отправился на чем-
пионат мира. А я собой почти гордился, что столь 
удачно совладал с непривычной ролью почтальона, 
хотя понимал, что тренерский штаб с укомплекто-
ванием команды справился бы и без меня.

Наблюдал, как с искусственными коленями 
в ту пору в Альпах впервые встал он на горные 
лыжи. А спустя два часа гонял по склонам, до-
казывая себе в который раз, что ничего невоз-
можного нет.

tst
К мировому первенству самое важное — вы-

вести футболистов на пик формы. Разнообразные 
тесты и медицинские анализы в современном 
спорте позволяют определить, в каком состоянии 
находятся футболисты. Но для тренеров критерий 
один — результат.

Очевидно было, что со сборной работает 
зрелый специалист, прошедший как главный тре-
нер «Тироль», «Спартак», «Жемчужину», «Терек», 
«Амкар», «Динамо», «Легию» и мировой Кубок 
конфедераций. 

Но что-то не совсем ладилось. Кредит доверия 
к Станиславу Саламовичу постепенно истощал-
ся. И цифры на футбольных табло в контрольных 
матчах могли перечеркнуть любые тренерские за-
слуги. Между тем Черчесов продолжал фанатично 
верить в свою, точнее, в нашу команду.

tst
На брифинге накануне чемпионата один из 

журналистов в категоричном, несовместимом 
с Черчесовым тоне ультимативно потребовал 
ответа: что происходит со сборной? Может, во-
образил, что за столом футбольного президиума 
— ГКЧП-1991 (помните сенсационный вопрос на 
исторической пресс-конференции к и.о. президен-
та СССР Янаеву: «Вы понимаете, что совершили 
государственный переворот?»). Интонационно 
было схоже. Но у Черчесова, в отличие от Янаева, 
руки никогда не дрожали.

Сказал он довольно буднично: «Я отвечу 14 
июня, в день матча с Саудовской Аравией», — не 
вдаваясь ни в какие объяснения: любой ответ 
главного тренера могли расценить только как 
попытку оправдать невыразительную игру. Не-
смотря на внешнее хладнокровие Станислава 
Саламовича, даже по эту сторону экрана я ощу-
тил, как раскаляется телеплазма.

Никто не акцентировал внимание, что в то-
варищеских или контрольных матчах сборной 
России противостояли лучшие команды мира 
— Бразилии, Франции, Аргентины, Испании. 
Футболисты Черчесова, подобно армейским 
новобранцам, проходившим в окопах обкатку 
танками, играли против Месси и Марсело, Гриз-
мана и Пике…

Сама сборная на телеэкранах отходила на 
второй, а то и третий план, уступая не только на 
поле, но и в новостях сюжетам о великолепных 
стадионах, бескорыстных волонтерах и ажио-
тажному спросу на билеты. На команду, похоже, 
безнадежно махнули рукой даже симпатизирую-
щие Черчесову.

14 июня сборная России, выиграв с хок-
кейным счетом 5:0, возвратила к себе не только 
спортивный интерес, но и кредит доверия болель-
щиков и вернулась в большую игру. «Остальное вы 
все видели сами!» — любил восклицать король те-
леэфира незабвенный Владимир Маслаченко.

tst
Перед чемпионатом мира он сказал коман-

де: «Мы должны играть в финале». Не уверен, 
что футболисты мысленно адресовали тренера 
гоголевскому Манилову. Но кое-кто о психиатре 
для главного тренера точно подумал. Между 
тем на первенстве мира Россия остановилась, 
немного не дойдя до финала, — мудрый Михаил 
Гершкович, игравший еще со Стрельцовым, вы-
сказал свое видение: «Такую Англию в полуфинале 
мы бы прошли».

Исконный российский орден, между прочим 
полководческий, Александра Невского в Екатери-
нинском зале Кремля Черчесову вручил Владимир 
Путин. Станислав Саламович скажет от имени 
команды, что хочется побывать еще раз в Кремле, 
но уже по другому поводу — намек на неудовлет-
воренные до конца спортивные амбиции.

tst
23-летний голкипер калининградской «Балти-

ки» Станислав Черчесов-младший чем-то неуло-
вимо напоминает мне в движениях во вратарской 
площадке своего знаменитого папу. Только пока 
— без усов.

Право на них надо еще заслужить.

“Московский коМсоМолец”    
4 cентября 2018 года 
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ГОРОД

СТАНИСЛАВА
      ЧЕРЧЕСОВА

Петр Спектор, Павел Гусев 
и Станислав Черчесов.

25 лет спустя.

ФУТБОЛЬНЫЕ 
ПЯТЕРКИ

Главный тренер 
сборной России  
отметил юбилей

Петр СПЕКТОР

ГАЗОНЫ 
ПОСТАВИЛИ

НА НОЖИ
Горожане недовольны 
слишком частой 
стрижкой зеленых 
насаждений

Местный житель Александр Бряков видел 
тракторы, обрабатывающие газоны,  
дважды за лето. 

Траву на участке 
между домами 

5 и 9 по проезду 
Карамзина  

в Ясеневе  
за лето косили 

минимум  
пять раз. 

Триммером стричь 
траву запрещено, 

однако рабочие все 
равно используют 

его для стрижки. 
Иногда, как на фото, 

вместе  
с газонокосилкой. 
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Одним из ключевых факторов, влияю-
щих на аварийность, является состояние 
дорожного полотна, которое в нашей 
стране на большинстве региональных 
трасс по-прежнему оставляет желать 
лучшего. Но, похоже, жаловаться на 
разбитый асфальт и ямы, «прогла-
тывающие» колеса машин, осталось 
совсем недолго. Федеральные власти 
запускают новый национальный проект 
«Безопасные и качественные дороги» и 
обещают, что к 2024 ситуация с дур-
ными улицами и магистралями в корне 
изменится.

В начале июня был опубликован список 
«Индекса глобальной конкурентоспособности 
2017–2018» — рейтинг стран с лучшими дорогами, 
в который попали 137 государств. Максималь-
ную оценку эксперты присудили Объединенным 
Арабским Эмиратам, Сингапуру и Швейцарии. 
Россия же по итогам исследований оказалась 

лишь на постыдном 114-м месте, уступив не только 
европейским государствам, но и Таджикистану, 
Ботсване, Монголии, Уганде и прочим державам 
третьего мира. Дороги — как, в общем-то, и дураки 
— все еще входят в число самых острых проблем 
на Руси.

Однако, судя по всему, довольно скоро все 
изменится. Российское правительство готовит 
к запуску масштабный проект «Безопасные и ка-
чественные дороги», призванный кардинально 
изменить транспортную инфраструктуру до 2024 
года. Целей эта кампания преследует несколько, 
но главные из них — реконструкция трасс регио-
нального значения, разгрузка улиц и магистралей, с 
утра до вечера простаивающих в мертвых пробках, 
ликвидация мест концентрации ДТП. Через шесть 
лет, согласно задумке авторов, аварийность в 
стране значительно снизится, а дороги станут 
добротными и комфортными.

Задачи, которые ставят перед собой вла-
сти, весьма, согласитесь, амбициозны. Так, одной 
из них значится разработка новых требований и 
стандартов обустройства дорог, которые непре-
менно должны включать в себя инновационные 
цифровые технологии. В качестве примера можно 
привести систему обнаружения пешеходов в усло-
виях ограниченной видимости, способную спасти 
жизни тысяч «безлошадных» участников дорожного 
движения. На сегодняшний день не совсем по-
нятно, что именно будет представлять из себя эта 
технология, но звучит многообещающе.

В ближайшие шесть лет пройдут и два экс-
перимента, в рамках которых дорожные службы 
опробуют передовые разработки. На 35 участках 
по всей России появятся беспроводные устрой-
ства (подробности пока не разглашаются), еще 
на 25 — энергосберегающие приборы. И если 
по результатам испытаний технологии признают 

эффективными, их начнут применять массово на 
улицах мегаполисов, а также на региональных и 
федеральных трассах.

Дабы дорожное покрытие не рушилось со ско-
ростью звука, правительство ужесточит контроль 
за грузовыми машинами — к 2024 году появится 
свыше 400 новых пунктов весогабаритных поверок. 
И раз речь идет о повышении безопасности, до-
рожная «реформа» не обойдет стороной и камеры 
контроля скорости, количество которых возрастет 
за шесть лет более чем в два раза — на 111% по 
сравнению с 2017 годом. Особое внимание, по-
вторимся, уделят местам концентрации ДТП.

Впрочем, проект «Безопасные и качественные 
дороги» направлен не только на решение проблемы 
с реконструкцией дорог, но и на работу с участни-
ками трафика. К профессиональным водителям 
предъявят дополнительные требования, введут 
и новые Правила дорожного движения, регули-
рующие ситуации, которые в настоящее ни одним 
нормативным актом не регламентированы. Поми-
мо прочего, власти усовершенствуют мобильное 
приложение «Народный инспектор», позволяющее 
гражданам посредством смартфона жаловаться 
на злостных нарушителей ПДД.

— Проект призван обеспечить возможность 
экономического роста регионов, дать качествен-
ные транспортные услуги и спасти большое ко-
личество жизней людей, — прокомментировал 
амбициозные планы в заместитель председателя 
Правительства РФ Максим Акимов. — При подго-
товке и реализации проекта необходимо исходить 
из подхода, что помощь необходима не только тем 
регионам, где требуется серьезная поддержка 
для достижения нормативных показателей, но и 
всем субъектам...

Виктория БАЗЫЛЕВА,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».
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ПОЛОСА РАЗГОНА6

Активисты ОНФ проверили трассы, 
отремонтированные в прошлом году
О том, как и какими методами отечественные дорожники 
ремонтируют улицы и магистрали, не понаслышке знает 
каждый моторизованный россиянин. Осваивая бюджетные 
деньги, строители нередко ограничиваются так называемым 
ямочным ремонтом, при этом проводят его весьма халтурно. 
В чем, в частности, убедились активисты Общероссийского 
народного фронта, проверив ряд магистралей, якобы отре-
монтированных перед зимой.

Проверка еще далеко не закончена, но ее результаты уже сейчас 
говорят о том, что одна из двух вечных российских проблем живее всех 
живых. Эксперты ревизовали дороги, отремонтированные в 2017 году, в 
том числе в рамках федерального проекта «Безопасные и качественные 
дороги», более чем в 50 регионах страны. И, повторимся, отметили, что 
далеко не во всех городах работы проводились качественно — во многих 
местах асфальт покрылся трещинами, образовались выбоины. Теперь в 
планах «фронтовиков» добиться, чтобы подрядчики устранили все дефекты 
в рамках гарантийных обязательств. К сожалению, в ходе обследований мы 
обнаруживаем множество проблем и недоделок. Некачественная работа 
подрядных организаций говорит о том, что нужно усиливать общественный 
контроль в дорожной сфере. Все выявленные нарушения эксперты фиксируют 
документально, а затем соответствующие запросы будут отправлены в местные 
администрации и надзорные органы», — комментирует ситуацию координатор 
проекта «Дорожная инспекция ОНФ/Карта убитых дорог», депутат Госдумы 
Александр Васильев. При этом активисты подчеркивают, что до сих пор прак-
тикуемый в стране ямочный ремонт зачастую оказывается неэффективным и 
это фактически зря потраченные деньги.

Поэтому общественники планируют выйти к муниципальным властям с 
инициативой отказаться от ямочного ремонта, который особенно бесполезен в 
северных регионах, ведь в зимний период на залатанные дыры дополнительно 
влияют экстремальные погодные условия. Вместо этого необходимо проводить 
сплошной ремонт участков. 

Напомним, что ямочный ремонт — самый популярный способ текущего ремонта 
дорог в российских городах. Смысл его применять есть в том случае, если объем 
повреждений на дороге не превышает 15%. Если же доля ям и выбоин выше, то 
требуется ремонт с полной заменой слоев дорожного покрытия или хотя бы верх-
него слоя. Но зачастую это правило не выполняется. Скажем, при ямочном ремонте 
горячим асфальтобетоном строители часто пренебрегают таким этапом, как обрубка 
кромок, очистка и просушка выбоин. После этого проводится подгрунтовка, в ходе 
которой по очищенной поверхности разливается жидкий битум. Этот этап подрядчик 
тоже может пропустить. Часто допускается укладка асфальта на грязь, во время дождя, 
при низких температурах. Но если не выполняются требования к работам по ямочному 
ремонту, заплатки быстро разрушаются. И в итоге очень скоро на «подновленных» 
магистралях появляются трещины и провалы на асфальте, брошенные «раскопки», 
выбоины, а иногда и откровенно провалившееся дорожное полотно, просевшие люки 
и решетки ливневой канализации.

Другая беда, мешающая качественному ремонту дорог, — несогласованность 
действий дорожных ведомств, коммунальных служб и подрядных организаций при 
ремонте дорог, что в конечном итоге приводит в том числе и к неэффективному рас-
ходованию бюджетных средств. 

Но что можно противопоставить дорожным бракоделам и реально ли вообще 
бороться с этим злом? В ОНФ считают, что вполне:

— Некачественная работа подрядных организаций говорит о том, что нужно уси-
ливать общественный контроль в дорожной сфере. А без активного участия граждан 
сделать это довольно проблематично, — считает Александр Васильев и рекомендует 
следующий алгоритм действий:

— При нарушениях проведения ямочного ремонта необходимо сделать фото или 
видеозапись этого процесса. После этого направить обращение с прикрепленными 
фото- или видеоматериалами в прокуратуру муниципалитета или региона с просьбой 
провести проверку исполнения норм федерального закона 257-ФЗ от 8 ноября 2007 г. 
«Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности», проверку общего журнала 
производства работ на объекте (наличие отметок заказчика о каких-либо выявленных 
нарушениях и несоответствиях проектно-сметной документации) и по итогу — привлечь 
виновных к ответственности. 

Александр РОСТАРЧУК.

Российские дороги местами 
все еще напоминают направления. 
И если федеральные магистрали к 

сегодняшнему дню практически полностью 
приведены в нормативное состояние (многие 

из них ничуть не хуже европейских автобанов), 
то региональные трассы то и дело именуют у нас 

дорогами смерти. Но, похоже, у власти дошли руки 
и до них — провинциальным шоссе наконец-то окажут 

самое пристальное внимание. При этом их собираются не 
просто латать, как тришкин кафтан, а реконструировать с 
применением самых современных технологий (при этом и 

«федералки» не забудут, модернизируя их и совершенствуя). 
И, что важно, чуть ли не впервые в ремонтной практике 

глобальные дорожные замыслы будут идти под надзором 
общественности: создается общедоступная информационная 

система контроля за формированием и использованием 
средств дорожных фондов всех уровней.

И учитывая этот властный посыл, газета «Московский 
комсомолец» открывает новую рубрику «Полоса 
разгона», в которой мы планируем публиковать 

материалы, посвященные вопросам работы 
соответствующих организаций в области 

дорожного строительства, развития и 
эксплуатации дорожной сети, повышения 

безопасности движения. Итак, 
поехали! 

АВТОБЕЗДОРОЖЬЕ

АВТОДОРОГИ

Разработан 
амбициозный нацпроект 
«Безопасные  
 качественные дороги»

КИЛОМЕТРЫ УДОВОЛЬСТВИЯ

АВТОЛОГИСТИКА

ЗНАКИ БЕДЫ
Ограничивающие скорость 

жестянки нередко не только 
не повышают безопасность 

дорожного движения,  
но и провоцируют аварии 

Организация дорожного движения что на го-
родских улицах, что на скоростных магистра-
лях — процесс весьма непростой. Особенно 
если учесть, что ведомства, ответственные 
за него, в первую очередь думают не о ста-
бильном трафике, а о безопасности. Или, по 
крайней мере, должны об этом думать. Увы, 
но современные логистические реалии та-
ковы, что на первый план у чиновников всех 
мастей выходит не безопасность и даже 
не нормальный трафик, а исключительно 
пополнение государственного бюджета. 
Впрочем, судите сами...

Зачем, скажите на милость, на многополосной 
автостраде, где всю дорогу можно «топить» не мень-
ше 80 км/ч, — бах, и установлен знак с ограничением 
скорости 60 км/ч, а буквально через сотню метров 
его снова меняет табличка, разрешающая ехать 
80 км/ч? Аварийный участок дороги? Как бы не 
так — очередная ловушка для водителя! 

С подобным явлением автомобилисты ста-
ли сталкиваться все чаще. В принципе, ничего  
сверхъестественного здесь нет: стоит ограни-
чение — будь любезен, не нарушай! Тем более 
что по регламенту ГАИ с отсылом на некоторые 
оговорочки в КоАП даже на автобане, где раз-
решена езда со скоростью 110 км/ч, можно 
воткнуть знак, запрещающий движение свыше 
80, 60, да хоть и 40 км/ч.

К примеру, если тот или иной участок 
проезжей части признан аварийным, особо 
опасным или на нем ведутся ремонтные ра-
боты. Провести подобное по бумагам проще 
простого, а вот проверить на деле — увы. Да 
и кто будет проверять, если это очередная 
возможность массово взбодрить автовла-
дельцев на деньги?

Что для этого нужно? Правильно: встать 
придорожным полицейским в зоне действия 
знака со спидганом или установить камеру 
автоматической фотовидеофиксации на-
рушений. Как это регулярно происходит 
на ряде федеральных трасс, а в некоторых 
случаях и в черте городов. Например, на 
Новорижском, Ильинском, Симферо-
польском, Осташковском, Волковском и 
Ярославском шоссе. 

Между тем изобилие ограничиваю-
щих, запрещающих и «не пущающих» 
знаков не только позволяет наполнять 
казну и кормиться с дороги иным недо-
бросовестным блюстителям дорожного 
порядка, но и нервирует водителей, рвет 
трафик, что нередко приводит к авариям. 
Иначе говоря, необдуманное ограниче-
ние скоростного режима дает обратный 
эффект — дорожные инциденты возни-
кают буквально на пустом месте. 

Портал «АвтоВзгляд» уже расска-
зывал о ловушках, устроенных гаиш-
никами на Новой Риге под прикрытием 
ремонтных работ, где фургоны с уста-
новленными на их крышах камерами 
«крепили» водителей за скорость, 
пользуясь расставленными временны-
ми знаками с ограничением. Правда, 
ГУ ОБДД МВД РФ поспешило опровер-
гнуть нашу информацию, сославшись 
на то, что комплексы фиксировали 
лишь нарушителей-обочечников. Хо-
рошо, аргумент засчитан.

Но как объяснить тот факт, что по-
хожие фургоны стоят и на Осташковке, 

и на Ярославке, и на М4 «Дон»? Там, где окопались эти машины, 
дорожных работ не видно, а вот временные ограничители скорости 
встречаются. Опять же, из-за чего? Пешеходные переходы через 
трассы отсутствуют, резких поворотов не наблюдается. В чем же 
причина установки знаков, снижающих скорость на шоссе, где 
водители привыкли ехать не меньше 80 км/ч? И это, к сожалению, 
не единичные примеры.

В той же Москве на Северянинском путепроводе под вол-
шебным образом прижившейся табличкой «60 км/ч» автомоби-
листов и байкеров штрафует умело воткнутая у дома 2 камера, 
стреляющая нарушителям в зад. Стрельнула, а дальше снова 
разрешающий движение со скоростью 80 км/ч знак. Хитро? Еще 
как! Но не чересчур ли нагло? Так неужели мобильные комплек-
сы фиксации нарушений, причем в ряде случаев стоящие через 
пару сотен метров друг от друга, выписывают «письма счастья» 
не за скорость, а за выезд на обочину? И как можно объяснить 
наличие стационарных камер именно там, где установлены знаки, 
не пойми с чего ограничивающие на магистрали скорость? Как, 
собственно, и не лишним было бы узнать причину установки этих 
самых знаков.

Подобные засады поджидают водителей на Дмитровском 
шоссе в сторону области, где на пяти полосах движения вдруг 
невзначай вырастают знаки с ограничением в 50 км/ч, — хороший 
улов для камер. От Варшавки до Борисовского проезда раз-
решенная скорость 80 км/ч, а после пересечения с ул. Рихтера 
встречает комплекс фотовидеофиксации нарушений ПДД аккурат 
в зоне внезапно появившегося знака «60 км/ч» напротив дома 36 в 
сторону области. Действие волшебного знака распространяется 
на жалкие 265 метров.

На Волоколамском шоссе в районе дома 77 висит «око», 
штрафующее за езду со скоростью свыше 60 км/ч, хотя от ТТК 
по Ленинградскому проспекту и далее по Ленинградке и Воло-
коламке разрешенная скорость 80 км/ч. Будьте бдительны после 
проезда новой эстакады.

С подобной ловушкой столкнутся автомобилисты на про-
спекте Вернадского в столице у дома 119 перед нерегулируемым 
пешеходным переходом, а также на Библиотечном проезде. Не-
сколько засад — не меньше шести — поджидают на Волковском 
шоссе по направлению к Мытищам и Белянинову.

Похожая история и на М2 в районе Тулы, на нескольких участ-
ках трассы Самара–Саратов–Волгоград; перед въездом в Шацк на 
М5. А на подступах к Казани по Оренбургскому тракту шоссейный 
режим резко ограничивается 40 км/ч, и через 100 метров после 
проезда под камерой это ограничение снимается.

Поскольку, повторимся, значительный доход бюджету страны 
приносят именно штрафы за «скоростные» нарушения ПДД, а 
полицейские все чаще устраивают для автомобилистов всякого 
рода ловушки, у нас есть основания полагать, что ведомства 
занимаются на дорогах поборами, но никак не борьбой с аварий-
ностью. Об этой проблеме, с перечнем сомнительно установлен-
ных с нашей точки ограничивающих скорость знаков, редакция 
проинформировала ГУ ОБДД МВД РФ, с просьбой разобраться 
и с конкретными примерами, и с ситуацией в целом. Ответа мы 
пока не получили...

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, 
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Аварийность на дорогах страны за-
висит не только от качества дорож-
ного полотна, грамотно установлен-
ных знаков, отбойников, нанесенной 
разметки и других инфраструктур-
ных решений. Тем более что в этом 
направлении российскими властями 
сегодня делается многое. Увы, но 
значительное число ДТП происходит 
из-за пресловутого человеческого 
фактора, в том числе такой его со-
ставляющей, как пьянство за рулем. 
Но, похоже, и здесь государство 
сумело переломить ситуацию.

Так, опубликованная ГИБДД офици-
альная статистика дорожно-транспортных 
происшествий с начала года демонстрирует 
удивительную тенденцию: в России резко 
уменьшилось количество аварий с постра-
давшим из-за пьянки за рулем.

Автоинспекция собрала и опубликовала 
очередную порцию данных об аварийности 
на дорогах страны за январь–июль 2018 года. 
Чаще всего эта груда сухих цифр никаких сен-
саций не приносит. Тысячи аварий, погибших, 
раненых — ну кому интересно разбираться в 
процентиках роста того показателя, падении 
этого? Но на сей раз нудное копание в цифири 
совершенно неожиданно преподнесло чуть 
ли не сенсацию. 

По пьяной лавочке
Оказывается, в июле этого года на до-

рогах России пьяных аварий произошло почти 
вдвое (на 44%!) меньше, чем в прошлом году! 
Можно, конечно, считать этот рекорд чем-то 
вроде случайности. Но это не так, поскольку 
тенденция резкого падения числа пьяных 
аварий прослеживается с самого начала 2018 
года. За прошедшие январь–июль таких ДТП 
было зафиксировано 7378 штук, а за тот же 
период 2017 года — 8857. Падение — 17%. 
Это действительно очень много. Да и процент 
«пьяных» происшествий с пострадавшими в 
общей массе аварий уменьшается заметно. 
Если считать все случаи, в том числе и те, 
когда водители-аварийщики отказывались от 
медосвидетельствования, то доля подобных 
инцидентов в общей массе уменьшилась за 
7 месяцев текущего года с 12% до 10%. При 
том что общее количество ДТП с пострадав-
шими за этот же период почти не изменилось, 
снизившись всего на пару процентов — с 87 
000 до 85 000. Вывод: пить стали меньше, 
пить стали аккуратней! 

Без «лишенцев»
Однозначно ответить на вопрос о при-

чинах столь резкого и масштабного падения 
числа пьяных аварий достаточно сложно. 
Никаких новых законов, ужесточающих от-
ветственность за езду в алкогольном или 
наркотическом опьянении, в последнее вре-
мя не принималось и не вводилось. Особых 
прорывов в деле пропаганды безопасности 
дорожного движения или здорового образа 
жизни тоже как-то не наблюдалось и не на-
блюдается. Более-менее правдоподобным 
видится следующее объяснение. 

Уже много лет подряд пьяных водителей 
все лишают и лишают прав. Особо злостных 
пьяниц-рецидивистов штрафуют на внуши-
тельные суммы. Но доля пьяных аварий в 

общей картине ДТП в общем и целом до по-
следнего времени оставалась примерно на 
одном и том же уровне. Но теперь, вполне 
возможно, мы подошли к границе, за которой 
количество наконец-то начало переходить 
в качество. Основной контингент пьяни за 
рулем так или иначе принудили к пешему 
образу передвижения. «Подвыбили», так ска-
зать, из-за руля заметную долю граждан, 
склонных к злоупотреблению веселящими 
веществами и жидкостями. Вот и ДТП с их 
участием становятся реже. А вот объяснить 
зафиксированную ГИБДД тенденцию к сни-
жению другого вида аварий — из-за плохих 
дорог, объяснить гораздо проще. 

Как по маслу
В протоколах полицейские обычно на-

зывают их гораздо более обтекаемо: что-то 
типа «ДТП, при котором зафиксированы на-
рушения требований к состоянию дороги по 
условиям обеспечения БДД...» Но все пре-
красно понимают, о чем тут на самом деле 
речь. Как бы то ни было, но подобных аварий 
стало тоже заметно меньше. По сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года за 
7 месяцев 2018-го их насчитали 35 298 штук 
против 40 447 за январь–июль 2017-го. Паде-
ние на 12% — это очень серьезно. Особенно 
если вспомнить, что в 2017 году почти при 
половине аварий полиция фиксировала «на-
рушения требований к состоянию дорог». В 
данном случае улучшение ситуации объясня-
ется просто: все больше дорог приводится в 
нормальное состояние. 

Основные федеральные трассы уже 
почти все довели до нормативов, на регио-
нальных тоже кое-какая активность фиксиру-
ется. Положение дорожных дел, как видим, 
глобально улучшается, несмотря даже на то 
что в регионах деньги от акцизов на бензин 
часто пускают не в дорожную отрасль, а на 
какие-то свои нужды. Да и воровство-откаты в 
этой сфере, судя по всему, никто еще полно-
стью победить не сумел. А отсутствие гром-
ких уголовных дел по этим поводам говорит 
лишь о том, что правоохранители не получали 
глобальной команды «фас» в отношении до-
рожников всея России. Ну да и бог с ними, раз 
улучшения с аварийностью имеются.

ТО, чего нет
Еще один любопытный нюанс, который 

удалось выковырять из гаишной статисти-
ки, косвенно касается пресловутого госу-
дарственного техосмотра. Вернее, планов 
властей ввести драконовские кары за все-
возможные нарушения при его прохождении. 
Не будем в очередной раз приводить в этом 
материале все лежащие на поверхности ар-
гументы в пользу бессмысленности обяза-
тельного государственного ТО как такового. 
Расскажем лишь о свежих данных ГИБДД, 
которые подтверждают: аварии, связанные 
с ненадлежащим состоянием машины, это 
в любом случае — константа, на которую 
никакими обязательными техосмотрами не 
повлиять. За семь месяцев этого года аварий 
с подобным «диагнозом» зафиксировано 3225 
штук. За аналогичный период прошлого года 
— 3277 штук. Снижение — ровно в таких же 
масштабах, что и уменьшение общей аварий-
ности на дорогах. Хотя за июль 2018-го — аж 
практически на 14% по сравнению с июлем 
2017-го (с 643 случаев до 554). Конечно, можно 
было бы воскликнуть, что столь мощное па-
дение достигнуто и без всяких ужесточений 
в области ТО. Однако этого делать не стоит: 
мы-то знаем, что подобные аварии вообще не 
зависят ни от какого обязательного техосмо-
тра и имеют примерно ту же статистическую 
природу, что и, к примеру, погодные явления. 
Примерно как дождь: сегодня его нет, а завтра 
льет как из ведра. И никакими постановле-
ниями правительства этого порядка вещей 
не изменить. 

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОАВАРИИ

ТРЕЗВЫЙ ВЫБОР ХОРОШИХ ДОРОГ
Почему падает кривая аварийности в стране

ДЕНЬГИ — В ЯМУ

АВТОНОВОСТИ

ФЛЕШМОБ  
ДЛЯ ПЕРВОКЛАССНИКА

В начале нового учебного года во всех ре-
гионах страны проходят те или иные акции, свя-
занные с детской безопасностью на дорогах. 
Разумеется, запущена и соответствую-
щая федеральная программа. Так, 1 
сентября стартовал глобальный 
всероссийский флешмоб: ма-
лыши и их родители вместе с 
учителями и сотрудниками 
Госавтоинспекции фото-
графируются на фоне 
плакатов с надписью 
«#НаучиребенкаПДД», 
а снимки выкладывают 
в соцсетях. Основная 
задача акции — напом-
нить взрослым о необ-
ходимости ответствен-
но вести себя на дороге 
и учить детей уважать и 
соблюдать ПДД. Инициа-
тива, конечно, заслуживает 
уважения, несмотря на всю свою 
виртуальность. Но вот скажется ли 
она на снижении детского травматизма 
на дорогах — большой вопрос.

Между тем, напоминает российская ГИБДД, 
конец августа — начало сентября — время массо-
вых перевозок детей в автомобилях, когда аварии 
с их участием достигают своего пика. При этом 
основные причины ДТП, в которых травмируются 
несовершеннолетние, хорошо известны — выезд 
на «встречку» и превышение скорости. Поэтому ГУ 
ОБДД МВД РФ предупреждает, что именно сейчас 
стоит проявить особенную внимательность к без-

опасности перевозки малышей в частном 
автотранспорте. Несмотря на то что на 

дорогах по всей стране Госавтоин-
спекция стала бдительней сле-

дить за соблюдением ПДД в 
тех случаях, когда в машине 

находится ребенок, а также 
начала проводить больше 
профилактических акций 
в школах и секциях, си-
туация складывается не 
из простых. Хотя положи-
тельная динамика все же 
прослеживается.

Так, за первые шесть 
месяцев 2018 года прои-

зошло 10 705 аварий с уча-
стием детей. И по сравнению 

с тем же периодом прошлого 
года их количество увеличилось 

не сильно — менее чем на 1%. В ДТП 
погибли 339 несовершеннолетних, что на 

16,5% меньше прошлогодних показателей.

АВТОБУСЫ БЕДЫ
Стали известны основные причины ДТП с 

участием общественного транспорта. В част-
ности, выяснилось, что половина наездов на пе-
шеходов по вине водителей автобуса происходит 
из-за несоблюдения правил переезда наземных 
переходов. Подобные аварии составляют 52% 
всех подобного рода инцидентов.

Если же говорить о «простых» авариях, в 
которых страдают только транспортные сред-
ства, то в 45% случаев это происходит из-за 
несоблюдения рулевыми автобусов и маршруток 
дистанции и в 24% — несоблюдения очеред-
ности проезда.

Кроме того, за первые семь месяцев этого 
года дорожные полицейские привлекли к адми-
нистративной ответственности 97 000 водителей 
автобусов за проезд на красный свет, 80 000 шо-
феров — за несоблюдение требований дорожных 
знаков и разметки, 46 000 — за нарушение правил 
маневрирования, 26 000 — за неправильный 
проезд пешеходных переходов, 10 000 — за пре-
вышение скорости, 7500 — за неразрешенное 
расположение автобуса на проезжей части. За 
несоблюдение правил проезда перекрестков 
получили наказание 3000 «извозчиков».

Не лучшим образом обстоят дела и с ис-
правностью парка автобусов. В основу более 
85 000 административных дел легло управление 
технически неисправными машинами, из них в 
3000 были заведомо неисправные тормозные 

системы, системы рулевого управления и сце-
пления. Кроме того, правоохранители выявили 
1700 нарушений режимов труда и отдыха и 17 000 
— некорректного использования тахографов.

Не менее печально, что перевозчики сплошь 
и рядом пренебрегают Федеральным законом 
«О безопасности дорожного движения»: они не 
хотят тратиться на каждодневные медицинские 
осмотры водителей, а также на техническую про-
верку транспорта. Зачастую владельцы транс-
портных компаний не только не устанавливают 
положенные тахографы, но и переоборудуют 
салоны, монтируя дополнительные сиденья и 
убирая штатные системы безопасности.

Стоит сказать, что за отсутствие тахографа 
в предписанных законом ситуациях водителей 
штрафуют на сумму от 1000 до 3000 рублей, а 
должностным лицам придется выложить от 5000 
до 10 000 «деревянных».

Впрочем, как мы видим, мизерность наказа-
ния не останавливает дельцов, и они продолжают 
делать деньги на безопасности пассажиров. 
Поэтому, отправляясь в дальнюю поездку на 
автобусе, всегда стоит обращать внимание на 
общее состояние предоставленной машины, 
на ремни безопасности, на наличие сменщика 
водителя, а также на состояние самого шофера. 
При явных несоответствиях нужно обратиться в 
транспортную компанию по телефону, который, 
как правило, находится на видном месте в салоне 
И если это не поможет, немедленно жаловаться 
в Ространснадзор и ГИБДД.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тюки, подготовленные 
к переезду. 4. Муж, шагающий по жизни ря-
дом с женой. 10. Размер обуви в ширину. 11. 
Типичное название для магазина, торгующего 
удочками. 13. «Метка» от нечаянного прикос-
новения к утюгу. 14. Декоративная «вмятина» 
в стене для статуи. 15. Газеты-еженедельники 
и журналы-ежемесячники. 16. Скребок в руке 
трудяги неандертальца. 18. Стальная смычка 
бульдожьих челюстей. 20. Фильм, щекочу-
щий нервы и тревожащий душу. 22. Кори-
доры, в которых легко можно заблудиться. 
23. Самовольный отказ от прелестей жизни.  
24. Боец кардинала против мушкетера ко-
роля. 27. Составитель микстур по рецептам 
врачей. 30. Первая леди для президента.  
32. Заплыв, выявляющий мастерство яхтсме-
нов. 34. Тасманийский зверек со зловещим 
«именем». 35. Временное прекращение войны. 
36. «Контора», откуда маршал руководит бит-
вой. 38. Белые «мухи», кружащиеся в мороз-
ном воздухе. 39. Медаль для проигравшего 
финал спортсмена. 40. Птица, которую готовят 
ко Дню благодарения. 41. Свежее покрытие на 
автомагистрали. 42. Прохожий, участвующий 
в массовке.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Булочка с повидлом.  
2. Конечный результат подсчетов. 3. Бутерброд 
среди фуршетных закусок. 5. Ожидаемый 
результат выстрела мазилы. 6. Кресло, за 
которое борются отпрыски царя. 7. Вереница 
судов, следующих за ледоколом. 8. Хиппи, от-
казывающийся воевать. 9. Озорная выходка 
шалопая. 10. «Пуховка» под щекой для слад-
ких снов. 12. Ас в сложнейших фортепианных 
пассажах. 17. Француз, прописавшийся в Рос-
сии. 19. Фильм Говорухина об альпинистах.  
20. Мышца на руке, отвечающая за разгибание. 
21. Спортивный снаряд в руках Курниковой.  
25. Реплика протеста или удивления из аудито-
рии. 26. «Взломщик» скорлупы в высиженном 
яйце. 27. Походное снаряжение вояки. 28. Вы-
битый колесами изъян дороги. 29. Рекламное 
издание в мягкой обложке. 31. Похищение 
строк у собрата по перу. 33. Месяц, в который 
Гагарин отправился в космос. 34. Пирожное 
и мороженое в финале обеда. 37. Напасть, 
что не приходит одна. 38. «Аккумулятор» с 
плавниками.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

3 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вермахт. 4. Про-
стак. 10. Икебана. 11. Раброд. 13. Луна.  
14. Нега. 15. Регламент. 16. Трусца. 18. Альбом.  
20. Сосиска. 22. Ансамбль. 23. Лохмотья. 24. Хо-
лостяк. 27. Одиночка. 30. Жандарм. 32. Сатрап.  
34. Свитер. 35. Радикулит. 36. Офис. 38. 
Кнут. 39. Курение. 40. Костыль. 41. Кадастр.  
42. Особняк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выплата. 2. Мука. 3. Хи-
бара. 5. Работа. 6. Слон. 7. Казарма. 8. На-
глость. 9. Промысел. 10. Инсулин. 12. Дембель.  
17. Цыганочка. 19. Локомотив. 20. Саботаж. 21. 
Архаизм. 25. Охотник. 26. Кондитер. 27. Опа-
лубка. 28. Кистень. 29. Историк. 31. Гротеск. 
33. Проект. 34. Статус. 37. Сума. 38. Клуб.
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75-й Венецианский кинофестиваль за-
ливают дожди. Третий день небо развер-
зают гром и молнии. Так что звездную 
дорожку по утрам драят швабрами, раз-
гоняя лужи. А пришла стихия с приездом 
в Венецию российского документалиста 
Виктора Косаковского, представляюще-
го документальный фильм «Акварела» о 
воде. 

Два вопроса постоянно ему задавали про-
дюсеры, которых он нашел, увы, не на родине: 
кто главный герой, и что это за история? 
Героиней стала вода. «Акварела» начина-
ется с грандиозной новеллы (она достойна 
стать самостоятельным фильмом), снятой 
на Байкале, где пьяные местные мужички 
проваливаются под тающую ледяную тол-
щу, а потом их и затопленные автомобили 
приходится спасать МЧС уникальным и 
доморощенным способом. Дальше по-
следует еще один мощный эпизод с 
айсбергом, живущим подобно великану 
у берегов Гренландии. Люди уходят из 
кадра, остается только вода, и картина 
что-то теряет. Но вот на экране появля-
ются жмущиеся к стенам затопленных 
во время наводнения домов перепу-
ганные свиньи, несется вслед за раз-
метавшим пальмы по шоссе ураганом 
невидимый нам автомобиль — и снова 
все наполняется жизнью. А вода сама по себе 
мертва, от ее величия веет смертью, способной 
превратить «Акварелу» в высококлассную работу 
в духе National geographic.

 На пресс-конференции Виктор Косаковский 
разливал по столу воду из бутылки, вспоминал о 
девочке с Байкала, подтолкнувшей его к созданию 
картины. А потом он обратился к присутствующим 
с призывом не забывать об Олеге Сенцове, от 
волнения и бессилия что-либо изменить распла-
кался. Время шло, и Майку Ли пришлось подо-
ждать, прежде чем поучаствовать в следующей 
пресс-конференции. На груди Косаковского были 
приклеены три единицы. Именно 111 дней на тот 
момент продолжалась голодовка Сенцова. 

В программе фестиваля, набитой до отказа 
картинами самого разного уровня, иногда со-
вершенно не обязательными, нет фильма «Грех» 
Андрея Кончаловского, который изначально 
был нацелен на Венецию. Вот аргументы «за». 

Кончаловский — многократный 
лауреат Венеции, только в последние годы он 
получил двух «Серебряных львов» за режиссуру 
«Белых ночей почтальона Алексея Тряпицына» и 
«Рая». «Грех» — копродукция Италии и России, 
снят на итальянском языке и в тех местах, где 
жил и творил итальянский гений Микеланджело. 
Главную роль сыграл итальянский актер Альбер-
то Тестоне. В проекте участвовал итальянский 
продюсер Паоло дель Брокко, возглавляющий 
правление ведущего итальянского телеканала RAI, 
а это главный медиапартнер Венецианского фе-
стиваля. На недавнем ММКФ он возглавлял жюри. 
Другая картина, «Работа без автора» немецкого 
режиссера Флориана Хенкеля фон Доннерсмарка, 
созданная при участии Брокко, будет показана на 
днях в главном конкурсе. Неужели «Грех» настолько 
не понравился отборщикам? Кончаловский за-
шел на сакральную для итальянцев территорию. 

Снимал бы про своего великого предка Сурико-
ва — история могла бы быть иной. В ближайшее 
время он все равно приедет в Венецию с Театром 
им. Моссовета, который покажут в легендарном 
театре Ла Фениче. 

Пока лучшее в конкурсе — «Рим» Альфонсо 
Куарона, сделанный после «Гравитации» на родном 
испанском языке. Он вернулся к замыслу, возник-
шему много лет назад и отсылающему к 1970-м, 
к детству режиссера, которое прошло отнюдь не 
в Вечном городе, как можно предположить ис-
ходя из названия, а в одном из районов Мехико. 
На редкость атмосферная черно-белая картина, 
завораживающая с первых кадров с потоками 
мыльной воды (опять вода!), рассказывающая о 
жизни прислуги, ставшей членом многодетной 
семьи и потерявшей собственное дитя. Предчув-
ствие смерти овевает фильм, как и многие другие, 
которые как на подбор обращаются к смерти. Еще 
одно возвращение к себе прежнему — «Двойные 
жизни» французского режиссера Оливье Ассайаса 
о парижских интеллектуалах, ведущих нескончае-
мые разговоры о литературе и жизни, казалось бы, 
утраченные в этом мире, о перекрестных любовных 
связях и треугольниках. Кажется, что — издатель 
(Гийом Кане), его жена и актриса (Жюльет Бинош), 
писатель и его подруга знают друг о друге все, но 

делают вид, что ничего особенного 
не происходит. Историческую драму 
«Петерлоо» британского классика 
Майка Ли способен досмотреть до 
конца лишь истинный киноман, кото-
рый будет вознагражден грандиоз-
ными сценами народного протеста 
в Манчестере 1819 года, когда воз-
мечтавшие о свободе и правах люди 
вышли на улицы и были изрублены 
саблями и исколоты штыками. Майк 
Ли открыто проводит параллели с 
современными реалиями: Вели-
кобритании времен Brexit, США 
эпохи Трампа. Никакой надежды 
на справедливость и возможность 
что-либо изменить история ман-
честерской бойни не оставляет. 

Больше всего шума произ-
вела Леди Гага, прибытие кото-

рой на остров Лидо сравнили с визитами 
голливудских див золотой поры Голливуда. Она 
представляла дебютный фильм голливудского 
актера Брэдли Купера «Звезда родилась», где 
сыграла начинающую певицу, а Купер — ее 
возлюбленного и мужа, стареющего музыканта 
и алкоголика Джексона Мейна. Сыграл, кстати, 
энергетично и деликатно, чего не скажешь о Леди 
Гага, актерские возможности которой скромны. 
Это ремейк мюзикла 30-х годов, не раз привле-
кавший кинематографистов. До Леди Гага эту 
роль сыграла Барбра Стрейзанд. Восходящая 
звезда получает премию «Эмми», а ее муж едва 
стоит на ногах, прямо на сцене справляет нужду, 
они — два мира, которым не сойтись, но вопреки 
всему они вместе. Леди Гага вспоминала о своем 
опыте: «Я начинала в 19 лет, бегала из бара в бар, 
из клуба в клуб в поисках работы, чтобы только 
иметь возможность петь». Теперь она затмила 
Венецию безумными туалетами, которые всюду 
критикуют, но только не в Италии, где склонны ко 
всему яркому и вызывающему. Платье словно из 
розового фламинго, перья которого трепетали 
на ветру, — это было нечто незабываемое. Леди 
Гага такая, какая есть, и героиня ей под стать. 
Не хватает изящества, но есть естественность и 
полное отсутствие зависимости от чужого мнения. 
Звездную дорожку в день премьеры украсила 
Кейт Бланшетт в изысканном платье с дрожащими 
перьями вокруг декольте. Возлюбленная Купера 
и мама их общей годовалой дочки Леи — россий-
ская модель Ирина Шейк появилась в золотом 
платье от Донателлы Версаче, сопровождавшей 
свое творение на звездной дорожке. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

— В этом году мы представляем новую номи-
нацию «Радиохит», из которой в будущем появится 
премия Radio Digital Music Awards — современная 
радийная цифровая премия, — заявил журна-
листам вице-президент Академии радио Юрий 
Костин. — Уверен, что «Радиохит» нужно сделать 
отдельной премией, и первый шаг сегодня сделан. 
Этим первым шагом я доволен, мне нравится ре-
акция публики, здорово, что многие артисты поют 
по-настоящему, живьем, как Леонид Агутин.

В этот вечер живьем пел не только Лео-
нид Агутин. Свой «живой голос» показали Ёлка, 
BURITO, Валерия, Владимир Пресняков. Все 
они получили «платиновые микрофоны» и апло-
дисменты публики. Учрежденная 17 лет назад, 
сегодня престижная «Радиомания» все больше 
выходит за рамки радиосообщества, показывая 
зрителям и слушателям, что такое современное 
радио. Радио и шоу-бизнес, радио и музыка все 
более переплетаются, радийщики приглашают 
музыкантов к себе в студию, где проходят живые 
концерты в прямом эфире. И практически каждая 
радиостанция производит не только аудио, но 
и видеоконтент, осваивает Интернет и другие 

новые платформы коммуникации 
с аудиторией. 

Синергия радио и 
digital добавила в этом 
году «золотой микрофон» 
в коллекцию наград «Авто-
радио». В номинации «Про-
движение радиостанции 
в цифровой среде» победу 
заслужил канал «Авторадио» 
на YouTube. На сегодняшний 
день это первая радиостанция 
в России, преодолевшая рубеж 
в полмиллиона подписчиков на 
одном из самых популярных ви-
деохостингов мира.

 — Завтра придут «честолюбивые 
дублеры», которые просто не будут 
понимать, как может радио работать 
без Интернета и цифровых технологий. 
Фактически, это уже «радиоТВ», — кон-
статировали ведущие «Мурзилки Live» 
Брагин, Гордеева и Захар, вышедшие 
на сцену получать награду. — Нам есть 

чем гордиться. Мы начинали на радио, когда весь 
смысл был заключен в магии звука и голоса, за-
стали его переход из одного формата в другой 
и раскрутили этот формат.

За кулисами «Радиомании» выяснилось, что 
награда «Авторадио» стала юбилейной — теперь на 
счету ГПМ Радио 80 «золотых микрофонов»! Мно-
гие артисты признавались в интервью, что живые 
концерты, которые проходят в эфире вечернего 
шоу «Мурзилки Live», дарят артистам возможность 
показать свой настоящий голос, а слушателям — 
истинное наслаждение от живой музыки.

— Очень здорово, что сегодня радио предо-
ставляет артистам такую возможность. Радио-
станции устраивают онлайн-концерты в прямом 
эфире. Недавно мы вживую пели на «Авторадио». 
И любой человек, ехавший в машине с работы, 
торопившийся по своим делам или собиравшийся 
на свидание, мог создать себе настроение живым 
звуком, — считают солистки группы Serebro. — 
Это ни с чем не сравнимое удовольствие, как 
для тех, кто находится перед микрофоном, так 
и для тех, кто по другую сторону. Сегодня все 
должно быть live, никому не нужны искусственные, 
«пластмассовые» представления. 

Евдокия ПАРХОМЕНКО.

Леонид Агутин как символ 
«живой» музыки.

Финал лета был ознаменован великолеп-
ным и ярким слиянием радио и музыки 

— на сцене Crocus City Hall вручили «Ра-
диоманию», главную в России награду 
в сфере радиовещания. «Золотые ми-
крофоны» — статуэтки «Радиомании» 
— получили лучшие представители 
радио, а свои главные хиты испол-
нили самые популярные российские 
артисты, лидеры радийных хит-
парадов. Артистов же касалась и но-
вая «фишка» премии — в этом году 

на «Радиомании» была представлена 
номинация «Радиохит», и артисты, чьи 

хиты чаще всего звучали в эфире, по-
лучили «платиновые микрофоны». 

«Мурзилки» Брагин, Гордеева и Захар уверены, 
что лучшие хиты поют живьем.

«Золото» и «платина» 
«Радиомании» 
для лучших из лучших.

ВСЕ ДОЛЖНО БЫТЬ LIVE!
Лучшие радийные проекты стали лауреатами 
семнадцатой Национальной премии 
«Радиомания», а самые ротируемые в радиоэфире 
хиты получили «платиновые микрофоны»
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СПЕКТАКЛЬ
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ФАЛЬСТАФ И 
ПРИНЦ УЭЛЬСКИЙ

Вольная сценическая фантазия 
на темы шекспировских 

комедий и трагедий. 
Фарс в двух частях.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА МАРК ЗАХАРОВ
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ВЕНЕЦИЯ ОБОШЛАСЬ 
БЕЗ КОНЧАЛОВСКОГО

ПРАЗДНИК

В субботу, 8 сентября, Союз журнали-
стов Москвы и «Московский комсомолец» по 
традиции проведут праздничный фестиваль 
«Московская пресса», в котором примут уча-
стие лучшие СМИ. В этот день на Пушкинской 
площади все желающие смогут весело про-
вести время, поучаствовать в интересных 
конкурсах, послушать и потанцевать под 
хорошую музыку, получить призы и сувени-
ры и, конечно же, подписаться на любимую 
газету.  

С 10 утра авторы и журналисты будут об-
щаться с читателями, отвечать на вопросы, а 
также познакомят с редакционными новинками. 
Праздничная программа от газеты «Московский 
комсомолец» начнется в 14.00. Москвичей и го-
стей столицы поздравят с Днем города солисты 
лучших музыкальных театров России и Европы 
— Вокальный проект VIVA, группа «АССОР-
ТИ», группа «ДОКТОР ВАТСОН», заслуженная 
артистка России Наталия МОСКВИНА, народ-
ный артист России Владимир ДЕВЯТОВ, экс-
солист группы «Лесоповал» Сергей КУПРИК, 
певица Лера МАССКВА, солисты легендарного 
вокально-инструментального ансамбля «ВЕР-
НЫЕ ДРУЗЬЯ», заслуженный артист России 
Владимир МИХАЙЛОВ и др.

В завершение праздничного концерта вы 
сможете принять участие в конкурсе от «МК» и 
выиграть памятные подарки.

Не забывайте, что в этот день на протяжении 
всего праздника будет работать льготная подпи-
ска на газету «Московский комсомолец»!

Ждем вас на Пушкинской площади  
8 сентября!

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки,
открытки, серебро, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

❑ отдых 

т. 8-925-472-26-74

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых 

т. 8-967-025-17-73

❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495) 128-19-07;   8–800–100–81–75 

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% СКИДКИ!!!

23.05.2019-
10.06.2019

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА - КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) - УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК -ВАЛААМ - 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)- КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ ( 2дня: О. АНЗЕР)- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК) 
– СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ-МЫШКИН - МОСКВА от 72200 р.

11.06.2019-
24.06.2019

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» МОСКВА - 
КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) – УГЛИЧ – МЫШКИН -ВЕСЬЕГОНСК - ГОРИЦЫ – КИЖИ - 
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)-О. КИЙ – СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ–
СВИРЬСТРОЙ -ВАЛААМ – КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ  от 63840 р.  

26.08.2019-
08.09.2019

09.09.2019-
20.09.2019

21.09.2019-
29.09.2019

«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА– УГЛИЧ– ГОРИЦЫ – КИЖИ – СО-
ЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня О. АНЗЕР, КУЗОВА) - АРХАНГЕЛЬСК (2 дня- 
СЕВЕРОДВИНСК)-СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ - МЫШКИН - МОСКВА от 57456 р.

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ» МОСКВА– УГЛИЧ– 
ГОРИЦЫ – ПЕТРОЗАВОДСК (КИВАЧ, КОНДОПОГА) – КИЖИ – ВАЛААМ 
– САНКТ-ПЕТЕРБУРГ(ПЕТЕРГОФ, КРОНШТАДТ) – СТАРАЯ ЛАДОГА 
(ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ) – СВИРЬСТРОЙ – МЫШКИН – МОСКВА      
От 49245 р.                          

«ОСЕНЬ – КРАСОТКА В ЛЮБУЮ ПОГОДУ» МОСКВА – 
МЫШКИН – ЯРОСЛАВЛЬ – ГОРОДЕЦ (СЕМЕНОВ) – Н.НОВГОРОД – 
КАЗАНЬ (СВИЯЖСК) – УЛЬЯНОВСК – САМАРА – САРАТОВ -ВОЛГОГРАД                                    
От 21136 р.

13.08.2019-
25.08.2019

«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ» МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-
ГОРИЦЫ-КИЖИ -СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня) – СОСНОВЕЦ – 
ПОВЕНЕЦ- МЫШКИН - МОСКВА  от  59280 р.

12.04.2019-
18.04.2019

«ДЕРБЕНТ- ЖЕМЧУЖИНА КАСПИЙСКОГО МОРЯ» 
ВОЛГОГРАД – АСТРАХАНЬ (ЭЛИСТА) – КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ-
(АВТОТУР (ГРОЗНЫЙ, СУЛАКСКИЙ КАНЬОН-БАРХАН САРЫ-КУМ) – 
АСТРАХАНЬ – ВОЛГОГРАД от  30600 р. РЕ
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 950,00 руб. 1071,30 руб.
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»
5 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная, 
напротив д. 14, около сквера Калинина
м. «Багратионовская»,  
выход на ул. Барклая, д. 10б, около нового ТЦ
м. «Белорусская» кольцевая,  
выход на ул. Грузинский Вал около дома 18,  
на пересечении с Грузинским пер.
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская» 
выход, на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета

м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе 
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чисто-
прудному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ
КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

5 сентября с 13.00 до 18.00, 
6–8 сентября с 10.00 до 18.00, 
9 сентября с 10.00 до 15.00
МОСКВА, ВДНХ, павильон №75, зал «С», 
в зоне «СМИ»

ПОДПИСКА НА ГОРОДСКОМ СПОРТИВНОМ  
ПРАЗДНИКЕ ДЕНЬ ГОРОДА В ЛУЖНИКАХ

8 сентября с 09.00 до 16.00   
МОСКВА, ОК «Лужники», у центрального входа

ПОДПИСКА В ДЕНЬ ГОРОДА НА ПУШКИНСКОЙ ПЛОЩАДИ
8 сентября с 10.00 до 17.00
МОСКВА, Пушкинская площадь, у фонтана

ПОДПИСКА НА ВЫБОРАХ!
Редакция «МК» и ФГУП «Почта России» приглашают всех 
читателей оформить подписку на выборах. 9 сентября 
с 11.00 по 15.00 в ряде избирательных участков 
Москвы и городов Подмосковья  можно оформить 
подписку на первое полугодие 2019 года по льготным 
почтовым ценам. Подробности читайте в ближайших 
номерах «МК».

ЛУЧШИЕ СМИ ПОЗДРАВЯТ МОСКВИЧЕЙ С ДНЕМ ГОРОДА
«МК» приглашает друзей на Пушкинскую площадь!
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Леди Гага вновь 
стала невестой 

Выступление на Дне города в Один-
цове отменила Ирина Аллегрова по 
причине плохого самочувствия. Эту 
информацию рассекретил в Инста-
граме глава Одинцовского района 
Андрей Иванов. «К сожалению, Ири-
на Аллегрова не сможет выступить 
на Дне города в Одинцове из-за бо-
лезни — у певицы поднялась высокая 
температура», — сообщил он.

Следует отметить, что артисты  такого 
уровня, как Аллегрова, редко прибегают к столь 
радикальным мерам, как отмена выступления. 
По всей видимости, Ирина Александровна дей-
ствительно серьезно больна.

Журналист «МК» позвонил самой артистке, 
чтобы справиться о самочувствии. «Алло, — от-
ветила Ирина Александровна простуженным го-
лосом. — Лиля, очень плохо себя чувствую. уже 
пять дней лежу в постели. Подхватила какой-то 
вирус. Думала, что обойдется без антибиоти-
ков, а нет. Мне же нужно быть в форме к моему 
творческому вечеру. А к Одинцову я отношусь с 
большой любовью и просто так в любом случае 
никогда бы не отменила выступление на Дне го-
рода, да и любое другое. Я очень ответственно 
отношусь к работе и своему зрителю». 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ. 

ИРИНА АЛЛЕГРОВА: 
«ЛЕЧУ ВИРУС 

АНТИБИОТИКАМИ»
Певица пятый день 

лежит в постели 
больная
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Песня  
в сезон охоты
Главным матчем шестого 

тура Российской премьер-
лиги без всяких оговорок была 
встреча «Зенита» и «Спартака» 
(0:0) на Крестовском острове. 
Игры между этими двумя коман-
дами всегда были огненными, а уж 
теперь, когда оба клуба с первых 
туров начали оспаривать первую 
строчку турнирной таблицы, на поле и 
трибунах и подавно должно быть горячо.

Хозяева встретили гостей баннером на 
всю фанатскую трибуну «Новый сезон охоты от-
крыт». В центре композиции — сидящий с ружьем 
охотник, а выше трофейные свинячьи головы. 
Вот такое приветствие «Спартаку». Агрессивное 
и устрашающее.

Москвичи ответили красиво, можно даже 
сказать, стильно. Они просто запели песню «Луч-
ший город Земли». Причем именно запели, а не 
закричали. Про Москву красно-белые поют не 
впервые. Пробовали уже в прошлом сезоне, но 
лишь к недавнему матчу с «Динамо» получилось 
исполнить ее протяжно и масштабно. И раз полу-
чилось, то в Санкт-Петербурге (а выездной десант 
«Спартака» был, как всегда, внушительным) сам бог 
велел повторить. Еще немножко порепетировать, 
и будет как на «Энфилде».

Почему на «Динамо»?
«Динамо» в воскресенье принимало в Химках 

«Оренбург» (2:0), и все было бы спокойно, если бы 
не странная акция на центральной трибуне в под-
держку тонущего «Анжи». Клуб из Махачкалы, еще 
несколько лет назад позволявший себе Роберто 
Карлоса в составе, а потом в тренерском штабе, 
сегодня испытывает колоссальные финансовые 
проблемы. Разумеется, дагестанские болель-
щики, хоть и не мечтающие уже о выступлениях в 
еврокубках, желают хотя бы сохранить клуб. Вот 
только почему для акции была выбрана трибуна 
«Динамо», болельщики которого совершенно точно 
не испытывают теплых чувств к «Анжи»? И уж тем 
более на матче, в котором «Анжи» не играл.

Во время матча на одной из центральных три-
бун несколько человек вдруг встали и выставили 
перед собой собранный из букв хэштег: «#АНЖИ-
ЖИВИ». Призыв жить продержался недолго. Как 
только кто-то из фанатов сообразил, что написано 
на бумажных прямоугольниках, на трибуну при-
летел «отряд быстрого реагирования». К счастью, 
обошлось без массовой драки, просто бумажные 
буквы были вырваны из рук, а там уже и стюарды 
подоспели.

Религиозный Черышев
Денис Черышев этим летом перешел в «Ва-

ленсию», за которую уже играл в аренде в сезоне-

2016/17. В клубе его тепло приняли, и вот наконец 
игрок российской сборной смог забить за старый 
новый клуб. В третьем туре Примеры «Валенсия» 
ездила в гости к «Леванте» (2:2), где Денис и отли-
чился на 16-й минуте. Но интересно другое. Свой 
первый гол за команду Черышев отметил в Инста-
граме фразой из Библии: «Если пребудете во Мне 
и слова Мои в вас пребудут, то, чего ни пожелаете, 
просите, и будет вам. (От Иоанна 15, 7)».

Такое случается не впервые, поскольку Де-
нис глубоко верующий православный, и каждый 
свой гол отмечает, воздевая руки к небу. Во время 
чемпионата мира после побед сборной России 
и даже после достойного поражения от Хорва-
тии в четвертьфинале в Инстаграме Черышева 
появлялись подобные подписи. После Испании 
футболист написал: «Спасибо, Господи, за всё! 
Флп 4:13 Всё могу в укрепляющем меня Иисусе 
Христе». После Хорватии: «Всегда радуйтесь, не-
престанно молитесь, за все благодарите» (1 Фес. 5: 
16–18). Спасибо страна за такой праздник. Вы нас 

поддерживали до конца и мы вас любим! Теперь 
только вперёд! С Богом!»

«Вера в Бога — самое важное, что может 
быть в нашей жизни», — часто повторяет игрок 
в своих интервью. И не отрицает, что молитвы 
часто помогают ему не только в жизни, но и на 
футбольном поле.

Самый быстрый футболист
Самый быстрый человек на планете Усэйн 

Болт все уши прожужжал журналистам, как сильна 
его мечта играть в футбол. Больше всего ему, 
конечно, хотелось бы играть за свой любимый 
«Манчестер Юнайтед», но ежику же понятно, что 
такое возможно только в каких-нибудь выставоч-
ных или благотворительных матчах. Только этого 
восьмикратному олимпийскому чемпиону недо-
статочно. Он хочет все, пусть и не сразу. Поэтому, 
завершив карьеру легкоатлета в 2017 году, Усэйн 
не дает себя забыть. То и дело мировая пресса со-
общает о начале его карьеры профессионального 
футболиста. То Болт тренируется с дортмундской 
«Боруссией», то подписывает контракт с клубом 
из ЮАР. И вот теперь ямайский бегун перебрался 
в Австралию в клуб «Сентрал Кост Мэринерс», в 
конце июля подписав контракт. Правда, согла-
шение подразумевает пока только тренировки с 
командой во время предсезонки. Ну и участие в 
товарищеских матчах, чем он не преминул вос-
пользоваться. Вышел на днях на замену на 72-й 
минуте, правда, гол так и не забил.

Ульяна УРБАН.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бейонсе (1981), исполнительница в стиле R&B, 
актриса, танцовщица
Алексей Герман-младший (1976), кинорежис-
сер и сценарист («Довлатов»)
Евгения Глушенко (1952), актриса Малого теа-
тра, народная артистка России
Анатолий Куликов (1946), военачальник, ми-
нистр внутренних дел РФ (1995–1998)
Д ж ульет то К ьеза  (1940), писатель, 
журналист
Светлана Мизери (1933), театральная актриса, 
народная артистка России
Кирилл Пирогов (1973), актер театра  и кино 
(«Орел и решка», «Брат-2»), заслуженный артист 
России
Нина Ургант (1929), актриса театра и кино, на-
родная артистка РСФСР

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 04.09.2018
1 USD — 67,7443; 1 EURO — 78,6376.

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день тхэквондо.
Д е н ь с п е ц и а л и с т а п о я д е р н о м у 
обеспечению.
1888 г. — американский изобретатель Джордж 
Истмен зарегистрировал торговую марку Kodak 
и получил патент на рулонную фотопленку в кас-
сетах и фотокамеру.
1913 г. — экспедиция на ледоколах «Таймыр» и 
«Вайгач» под руководством Бориса Вилькицкого 
открыла Землю Николая II и остров Цесаревича 
Алексея (ныне Северная Земля). 
1943 г. — на вооружение Красной армии был 
принят тяжелый танк ИС-1.
1998 г. — основана компания Google.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 12…14°, 
днем в Москве 22…24°. Переменная облач-
ность; ночью и днем местами по области не-
большой дождь; ветер восточный, 3–8 м/с. 

Восход Солнца — 5.37, заход Солнца — 19.18, 
долгота дня — 13.41. По данным ИЗМИРАНа и 

Лаборатории магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

СпОРТЭКСКЛЮЗИВ

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

ПЕРВЫЙ ПАС
Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор 
отдела спорта «МК»

— Выходи за меня замуж!
— Мужчина, за которого я выйду, должен 
быть отважный и сообразительный!
— А ты уже не помнишь, как я спас тебя, 
когда ты тонула?
— Ну да, ты отважный, но это еще не значит, 
что ты сообразительный.
— А как ты думаешь, к то лодк у 
перевернул?

В продаже появились сковородки с элек-
тронным антипригарным покрытием: когда 
еда начинает подгорать, у вас автоматически 
отключается Интернет. 

Чтобы муж никогда не снимал обручальное 
кольцо, жена сделала ему на этом месте та-
туировку «Лох».

— Давай курить бросим!
— А зачем?
— Ну как, это ж экономия какая за месяц!
— Давай тогда и пить бросим.
— Вот зачем тебе столько денег?

Российские туристы очень любопытные. По 
приезде в Венецию некоторые спрашивают, 
есть ли здесь метро. И за отдельные деньги 
гондольеры катают их по канализации.

1

2

3

4

5

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

© ЗАО «Редакция газеты «московский Комсомолец», 2018.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая  
в переписку. Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
«Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агенства по печати и массовым коммуникациям».

СРОК пОДпИСАНИЯ
гАЗЕТЫ В пЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Татьяна ФЕДОТКИНА
НОмЕР пОДпИСАН В 19.00

главный редактор
павел гУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СмИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 18-08-00341
Общий тираж: 1.908.830 

Отпечатано в ЗАО «полиграфический комплекс «ЭКСТРА-м»
143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 63 регионах России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

«Оружие»
Наш стопер — о новом патроне 9,6/53 Lancaster и 
оружии под него.
Родом из СССР — рассказ о полуавтомате МЦ 21-12 
советского производства.
Теперь можно! — в России разрешили снаряжение 
нарезных патронов.

«природа»
Кадрин любит сильных — из опыта горных охот 
на марала.
Посылка из Франции — советы будущим хозяевам 
эпаньоль бретонов.
Ода теплу — школа выживания промысловика-
таежника.

ЧИТАЙТЕ В СЕНТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

«ОХОТА И РЫБАЛКА.  
XXI ВЕК»

НЕ пРОпУСТИ!

  О главных событиях открытого 
чемпионата США мы поговорили с 
нашим экспертом — теннисным обо-
зревателем Ириной Дин. 
— Мария Шарапова победила предста-

вительницу Латвии Елену Остапенко и при-
зналась, что обожает выступать при свете 
прожекторов и при большой поддержке зри-
телей. Остапенко в свою очередь сказала, 
что это был не ее день. В чем секрет победы 
россиянки, на ваш взгляд?

— Прежде всего важно то, в каком физи-
ческом состоянии находится сейчас Мария. 
Главное, в чем проявился уровень Маши, это 
умение собраться. Мария свободно пользуется 
тем инструментарием, который нарабатывала в 
течение нескольких лет. Да, есть подозрение на 
травму, из-за которой она снялась с предыдущего 
турнира. Маша пугает болельщиков тем, что ходит 
с повязкой на руке. Но физически она готова очень 
хорошо и находится в прекрасной форме. (Сле-
дующей соперницей Шараповой стала испанка 
Карла Суарес-Наварро, матч прошел в ночь с 3 на 
4 сентября по московскому времени. — А.К.) 
Атмосферу турнира тоже нельзя не отметить. US 
Open проходит на самой крупной арене в мире. 
Зрители там любят теннис, разбираются в нем. 

— Мария сказала, что не хотела бы раз-
бираться в причинах поражения на US Open 
лидеров рейтинга WTA, но мы все-таки по-
пробуем это сделать. Почему произошло 
так, с вашей точки зрения?

— Поменялись технологии. Все лидеры 
публикуют видео своих тренировок, и нетопо-
вые теннисисты, даже не сотрудничая с трене-
ром, могут почерпнуть методики. Теперь это 
не секрет.

— US Open известен как один из самых 
непредсказуемых турниров Большого шлема. 
Что в этот раз удивило вас больше всего?

— Вылет Симоны Халеп после первого круга. 
Она проиграла абсолютно необъяснимо. Казалось, 
она играет с теннисисткой намного выше нее по 
уровню. Очень обидно, что Света Кузнецова по-
терпела поражение от старшей Уильямс. Попади 
она на кого-то попроще, речь спокойно могла идти 
о четвертьфинале или даже больше. Порадовал 
Карен Хачанов качеством и уровнем игры в упор-
ном матче с Надалем. Это бесценный опыт!

Анастасия КЛЮКИНА.

Выиграв два матча подряд в рамках чем-
пионата России-2018/2019 — против «Крыльев» 
в Самаре и против махачкалинского «Анжи» 
дома, — владеющий нынче футбольным 
троном московский «Локомотив» уступил в 
самой концовке в упорном бою с «быками» в 
Краснодаре.

В целом старт для постчемпионского се-
зона с постчемпионским же синдромом впол-
не нормальный: 8 очков в 6 матчах. У многих 
было так. И не только в России... Да взять тот 
же «Спартак» год назад. Ровно то же самое. 
И дальше: после 8 туров 9 очков было!

И ничего — потом выправились дела, даже 
в Лигу чемпионов красно-белые попали бы 
напрямую, кабы не осечка в заключительном 
туре...

Так что же, всё нормально? Рабочие 
моменты?

Скорее нет. Скорее вспоминается одна из 
моих любимых песен Виктора Цоя: «Дом стоит, 
свет горит, / Из окна видна даль. / Так откуда 
взялась / Печаль?»

Печалятся болельщики.
У действующего чемпиона явно многолет-

няя проблема с вертикалью власти. После ухода 
Ольги Смородской — так уж точно. Конечно, 
любить фанатам «Локо» ее особенно не за что, 
всего-то один Кубок России и одни бронзовые 
медали за 7 лет, но порядок при Ольге Юрьевне 
в клубе был, тут никто не поспорит.

А сейчас после поражения в Краснодаре 
(от сильного соперника, которому, кстати, и в 
прошлом сезоне красно-зеленые проиграли, 
что не помешало им взять потом «золото») из 
начальственных соцсетей раздается критика. 
Мол, разочарованы стартом. Мол, чемпионский 
состав сохранили, серьезно усилились, но… 
пока не то.

Явно упрек в адрес главного тренера 
«Локомотива» Юрия Сёмина. Не секрет, что 
отношения у легендарного Палыча, которо-
го болельщики «Локомотива» разве что пока 
не канонизировали и без которого любимый 
клуб точно не представляют, с одной из груп-
пировок в руководстве натянутые. А сколько 
этих группировок вообще и кто там оказывает 
большее влияние на принимающие решения 
трансферный комитет и совет директоров — не 
скажут, наверное, даже работающие сейчас в 
клубе люди.

Но давайте по пунктам посмотрим. Насчет 
старта мы уже всё поняли. Тем более Сёмин, как 
опытный стратег, очевидно, не к нему выводил 
команду на пик формы. Впереди — группо-
вой турнир Лиги чемпионов. Там спросят по 
гамбургскому, точнее, по гельзенкирхенскому 
счету.

Насчет того что сохранили чемпионский 
состав — факт. Но это чисто формально. 
А вот какое влияние на микроклимат в кол-
лективе оказывает то, что ведущему футбо-
листу «Локо» Ману Фернандешу, без которого 
чемпионства-2018 точно не было бы (и которо-
му, кстати, та же Смородская нашла место... 
в дубле), предлагают продлить контракт с по-
нижением зарплаты?! Да и обещанные премии, 
насколько известно «МК», за золотые медали 
руководство решает урезать в два раза. Не знаю 
уж, выплатили ли их в итоге целиком, но любой 
футбольный человек (да и просто адекватный) 
скажет вам: так не делается.

Насчет усиления? Тоже момент 
спорный.

Поляк Крыховяк — пожалуй, да. Может, и 
не такая звезда европейского футбола, каким 
его рисовали (иначе закрепился бы, например, 
в ПСЖ), но для нашего уровня топ-игрок. Выде-
ляется. Федор Смолов? Вообще, да, классный 
футболист. Но на данный момент — потеряв-
шийся. И еще вопрос, сможет ли Палыч при-
вести его практически в идеальную форму, как 
перуанца Джефферсона Фарфана год назад. 
Впрочем, тут многое зависит от Смолова — а он, 
знаю, парень сильный. С характером.

Немец Хёведес? Вот тут сомнений больше 
всего. Дело не в том даже, сколько ему в итоге 
положили в год по официальным и полуофи-
циальным, скажем так, данным: 5 миллионов 
евро, в два раза меньше или нечто среднее. 
Дело в том, что а) футболист в последнее время 
мучился из-за травм, провел за «Ювентус» в 
том сезоне считаное число матчей, а то, что 
чемпионом мира стал — так это когда было, как 
метко выразился один из агентов, «тогда мож-
но и Марадону подписать, чтобы выходил на 
поле между «косячком» и бутылкой...»; б) такие 
контракты опять-таки подрывают атмосферу в 
коллективе, что тот же питерский «Зенит» уже 
проходил, когда покупал за бешеные деньги 
бразильца Халка.

В общем, претензий к спортивному ди-
ректору «Локо» Эрику Штоффельсхаусу, не-
когда работавшему в «Шальке» (правда, не на 
той же должности), но большого авторитета 
в европейском футболе не имеющему, у бо-
лельщиков все больше. Наверняка они есть 
и у Сёмина. Но мудрый Палыч пока молчит — не 
хочет взрывать обстановку изнутри. Ждет, как 
китайский мудрец.

«А вокруг благодать — ни черта не видать, / 
А вокруг красота — не видать ни черта» — это 
тоже из Цоя.

Очень хочется ясности. Лига чемпионов-то 
не за горами.
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«Порадовал 
Карен Хачанов»
Почему столько сенсаций  
на открытом чемпионате 
США по теннису?

Во вторник в Мировом участке № 314 рассмо-
трят дело, возбужденное по статье «О нару-
шении неприкосновенности частной жизни». 
Обвиняемая — героиня всех телешоу года, 
нежная блондинка и бывшая жена народного 
артиста СССР Джигарханяна — Виталина 
Цымбалюк-Романовская. Однако свидетель-
ница обвинения — Элина Мазур, до недав-
него времени бившаяся за блондинку как за 
родную дочь, готовит сюрприз для бывшей 
подопечной. Что она намерена предъявить 
суду? Зачем жаждет крови? И при чем здесь 
Федор Шаляпин? Элина Мазур рассказала 
«МК». 

— Я иду в суд свидетелем обвинения. Я со-
бираюсь обнародовать информацию о том, что 
Цымбалюк подделывала подписи под имуще-
ственными и финансовыми документами. В том 
числе под финансовыми документами бюджетно-
го учреждения — театра под руководством Арме-
на Джигарханяна, где она была директором.

— Воровала из бюджета — это, знаете ли, 
не у супруга. Это уже серьезное обвинение. 
Как говорится, еще доказать надо. У вас 
есть конкретные доказательства? Откуда 
вам это известно?

— О подделке подписей на документах теа-
тра мне в свое время стало известно от самой 
Цымбалюк-Романовской. Она рассказала об 
этом, когда ей в декабре прошлого года сдела-
ли насильственный привод на допрос. Я тогда 
примчалась к ней: она в коридоре тряслась и 
плакала, говорила, что следователь задает ей 
вопросы про подписи, а они-то поддельные. Я ей 
посоветовала ничего не говорить, пока адвокат 
не приедет. А на следующий день я отказалась 
с ней работать. А схема была очень простая: 
Цымбалюк-Романовская подписывала за Армена 
Борисовича договоры уступки прав якобы с раз-
личными поставщиками для театра, которых в 
природе не существовало. На себя уступки прав 
как на физическое лицо либо на юри-
дическое — «ООО 
Арт Виталина про-
джект». Насколько 
мне известно, по 
электронному обо-
роту документов 
это не проходило, 
таким образом, Де-
партамент культуры 
не мог проконтроли-
ровать и тем более 
воспрепятствовать 
хищению средств. По 
бухгалтерии театра 
проходили докумен-
ты долговых обязательств 
с поставщиками услуг и товаров с подписью 
Джигарханяна. В связи с чем в департаменте 
сложилось устойчивое мнение, что Джигарханян 
по халатности допустил растрату. 

— Почему же вы именно сейчас решили 
выдать эту информацию, а не прежде, когда 
только ленивый не лез в жизнь артиста и не 
называл его «старым дураком»?

— Все это время я находилась под жесто-
чайшим прессингом сообщников Цымбалюк-
Романовской. Ко мне было применено физиче-
ское насилие, поэтому все это время я молчала, 
опасаясь за себя и своих близких. 

— А сейчас, хотите сказать, угроза 
прошла?

— Нет, но все документы, изобличающие, 
как мне кажется, преступную деятельность 
Цымбалюк-Романовской и содействующих ей 
лиц, переданы мною в Следственный комитет. 

— Все-таки возникает вопрос и, изви-
ните уж, подозрения: сначала вы яро за-
щищаете Виталину Цымбалюк, официально 
представляете везде ее интересы, а теперь 
чуть ли не закатываете «бедную» девочку из 
Киева под асфальт. 

— Меня в эту историю втянули достаточно 
ловко. Я попалась на своем тщеславии — у меня 
репутация человека, который решает вопросы и 
разруливает тяжелейшие ситуации. И тут была 
такая же: больше года назад я узнаю, что якобы 
похитили Джигарханяна и что к этому имеет от-
ношение армянская мафия, которая наезжает 
на бедную девочку, а у нее вид ребенка… Но 
я мафии не боюсь, я верующий человек и считаю, 
что обиженных надо защищать. Приехала в театр, 
и первое, что смутило: меня приглашали вроде 
бы как юриста, а вокруг нее достаточное количе-
ство юристов с именем. В частности, ее подруга 

Ирина Мусиенко — юрист знающий, толковый. 
Это она в свое время осуществила сопровожде-
ние бракоразводного процесса Джигарханяна с 
Татьяной Власовой, и она же осуществила прода-
жу — это позже выяснилось — квартиры артиста 
в Староконюшенном переулке. И что интересно: 
один договор купли-продажи на квартиру был 
заключен за один день до свадьбы, а только 
через два месяца прошел полную регистрацию. 
Причем по квартире в Староконюшенном много 
вопросов: например, почему при продаже Армен 
Борисович получил на руки только два миллиона, 
а все остальное — перешвыривание бумажек. 
И тут я начинаю настораживаться. 

— Но при этом продолжаете ходить на те-
левидение, рвете глотку, как за родную дочь, 
обманутую и обесчещенную в Москве… 

— Да, продолжаю, но именно в этот момент 
меня начинают мучить сомнения. И чем больше 
я пытаюсь разобраться с этой квартирой, тем 
больше понимаю, что факта передачи денег 
Армену Борисовичу юридически никто подтвер-
дить не может. То есть нотариус подтверждает 
договор на два миллиона. Нужна выписка из 
банка — ее нет. И как мне удается выяснить, 
сам факт попадания доверенности от артиста 
к Мусиенко — афера. Какая-то фирма меняла 
окна в театре, оказалось, что они установлены 
с дефектом. Джигарханян пишет доверенности 
Мусиенко. Почему он написал генеральную до-
веренность на ее имя, большой вопрос, но факт 
остается фактом. 

— Скажите, вы жаждете крови? Прямо 
как Тарас Бульба: я тебя породил, я тебя и 
убью? 

— Нет, мне плевать. Но есть мое общение с 
Богом, есть старик и унижение его. Да, признаю, 
что я приложила к этому руку, но я же исправила, 
грех свой закрыла. Я восстановила справедли-
вость тем способом, что вернула Джигарханяну 
квартиру на «Риге» — в Глухово, и сделала это 
законным путем. Как — рассказывать не стану. 
Я могла бы таким же образом вернуть квартиру 
и в Староконюшенном, и на Молодогвардей-
ской, но окружение Армена Борисовича этому 
воспротивилось. 

— А что это за новость с Прохором Шаля-
пиным, с которым теперь у Виталины нежные 
чувства? Так плохи дела у певца, что и ему 
нужно подогреть к себе интерес на костях 
Армена Борисовича? 

— Это очередная попытка Цымбалюк войти 
во второй сезон на телевидении. Придумали 
историю: вот она такая бедная-несчастная, и вот 
у нее новая любовь. Но авторство не мое. Никто 
с ней не соглашался даже сыграть в любовь, а 
этот милый мальчик... 

— Наверное, небескорыстный. 
— Думаю, совершенно небескорыстный. 
— И какой же порядок цен за лав-стори? 

Сколько заработала Цымбалюк за всю 
кампанию?

— Не скажу про лав-стори, но за всю кам-
панию, думаю, Цымбалюк миллионов 20–25 
заработала. И теперь вижу, как опять пошла 
тенденция к возрождению этой истории. Все 
думают, что весь скандал начался из-за того, 
что Виталина вы-

пустила какой-то спектакль без его ведома, — 
ерунда, дело в другом. В прошлом году как-то 
она три дня не появлялась дома. А он эмоцио-
нальный, армянин, он, когда она явилась домой, 
проорался, а потом сказал: «Ну позвонить-то 
ты могла? Что мне думать было — тебя убили, 
ограбили?». А она была в клубе с мужичком, 
которого я же сама потом и придумала сделать 
героем-любовником, женихом, который умирает 
от страсти к ней. Могу признаться: я сама по-
родила это чудовище. 

— Какая у Виталины обманчивая внеш-
ность, и на эту детскую внешность попа-
лись многие, в том числе и я. Но, может 
быть, она действительно ребенок, который 
наделал глупостей и теперь не знает, как 
выпутаться? 

— Она совсем не ребенок. Очень умная, 
железобетонный расчет во всем, людей сечет 
насквозь, как рентген. Семи пядей во лбу, хитрая, 
ушлая, жутко циничная, беспринципная. Ну ка-
жется, разбила брак — куда дальше? Нет, стала 
доканывать Власову в соцсетях. Она Армена Бо-
рисовича кормила таблетками все время. Когда 
мы как-то были в квартире в Глухово на «Риге», она 
меня попросила вытащить коробку: «Элиночка, 
вот там стоит коробка, прихватите, пожалуйста». 
Причем искренность во всем. А я беру и вижу — 
там медицинские препараты: феназепам, а к 
нему галоперидол... А камера в театре? Она стоя-
ла там бог знает сколько времени, а потом они 
с папой еще и вторую поставили. А законом это 
запрещено — статья 137, часть первая. А потом 
выяснилась такая штука: к Армену Борисовичу 
ходили друзья — люди высокого порядка, и она 
как-то сказала мне: «У меня на них есть такой 
материал, что эти люди по гроб жизни будут меня 
любить, ценить и пыль с меня сдувать». И все это 
с ангельским видом. 

Марина РАЙКИНА.

ДЕЛО ДЖИгАРХАНЯНА: 
ВТОРОй СЕЗОН

Откровения бывшей 
защитницы Цымбалюк: 
«Ко мне было 
применено физическое 
насилие, поэтому все 
это время я молчала»

Элина Мазур.

ВНЕ ИГРЫ
Российские 
футбольные 

болельщики — далеко не 
самые поющие в мире. И если 

даже пытаются что-то исполнять 
на трибунах, то получается 

скорее речитатив. В общем, до 
англичан всегда было далеко. 

Однако благодаря спартаковским 
фанатам, кажется, песенная 

культура начинает потихоньку 
приживаться на российских 

стадионах.  
Об этом, и не только об этом 

— в околоспортивном 
обзоре 
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СТРЕЛЯЮЩИЙ

«ЗЕНИТ»
«СПАРТАК»,

Чем нам запомнились 
футбольные выходные

Денис Черышев 
забивает  
за «Валенсию».

«Зенит» открыл сезон охоты.

Усэйн 
Болт 
сменил 
шиповки 
на бутсы.

ap
cc

m
aR

In
eR

S.
cO

m

fc
-z

en
It

.R
U

Карен Хачанов.


